
                   झारखंड  उÍच Ûयायालय, रांची 
             आपराͬधक अपील (खंडपीठ) संÉया 889/2016 
 
(Ǒदनांक 24.06.2016 के दोषͧसɮͬध के Ǔनण[य और Ǒदनांक 27.06.2016 के 
अǓतǐरÈत सğ Ûयायाधीश- IV बोकारो ɮवारा सğ ͪवचारण संÉया 393/2010 
दंडादेश के आदेश के ͪवǽɮध,) 
  

संतोष पासवान पğु रामदȣन पासवान Ǔनवासी सेÈटर-II बी, Èवाट[र सÉंया 2-334, 
डाकघर एवं थाना- बी. एस. ͧसटȣ, िजला- बोकारो  
                                                       ... अपीलकता[ 
                              बनाम  
झारखÖड राÏय                                            .... ĤǓतवादȣ  
                            साथ मɅ  
           आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 928/2016  
नीतीश व×स @ǓनǓतन व×स, पğु èवगȸय संजय व×स, Ǔनवासी Èवाट[र संÉया 3-
014, सेÈटर-II/ए, डाकघर एवं थाना- बी. एस. ͧसटȣ, िजला- बोकारो  
                                                       ... अपीलकता[ 
 
                              बनाम  
 
झारखंड राÏय                                             .... ĤǓतवादȣ 
                           साथ मɅ 
         आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 1051/2016                                 



संतोष कुमार ͧसहं @ संतोष ͧसहं, पğु राधा ͩकशोर ͧसहं, Ǔनवासी सेÈटर-II/ए, 
Èवाट[र संÉया 2-135, डाकघर एवं थाना- बी. एस. ͧसटȣ, िजला- बोकारो 
(झारखÖड) 
                                                       ... अपीलकता[ 
 
                              बनाम  
 
झारखंड  राÏय                                             .... ĤǓतवादȣ 
 
                            उपिèथत  
             माननीय  ÛयायमǓूत[ सजुीत नारायण Ĥसाद  
             माननीय ÛयायमǓूत [  Ĥदȣप कुमार Įीवाèतव  
 
अपीलकता[ के ͧलएः                        Įी राजीव एन. Ĥसाद, अͬधवÈता  
                                           Įी अमरɅġ कुमार, अͬधवÈता               
                            [आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 889/2016] 
                                            Įी महेश Ǔतवारȣ, अͬधवÈता  
                           [आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 928/2016] 
                                           Įी राकेश कुमार, अͬधवÈता 
                          [आपराͬधक अपील (खंडपीठ) संÉया 1051/2016] 
ĤǓतवादȣ के ͧलएः Įीमती ͪĤया Įेçठ, ͪवशषे लोक अͧभयोजक [सभी मामलɉ मɅ]  
 
1. चूँͩक सभी अपील दोष ͧसɮͬध और सजा के आदेश के समान Ǔनण[य से उ×पÛन हुɃ हɇ 
इसͧलए सभी अपील को एक साथ सुनवाई के ͧलए ͧलया जाता है और एक समान आदेश ɮवारा 
इनका Ǔनपटारा ͩकया जायगाI 



2. ये अपीलɅ दंड ĤͩĐया संǑहता कȧ धारा 374 (2) के तहत Ǒदनांक 24.06.2016 को दोषी 
ठहराए जाने के फैसले और Ǒदनांक 27.06.2016 को अǓतǐरÈत सğ Ûयायाधीश-IV, बोकारो 
ɮवारा पाǐरत सजा के आदेश के ͨखलाफ दायर कȧ गई हɇ, सğ ͪवचारण संÉया 393/2010, 
िजसके ɮवारा अपीलाͬथ[यɉ को भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 34 के साथ पǑठत धारा 364क के 
अधीन दंडनीय अपराध का दोषी पाया गया था और भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 34 के साथ 
पǑठत धारा 364क के अधीन दंडनीय अपराध के ͧलए दोषी ठहराया गया था और आजीवन 
कारावास और 5 लाख ǽपये के जुमा[ने कȧ सजा सुनाई गई थी। 5000/- धारा 364क के अधीन 
अपराध के ͧलए और जुमा[ने का भुगतान न करने पर एक वष[ के ͧलए साधारण कारावास से 
गुजरने का Ǔनदȶश Ǒदया गया है। 
 
3. यह Ûयायालय, दोषͧसɮͬध के Ǔनण[य और सजा के आदेश कȧ वैधता और औͬच×य कȧ जांच 
करने के ͧलए आगे बढ़ने से पहले, सूचना देने वाले कȧ ͧलͨखत ǐरपोट[ के अनुसार, अͧभयोजन 
मामले कȧ èथापना कȧ पçृठभूͧ म को संदͧभ[त करना उͬचत और उͬचत समझता है, जो 
Ǔनàनानुसार हैः 
  
4. 21.05.2010 को, सुभम चौधरȣ@ राहुल लगभग 11 साल कȧ उĨ मɅ सेÈटर-II/सी, बोकारो 
के गलȣ संÉया 6 पर ɪयूशन पढने के ͧलए गया था, िजसे ɪयूशन के बाद 10.30 बजे सुबह घर 
लौटना था, लेͩकन वह वापस नहȣं आया। ͩफर उसके ͪपता, 3- मामले के सूचक, अथा[त,् राजेश 
Ĥसाद ने बोकारो èटȣल ͧसटȣ के थाना Ĥभारȣ को एक ͧलͨखत ǐरपोट[ Ĥèतुत कȧ। बोकारो èटȣल 
ͧसटȣ पुͧलस èटेशन ने बताया ͩक संतोष कुमार ͧसहं पğु राधा ͩकशोर ͧसहं Ǔनवासी Èवाट[र 
सÉंया 2-134, सेÈटर-II/ए ने उसके बेटे का अपहरण कर ͧलया है। सूचना देने वाले ने आरोप 
लगाया है ͩक संतोष कुमार ͧसहं पहले उसका पड़ोसी था जो एक असामािजक त×व है और 
लगभग 2.30 बजे दोपहर उसके मोबाइल संÉया पर मोबाइल सÉंया 9771168356 से फोन 
आया िजसके माÚयम से फोन करने वाले ने कहा ͩक उसका बेटा राहुल उसकȧ Ǒहरासत मɅ है। 
इसके बाद, 3.00 बजे दोपहर उÛहɉने आठ लाख ǽपये कȧ åयवèथा अगले Ǒदन सुबह 5 बजे तक 
करने के ͧलए कहा और धमकȧ दȣ ͩक अगर पुͧलस दल को जानकारȣ दȣ गई तो वे राहुल कुमार 
को खो दɅगे। सूचना देने वाले को ͪवæवास था ͩक संतोष कुमार ͧसहं और उसके दोèतɉ ने 
ͩफरौती के ͧलए उसके बेटे का अपहरण कर ͧलया है, उसने एक ͧलͨखत ͧशकायत Ĥèतुत 



कȧ,िजसे बोकारो èटȣल ͧसटȣ थाना मɅ संतोष कुमार ͧसहं और उसके अ£ात ͧमğɉ के ͪवǽɮध 
भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 364क/34 के अधीन केस संÉया 182/2010 के Ǿप मɅ पंजीकृत 
ͩकया गया था।  
 
5. जाँच के बाद, पुͧ लस ने संतोष कुमार ͧसहं (आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 1051/2016 
मɅ अपीलकता[), ओम नाथ दȣͯ¢त@ सकुन दȣͯ¢त, संतोष पासवान (आपराͬधक अपील (खंडपीठ) 
सÉंया 889/2016 मɅ अपीलकता[) और तमÛना @तन ुके ͨखलाफ भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 
364 ए/34 के तहत आरोप पğ Ĥèतुत ͩकया, िजस पर, ͪवɮवान मÉुय ÛयाǓयक मिजèĚेट ने 
आरोपी åयिÈतयɉ के ͨखलाफ अपराध का स£ंान ͧलया और मामले को 31.08.2010 को सेशन 
कोट[ को सɋप Ǒदया गया, िजससे सğ ͪवचारण सÉंया 393/2010 और पुनः Ǔनतीश व×स 
(आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 928/2016 मɅ अपील कता[) का मामला अलग से 7 
Ǒदसबंर, 2010 को सğ ͪवचारण संÉया 465/2010 को ĤǓतबɮध ͩकया। हालांͩक, बाद मɅ दोनɉ 
मुकदमɉ का ͪवलय हो गया और दोनɉ मामलɉ के सभी अͧभयुÈतɉ पर एक साथ मुकदमा चलाया 
गया।  
 
6. आरोपी åयिÈतयɉ कȧ उपिèथǓत के बाद, आरोपी åयिÈतयɉ, अथा[त ्संतोष कुमार ͧसहं, ओम 
नाथ दȣͯ¢त उफ[  सकुन दȣͯ¢त, तमÛना उफ[  तनु, संतोष पासवान और नीतीश व×स के ͨखलाफ 
आईपीसी कȧ धारा 364क/34 के तहत आरोप तय ͩकया गया और उÛहɅ Ǒहदंȣ मɅ पढ़ा और 
समझाया गया, िजस पर उÛहɉने दोषी नहȣं होने का अनुरोध ͩकया और मुकदमा चलाने का दावा 
ͩकया। 
 
7. मुकदमे के दौरान, आरोपी तमÛना @तनु कȧ म×ृयु हो गई, Èयɉͩक उसके ͨखलाफ मुकदमे 
कȧ काय[वाहȣ को Ǒदनांक 18.05.2013 के आदेश ɮवारा हटा Ǒदया गया था और बाकȧ आरोपी 
åयिÈतयɉ ने मुकदमे का सामना ͩकया था। 
  
8. फैसले के ͧलए Ǔनधा[ǐरत Ǔतͬथ पर आरोपी ओम नाथ दȣͯ¢त @सकुन दȣͯ¢त अनुपिèथत थे, 
इसͧलए, उनके मामले को 24.06.2016 को वत[मान आरोपी åयिÈतयɉ [अपीलाͬथ[यɉ] के मामले 
से अलग कर Ǒदया गया था। 



  
9. अͧभयोजन प¢, आरोप èथाͪपत करने के ͧलए, परȣ¢ण के दौरान, कुल ͧमलाकर 15 गवाहɉ 
कȧ जांच कȧ है, अथा[त,् अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 1- अनुरागी ĤीǓत कुजूर @अनु कुजूर, 
अͧभयोजन सा¢ी संÉया 2- अनवर अहमद, अͧभयोजन सा¢ी संÉया 3- अǓनल कुमार गुÜता, 
अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 4- ÏयोǓत देवी, अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 5- अͧभषेक चौधरȣ, 
अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 6- बलɅġ कुमार, अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 7 - सुखवंत ͧसहं, अͧभयोजन 
सा¢ी संÉया 8- मनोज कुमार शमा[, अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 9- शुभम चौधरȣ @राहुल कुमार, 
अͧभयोजन सा¢ी संÉया 10- Ǒदनेश कुमार गुÜता, अͧभयोजन सा¢ी संÉया 11- राजेश Ĥसाद 
अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 12- बालेæवर साहू, अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 13- मनीष कुमार, 
अͧभयोजन सा¢ी संÉया 14- Įीश दƣा ǒğपाठȤ और अͧभयोजन सा¢ी संÉया 15- आͧसफ 
इकबालI 
   
10. Ǔनचलȣ अदालत ने गवाहɉ के साêय, मÉुय परȣ¢ा और िजरह के बाद आरोपी åयिÈतयɉ के 
बयान दज[ ͩकए और पाया ͩक अपीलाͬथ[यɉ के ͨखलाफ लगाए गए आरोप सभी उͬचत संदेहɉ से 
परे साǒबत हुए हɇ। तदनुसार, अपीलाͬथ[यɉ को दोषी पाया गया था और भारतीय दंड संǑहता कȧ 
धारा 34 के साथ पǑठत धारा 364क के तहत दंडनीय अपराध के ͧलए दोषी ठहराया गया था 
और उÈत अपराध के ͧलए आजीवन कारावास कȧ सजा सुनाई गई थी, जो त×काल अपील का 
ͪवषय है। 
  
11. ͪववाǑदत Ǔनण[य पर तीनɉ अपीलाͬथ[यɉ ɮवारा åयिÈतगत Ǿप से हमला ͩकया गया है, 
िजÛहɉने अलग-अलग अपील दायर कȧ है और दोषͧसɮͬध के Ǔनण[य और सजा के आदेश को 
कानून कȧ नजर मɅ खराब घोͪषत करने के ͧलए अलग-अलग आधार ͧलए हɇ। 
  
12. Įी राजीव एन. Ĥसाद ɮवारा ͧलए गए आधार, ͪवɮवान वकȧल को Įी अमरɅġ कुमार ɮवारा 
सहायता Ĥदान कȧ जा रहȣ है, जो आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 889/2016 मɅ अपील 
कता[ (संतोष पासवान)  के ͪवɮवान वकȧल हɇ इस Ĥकार हैः  
 



I. आरोपी संतोष पासवान कȧ ओर से यह तक[  Ǒदया गया है ͩक न तो Ĥाथͧमकȧ मɅ उसका नाम 
था और न हȣ उसके कÞजे से कुछ भी आपͪƣजनक वèतु बरामद कȧ गई थी। इसके अलावा, 
उसे उस èथान से आरोपी åयिÈतयɉ के साथ ͬगरÝतार नहȣं ͩकया गया था जहाँ अपǿत लड़के 
को रखा गया था और ͩफरौती मांगने के अपराध को करने मɅ उसके मोबाइल फोन का भी 
उपयोग नहȣं ͩकया गया था। 
  
II. यह Ĥèतुत ͩकया गया है ͩक वत[मान अपील कता[ के ͨखलाफ मुकदमे के दौरान गवाहɉ ɮवारा 
कोई ͪवͧशçट ͪवशेषता नहȣं कहȣ गई है। 
III. अपǿत लड़का जो ͩक पीͫड़त है ने अपनी जांच मɅ पहलȣ बार कहा है ͩक िजस कार मɅ 
उसका अपहरण ͩकया गया था, उसमɅ दो åयिÈत भी कार मɅ सवार थ,े िजनके नाम संतोष 
पासवान और सकुन दȣͯ¢त हɇ, लेͩकन वे केवल मैथन तक गए थ,े लेͩकन पीͫड़त लड़के ने  
धारा 164 आपराͬधक दंड ĤͩĐया सǑहतंा के तहत दज[ अपने बयान के दौरान वत[मान अपील 
कता[ का नाम नहȣं ͧलया। इसके अलावा ĤǓतपरȣ¢ा मɅ पीͫड़त ने बयान Ǒदया है ͩक उसने पुͧ लस 
èटेशन मɅ पुͧलस कȧ पहचान के आधार पर आरोपी संतोष पासवान कȧ पहचान कȧ और बाद मɅ 
उसने 11.06.2010 को जेल मɅ अपील कता[/आरोपी कȧ पहचान कȧ और यह बयान èवयं 
अͧभयोजन प¢ के मामले कȧ ͪवæवसनीयता को कम करता है। 
  
IV. जांच पदाͬधकारȣ ने यह भी कहा है ͩक िजरह के दौरान न तो राहुल उफ[  सुभम चौधरȣ और 
न हȣ पीͫड़त के ͪपता ने पुͧ लस के सम¢ अपने बयान मɅ अͧभयुÈत के Ǿप मɅ अपील कता[ कȧ 
पहचान कȧ । 
  
V. वत[मान मामले मɅ, अपील कता[ कȧ दोषͧसɮͬध पूरȣ तरह से इस तØय पर आधाǐरत है ͩक 
त×काल अपील कता[ कȧ पहचान परȣ¢ण पहचान परेड (ͧशनाÉत परेड ) मɅ कȧ गई है, लेͩकन 
अनुÍछेद  सÉंया 31  का उãलेख करके अपील कता[ के ͪवɮवान वकȧल ɮवारा आधार ͧलया 
गया है अͧभयोजन सा¢ी सÉंया- 9 कȧ गवाहȣ का, पीͫड़त का ͩक उसने संबंͬधत पुͧ लस 
Ǔनरȣ¢क ɮवारा Ǔनदȶश Ǒदए जाने के बाद अपील कता[ कȧ पहचान कȧ थी, जैसे ͩक अͧभयोजन 
प¢ ने वत[मान अपील कता[ के ͨखलाफ कͬथत अपराध को उͬचत संदेह से परे साǒबत नहȣं 
ͩकया है। 



  
VI. इसͧलए यह तक[  Ǒदया गया है ͩक दोषͧसɮͬध के ͧलए एकमाğ साêय परȣ¢ण पहचान परेड 
(ͧशनाÉत परेड ) पर आधाǐरत है जो 11.06.2010 को आयोिजत ͩकया गया था, लेͩकन जैसा 
ͩक अͧभयोजन सा¢ी संÉया 9  कȧ गवाहȣ के अनुÍछेद  31 मɅ कहा गया था कȧ अपील कता[ 
से उÈत Ǔतͬथ से पहले पीͫड़त से ͧमलते हुए Ǒदखाया गया है। इसͧलए, अपील कता[ कȧ पहचान 
का एकमाğ साêय जो ͩक दोषͧसɮͬध का आधार है, ͩकसी भी अÛय पुिçटकारक साêय के 
अभाव मɅ उͬचत और Ûयायोͬचत नहȣं कहा जा सकता है, जो ͩक एक भी गवाह ɮवारा नहȣं कहा 
गया है और यहां तक ͩक अͧभयोजन सÉंया 9 (पीͫड़त) ने भी वत[मान अपील कता[ कȧ ͪवशेषता 
का खुलासा नहȣं ͩकया है- बजाय इसके पीͫड़त ने , नीतीश व×स @ǓनǓतन व×स आपराͬधक 
अपील (खंडपीठ) सÉंया 928/2016 मɅ अपील कता[ और संतोष कुमार ͧसहं @संतोष ͧसहं 
आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 1051/2016 मɅ अपील कता[ कȧ पहचान èपçट Ǿप से कȧ 
हैI 
  
13. इसͧलए, आपराͬधक अपील (खंडपीठ) संÉया 889/2016 मɅ अपील कता[ कȧ ओर से 
उपिèथत ͪवɮवान वकȧल ने Ĥèतुत ͩकया है ͩक अपील कता[ कȧ दोषͧसɮͬध पहचान परȣ¢ण 
परेड पर आधाǐरत है, जो èवयं कलंͩ कत है और इसͧलए साêय के ͩकसी पुिçटकारक अंश के 
अभाव मɅ ͩकसी भी सा¢ी ɮवारा अपदèथ नहȣं ͩकया गया है, वत[मान अपील कता[ का 
दोषͧसɮͬध ͪवͬध कȧ Ǻिçट मɅ दोषͧसɮध है। 
  
14. Įी राकेश कुमार, ͪवɮवान अͬधवÈता जो आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 1051/2016 
(संतोष कुमार ͧसहं @संतोष ͧसहं) के मामले मɅ उपिèथत हुए ने ͪववाǑदत फैसले पर आरोप 
लगाते हुए Ǔनàनͧलͨखत आधार ͧलए हɇ: 
  
I. यह Ĥèतुत ͩकया गया है, भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 364क के घटक का उãलेख करते 
हुए, ͩक इसमɅ तीन भाग हɇ जो कȧ, (i) अपहरण या अपहरण; (ii) ͩफरौती के उɮदेæय से धमकȧ 
देना और (iii) ͩफरौती का भुगतान न करने के मामले मɅ पǐरणाम अपहरण या अपǿत åयिÈत 
को नुकसान पहंुचाना होगा, लेͩकन अͧभयोजन सा¢ी संÉया 9 के त×काल मामले मɅ धारा 
364क के त×वɉ मɅ से कोई भी त×व अपील कता[ के ͨखलाफ आकͪष[त नहȣं कर रहा है। 



  
II. Ĥèतुतीकरण मɅ अͧभयोजन सा¢ी सÉंया 9 (पीͫड़त) कȧ गवाहȣ का उãलेख ͩकया गया है ͩक 
जहां तक वत[मान अपील कता[ का संबंध है, यह आई. पी. सी. 364क का मामला नहȣं है, इसका 
कारण यह है ͩक यǑद सभी गवाहɉ कȧ गवाहȣ को एक साथ ͧलया जाएगा तो ͩफरौती के उɮदेæय 
के ͧलए कोई धमकȧ नहȣं दȣ गई है। 
  
III. यह Ĥèतुत ͩकया गया है ͩक मामले के तØयɉ मɅ इसे अपहरण का मामला कहा जाता है 
Èयɉͩक आईपीसी कȧ धारा 363 के घटक के Ǿप मɅ कहा जा सकता है Èयɉͩक ͩफरौती कȧ राͧश 
का भुगतान न करने के मामले मɅ नुकसान पहंुचाने कȧ धमकȧ का कोई सबूत नहȣं है, बिãक 
यह अͧभयोजन सा¢ी संÉया 9 (पीͫड़त) के साêय मɅ यह आया है ͩक पीͫड़त (अपǿत लड़के) के 
साथ ͩकसी Ĥकार  का Đूर ͩकसी åयवहार  नहȣं ͩकया गया था, बिãक बेहतर åयवहार ͩकया 
गया था और यहां तक ͩक उसे भोजन Ĥदान ͩकया गया था, होटल मɅ रखा गया था और उसे 
मानͧसक Ǿप से Ĥताͫड़त नहȣं ͩकया गया था, िजससे यह पता चलता है ͩक ͩफरौती कȧ राͧश 
का भुगतान न करने के मामले मɅ उसे ͩकसी भी तरह कȧ धमकȧ नहȣं दȣ गई थी। इसͧलए, 
भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 364क  के तहत ͩकए गए अपराध को आकͪष[त करने के ͧलए 
Ĥाथͧमक घटक को केवल तभी आकͪष[त ͩकया जाएगा जब इसके अनुसार धमकȧ दȣ गई हो। 
भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 364क मɅ ǓनǑद[çट दसूरȣ शत[ िजसका अभाव है और इसͧलए इसे 
भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 364क के अधीन दंडा×मक उपबंध को आकͪष[त करने वाला मामला 
नहȣं कहा जा सकता है, बिãक सवȾƣम Ǿप से यह धारा 363 भारतीय दंड सǑहतंा कके तहत 
अपहरण का  मामला है।  
 
IV. यह भी आधार ͧलया गया है ͩक पǐरिèथǓतयɉ मɅ भारतीय दंड सǑंहता तीन दंडा×मक अपराध 
धारा 363 के ͧलए Ĥदान करती है जो केवल अपहरण के बारे मɅ बात करती है; धारा 364 
आईपीसी जो ह×या के उɮदेæय से अपहरण कȧ बात करती है और 364 क ͩफरौती के उɮदेæय से 
अपहरण को Ǔनधा[ǐरत करती है। चूंͩक धमकȧ देने के घटक के अभाव को देखते हुए आईपीसी 
कȧ धारा 364क  का कोई घटक नहȣं है, इसͧलए, भले हȣ अͧभयोजन प¢ कȧ कहानी को पूरȣ 
तरह से ͧलया जाए, मामले को आईपीसी कȧ धारा 363 के तहत कहा जाएगा। लेͩकन ͪवɮवत 
ͪवचारण Ûयायालय ने उपरोÈत तØय कȧ सराहना नहȣं कȧ है और इसͧलए जहां तक यह 



आईपीसी कȧ धारा 364क  के तहत अपराध के ͧलए वत[मान अपील कता[ कȧ दोषͧसɮͬध से 
संबंͬधत है, ͪववाǑदत Ǔनण[य उͬचत नहȣं है। 
  
15. Įी महेश Ǔतवारȣ, ͪवɮवान अͬधवÈता जो आपराͬधक अपील (खडंपीठ) सÉंया 928/2016 
(नीतीश व×स @ǓनǓतन व×स) के मामले मɅ उपिèथत हुए ने ͪववाǑदत फैसले पर आरोप लगाते 
हुए Ǔनàनͧलͨखत आधार ͧलए हɇ: 
 
I. धारा 364क भारतीय दंड सǑहतंा का कोई घटक नहȣं होने के बारे मɅ तक[  भी ͧलया गया है, 
आपराͬधक अपील (खडंपीठ) सÉंया 889/2016 और आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 
1051/2016, संͯ ¢Üतता के ͧलए इसे यहाँ दोहराया नहȣं जा रहा है। 
  
II. इसके अलावा, यह तक[  Ǒदया गया है ͩक यह भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 34 का मामला 
नहȣं है, Èयɉͩक धारा 34 का मÉुय घटक सामाÛय इरादा है।  
यह अͧभयोजन सा¢ी 9 कȧ गवाहȣ का िजĐ करके Ĥèतुत ͩकया गया है, इसमɅ पीͫड़त ने कहा 
है ͩक उसने ͩफरौती के उɮदेæय से पीͫड़त का अपहरण करने का सामाÛय इरादा होने का बयान 
नहȣं Ǒदया है Èयɉͩक वत[मान अपील कता[ के ͨखलाफ भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 34 के घटक 
को आकͪष[त करने के उɮदेæय से कोई शÞद नहȣं बोला गया है। 
  
III. यह अͧभयोजन सा¢ी 9 पीͫड़त लड़का (शुभम चौधरȣ @राहुल कुमार) कȧ गवाहȣ का िजĐ 
करके तक[  Ǒदया गया है अͧभयोजन सा¢ी  4 (अपǿत लड़के कȧ माँ) और अͧभयोजन सा¢ी 
11-राजेश  Ĥसाद (अपǿत लड़के सुभम चौधरȣ @राहुल कुमार) के  ͪपता), िजÛहɉने आपराͬधक 
अपील (खडंपीठ) सÉंया 1051/2016 मɅ अपील कता[ संतोष कुमार ͧसहं के मोबाइल नंबर का 
खुलासा ͩकया है और वत[मान अपील के अपील कता[ के नाम का खुलासा करते हुए वत[मान 
अपील कता[ के मोबाइल नंबर का कोई संदभ[ नहȣं है ͩक उसका ͩफरौती के उɮदेæय से अपहरण 
का कोई सामाÛय इरादा था। 
  
IV. अपील कता[ के ͪवɮवत वकȧल ने धारा 313 दंड ĤͩĐया सǑहतंा के अधीन अͧभͧलͨखत 
अपील कता[ के कथन का उãलेख करते हुए आधार ͧलया है, िजसमɅ भले हȣ Ĥæन ͪवचारण के 



Đम मɅ एकǒğत साêय के अनुसार उसके सम¢ नहȣं रखा गया था, बिãक संतोष कुमार ͧसहं 
@संतोष ͧसहं के अपील कता[ के ͪवǽɮध जो साêय आया है, उसे वत[मान अपील कता[ के सम¢ 
रखा गया है और इस Ĥकार गंभीर पूवा[Ēह पैदा ͩकया गया है ͩक भले हȣ साêय अपील कता[ के 
ͪवǽɮध नहȣं आया है, जैसा ͩक धारा 313 दंड ĤͩĐया सǑहतंा के अधीन Ĥæन ͩकया गया है, 
लेͩकन ͩफर भी यह तØय यह मानते हुए रखा गया है ͩक ऐसे साêय गवाहɉ ɮवारा अपील कता[ 
के ͨखलाफ गवाहȣ Ǒदए जाने पर आए हɇ। 
  
व. अपील कता[ के ͪवɮवान वकȧल ने अपने तक[  को पçुट करने के ͧलए राज कुमार @सुमन 
बनाम Ǒदãलȣ राÏय (एनसीटȣ) 2023 लाइव लॉ (एससी) 434 मɅ माननीय सवȾÍच Ûयायालय 
ɮवारा Ǒदए गए Ǔनण[य पर भरोसा ͩकया है। 
 
16. राÏय कȧ ओर से उपिèथत ͪवɮवान ͪवशेष लोक अͧभयोजक ने आ¢ेͪपत Ǔनण[य के ͨखलाफ 
अपीलाͬथ[यɉ ɮवारा उƣेिजत आधारɉ का जोरदार ͪवरोध करते हुए इसका बचाव करते हुए कहा है 
ͩक आ¢ेͪपत Ǔनण[य मɅ कोई दबु[लता नहȣं हैः 
  
I. राÏय के ͪवɮवान वकȧल के अनुसार सभी गवाहɉ ने घटना के पहले Ǒदन से हȣ अͧभयोजन 
प¢ के बयान का समथ[न ͩकया है िजसमɅ कहा गया है ͩक आरोपी संतोष कुमार ͧसहं और 
नीतीश व×स ने ͧशवम चौधरȣ उफ[  राहुल का सेÈटर-2, बोकारो से अपहरण कर ͧलया था, जब 
वह अपनी ɪयूशन से लौट रहा था। उÛहɅ जेएच09सी-0876 पंजीकरण संÉया वालȣ काले रंग कȧ 
ऑãटो कार धनबाद कȧ ओर ले गई को सह-अͧभयुÈत åयिÈतयɉ सतंोष कुमार पासवान और 
ओम नाथ दȣͯ¢त उफ[  सकुन दȣͯ¢त के समान इरादे को आगे बढ़ाने के ͧलए नीतीश व×स 
ɮवारा संचाͧलत ͩकया जा रहा था, जो धनबाद मɅ उनके साथ शाͧमल हुए थे। वे पीͫड़त को 
मैथन ले गए जहा ँ से आरोपी åयिÈत नीतीश व×स, सकुन दȣͯ¢त और संतोष पासवान संतोष 
कुमार ͧसहं को मैथन मɅ अपǿत लड़के के साथ छोड़ते हुए कार लेकर बोकारो लौट आए और 
कहा ͩक वे उसे बोकारो से पुͧ लस कȧ गǓतͪवͬधयɉ के बारे मɅ सूͬ चत करɅगे। पीͫड़त लड़के को 
आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा आसनसोल मɅ रखा गया था, जहाँ से उसे अंत मɅ पुͧलस ɮवारा बरामद 
ͩकया गया था और आरोपी åयिÈतयɉ सतंोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और तमÛना उफ[  तनु, 
संतोष कुमार ͧसहं कȧ कͬथत प×नी को ͬगरÝतार ͩकया गया था और सूचक ɮवारा दȣ गई 



ͩफरौती कȧ राͧश उस कमरे से बरामद कȧ गई थी जहाँ अपहरण ͩकए गए लड़के को आरोपी 
åयिÈतयɉ ɮवारा रखा गया था और कहा ͩक आरोपी åयिÈतयɉ को उसी èथान से ͬगरÝतार 
ͩकया गया था। इसͧलए, गवाहɉ कȧ गवाहȣ से यह èपçट है ͩक अͧभयोजन प¢ ने सभी 
अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के ͨखलाफ लगाए गए भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 34 के साथ पǑठत 
धारा 364क के तहत आरोप को सभी उͬचत संदेहɉ से परे सफलतापूव[क साǒबत कर Ǒदया है। 
  
II. अब तक अपील कता[ के ͪवɮवत वकȧल-Ǔनतीश व×स कȧ ओर से यह तक[  Ǒदया गया है ͩक 
मामले मɅ धारा 34 का घटक सामने नहȣं आया है, यह दलȣल दȣ गई है ͩक गवाहɉ ने èपçट 
Ǿप से बयान Ǒदया है ͩक सतंोष पासवान धनबाद मɅ अÛय अͧभयुÈत åयिÈतयɉ और पीͫड़त 
लड़के के साथ शाͧमल हो गए और पीͫड़त को मैथन ले गए जहां से अͧभयुÈत åयिÈत नीतीश 
व×स, सकुन दȣͯ¢त और संतोष पासवान संतोष कुमार ͧसहं को मैथन मɅ अपǿत लड़के के साथ 
छोड़ कर कार के साथ बोकारो लौट आए और उनसे कहा ͩक वे उसे बोकारो से पुͧलस कȧ 
गǓतͪवͬधयɉ कȧ सूचना दɅगे। इसͧलए, यह नहȣं कहा जा सकता है ͩक भारतीय दंड सǑंहता कȧ 
धारा 34 को आकͪष[त करने का कोई सामाÛय इरादा नहȣं था। 
  
III. उसके तक[  के समथ[न मɅ, ĤǓतवादȣ-राÏय के ͪवɮवान वकȧल ने Ǔनàनͧलͨखत Ǔनण[यɉ पर 
भरोसा ͩकया हैः 
 
क. बीरबल चौधरȣ उफ[  मुͨखया जी बनाम ǒबहार राÏय [(2018) 12 एससीसी 440] 
  
ख. ͪवनोद बनाम हǐरयाणा राÏय [(2008) 2 एससीसी 246] 
  
ग. पी. ͧलयाकत अलȣ खान बनाम आंĢ ĤदेशराÏय [(2009) 12 SCC 707]। 
 
17. ͪवɮवत अǓतǐरÈत लोक अͧभयोजक ने उपरोÈत आधारɉ के आधार पर Ĥèतुत ͩकया है ͩक 
दोषͧसɮͬध और सजा के आदेश के Ǔनण[य मɅ इस Ûयायालय ɮवारा हèत¢ेप कȧ आवæयकता नहȣं 
है। 
  



ͪवæलेषण 
 
18. हमने प¢कारɉ के ͪवɮवान वकȧल को सुना है, अͧभलेख पर उपलÞध सामĒी का, ͪवशेष Ǿप 
से गवाहɉ कȧ गवाहȣ और ͪवɮवत ͪवचारण Ûयायालय ɮवारा अͧभͧलͨखत Ǔनçकष[ का अवलोकन 
ͩकया हैI 
 
19. यह Ûयायालय प¢ɉ कȧ ओर से Ǒदए गए तक[  पर ͪवचार करने से पहले इस पर ͪवचार 
करने के ͧलए आगे बढ़ रहा है ͪवɮवत ͪवचारण Ûयायालय ɮवारा अͧभͧलͨखत गवाहȣ के अनुसार 
गवाहɉ का बयान। 
 
20. अͧभयोजन सा¢ी 1 घटना के समय अनुरागी ĤीǓत कुजुर उफ[  अनु कुजुर जनै पिÞलक 
èकूल मɅ ͧशͯ¢का थी और वह अपǿत लड़के राहुल को दो अÛय छाğɉ सौरभ और अͧभषेक के 
साथ ɪयूशन दे रहȣ थी, जो क¢ा-V के छाğ थे। इस गवाह ने अपने परȣ¢ा-Ĥमुख मɅ कहा है ͩक 
पांचवीं क¢ा के छाğ सौरभ, राहुल और अͧभषेक ɪयूशन लेने के ͧलए उसके घर आते थे। 
21.05.2010 को सभी छाğ ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेने आए थे और उसने सुबह 11.20 बजे 
तक ɪयूशन Èलास लȣ और उसके बाद Èलास ख×म हो गई। ɪयूशन Èलास के दौरान राहुल ने 
उससे कहा था ͩक उसे अपने घर जãदȣ जाना है Èयɉͩक वह अपने माता-ͪपता के साथ खरȣदारȣ 
के ͧलए जाएगा और इसͧलए वह उÛहɅ सुबह 11.20 बजे छोड़ गई है।  
आधे घंटे के बाद पीͫड़त लड़के के माता-ͪपता उसके पास आए और पूछा ͩक वह अपने बेटे को 
कब छोड़ गई है Èयɉͩक वह अभी तक घर नहȣं पहंुचा है। ͩफर वह उनके साथ सौरभ और 
अͧभषेक के घर गई, लेͩकन उसने देखा ͩक सौरभ का घर बंद था। मात ृ दादȣ ने कहा ͩक 
अͧभषेक और सौरव मैदान मɅ खेलने गए हɇ और ͩफर वे सेÈटर-II/सी  के मैदान मɅ गए और 
पाया ͩक सौरभ और अͧभषेक वहां खेल रहे हɇ। उÛहɉने बताया ͩक ɪयूशन के बाद वे सीधे अपने 
घर गए और राहुल अपने घर कȧ ओर चला गया। वहां से राहुल के माता-ͪपता उनके घर गए 
और वह अपने घर कȧ ओर चलȣ गई। उस समय-17-राहुल कȧ माँ ने बताया ͩक शायद संतोष 
ने उसके बेटे का अपहरण कर ͧलया है। 
  



21. संतोष कुमार ͧसहं को छोड़कर अÛय अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के वकȧल ने गवाह से िजरह 
करने से इनकार कर Ǒदया। संतोष कुमार ͧसहं के ͪवɮवान वकȧल ɮवारा िजरह पर इस गवाह ने 
गवाहȣ दȣ है ͩक वह घटना के बारे मɅ कुछ नहȣं जानती है। 
 
22. अͧभयोजन सा¢ी 2 अनवर अहमद सूचना देने वाले राजेश Ĥसाद के साथ बोकारो èटȣल 
Üलांट का कम[चारȣ है। इस गवाह ने अपनी जांच मɅ कहा है ͩक 21.05.2010 को एक लड़के 
राहुल कुमार का अपहरण कर ͧलया गया था, िजसके ͪपता राजेश Ĥसाद बोकारो èटȣल Üलांट मɅ 
उसके साथ तैनात हɇ। उसने उसे टेलȣफोन पर सूͬ चत ͩकया है ͩक सूचक का बेटा ɪयूशन पर 
गया था लेͩकन अभी तक वापस नहȣं आया है। उसने अǓनल कुमार गुÜता को भी बुलाया जो 
इस गवाह के घर आया और ͩफर यह गवाह अǓनल कुमार गुÜता के साथ राजेश के Èवाट[र मɅ 
गया और लड़के कȧ इधर-उधर तलाश करने लगा। लगभग 2.30 बजे राजेश को एक फोन आया 
और बताया गया ͩक उसका बेटा उसकȧ Ǒहरासत मɅ है और राजेश ने कहा ͩक कॉल संतोष कुमार 
ने ͩकया था िजसकȧ पहचान कर लȣ गई है। उसी Ǒदन दोपहर करȣब 3 बजे राजेश को ͩफर से 
फोन ͩकया गया और फोन करने वाले ने ǽपये कȧ मांग कȧ। लड़के कȧ ǐरहाई के बदले मɅ 8 
लाख ǽपए मांगे गए। ͩफर उसने उसे पुͧ लस को मामले कȧ सूचना देने कȧ सलाह दȣ और राजेश 
Ĥसाद के सुझाव के अनुसार इस गवाह ने Ĥथम सूचना ǐरपोट[ ͧलखी है िजस पर पढ़ने के बाद 
राजेश Ĥसाद ने अपने हèता¢र कर Ǒदए। उÈत ͧलͨखत ǐरपोट[ को उसकȧ पहचान पर Ĥदश[ 1 
के Ǿप मɅ ͬचिéनत ͩकया गया था।  
 
23. गवाह ने अपनी जांच मɅ आगे कहा है ͩक अगलȣ सुबह वह अपने दोèतɉ और पुͧलस के 
साथ धनबाद रेलवे èटेशन गया, जहां राजेश को उसके मोबाइल पर गोͪवदंपुर मोड़ आने का 
Ǔनदȶश Ǒदया गया और वहां से राजेश को Ǔनरसा और उसके बाद आसनसोल रेलवे èटेशन आने 
का Ǔनदȶश Ǒदया गया। फोन करने वाला जो Ǔनदȶश दे रहा था, वह वहां नहȣं ͧमला जहा ंउसने 
राजेश कुमार को फोन ͩकया था। 
 
24. यह भी कहा गया है ͩक रात मɅ लगभग 1.00 बजे राजेश कुमार को ͩफर से पैसे के साथ 
Ǔनरसा रेलवे èटेशन के बाहरȣ ͧसÊनल पर आने का Ǔनदȶश Ǒदया गया और ͩफर राजेश कुमार 
अकेले पैसे का बैग लेकर Ǔनरसा रेलवे èटेशन के बाहरȣ ͧसÊनल पर गया और लौटने पर राजेश 



कुमार ने कहा ͩक उसने पैसे का बैग सतंोष कुमार ͧसहं और नीतीश कुमार को सɋप Ǒदया है 
और उÛहɉने कहा है ͩक वे अपǿत लड़के को आधे घंटे के भीतर भेज दɅगे। 
 
25. आगे कहा गया है ͩक राजेश कुमार को ͩफर से आसनसोल रेलवे èटेशन पहंुचने का Ǔनदȶश 
Ǒदया गया, जहाँ वे लड़के को भेजɅगे। ͩफर वे सभी आसनसोल रेलवे èटेशन गए और इंतजार 
करने लगे ͩक लड़का ऑटोǐरÈशा पर कहा ँआया है। लड़के को उतारने के बाद ऑटो-ǐरÈशा वापस 
जाने लगा और ͩफर पुͧलस ने उसे पकड़ ͧलया और ऑटोǐरÈशा के चालक से पूछताछ कȧ जो 
पुͧ लस दल और उÛहɅ और अͬधक Ǔनयामतपुर  ले गया। अपǿत लड़के ने बताया वह घर कȧ 
पहचान कर सकता है और ͩफर पुͧलस ने उसे रोक Ǒदया और लड़के और उसके ͪपता राजेश 
Ĥसाद के साथ चला गया और दो लड़कɉ और एक मǑहला को Ǒहरासत मɅ लेकर वापस लौट 
आया और ͩफर वे अपने घर लौट आए। 
 
26. इस गवाह ने आगे कहा ͩक 24.05.10 को जब वह सेÈटर-II मɅ सुधा डयेरȣ बूथ के पास 
गया तो उसने देखा ͩक पुͧ लस ने एक काले रंग कȧ ऑãटो कार बरामद कȧ और कार कȧ ͫडकȧ 
से एक ǐरवॉãवर भी बरामद कȧ और उसकȧ जÞती सूची तैयार कȧ। इस गवाह ने जÞती सूची पर 
अपना हèता¢र भी ͩकया िजस पर अǓनल कुमार ने भी अपना हèता¢र ͩकया जो उनकȧ 
उपिèथǓत मɅ काब[न ĤǓतयɉ मɅ तैयार ͩकया गया था। गवाह ने जÞती सचूी कȧ काब[न ĤǓत पर 
अपने हèता¢र कȧ पहचान कȧ, िजस पर उसकȧ पहचान पर  Ĥदश[ 2 का Ǔनशान था। 
 
27. इस गवाह ने आगे कहा है ͩक पुͧ लस अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के साथ गई और कार और देसी 
ͪपèतौल बरामद कȧ और उÛहɉने पुͧलस और अͧभयुÈत åयिÈतयɉ का भी पीछा ͩकया। आरोपी 
åयिÈतयɉ को हवालात मɅ बंद करने से पहले पुͧलस ने संतोष कुमार ͧसहं कȧ तलाशी लȣ और 
उसकȧ पɇट कȧ जेब से डबल ͧसम का एक मोबाइल बरामद ͩकया और उसकȧ जÞती सूची तैयार 
कȧ। इस जÞती सूची पर इस गवाह और अǓनल कुमार गुÜता ने हèता¢र ͩकए थे। गवाह ने 
जÞती सचूी मɅ अपने हèता¢र के साथ-साथ अǓनल कुमार गुÜता के हèता¢र कȧ पहचान कȧ 
और हèता¢र पर Ĥदश[ 2 और 2/1 Đमशः का Ǔनशान लगाया गया है। गवाह ने अͧभयुÈत 
åयिÈतयɉ कȧ पहचान कȧ  संतोष कुमार ͧसहं और तमÛना अदालत मɅ मौजूद थे और उÛहɉने 
नीतीश व×स कȧ पहचान करने का भी दावा ͩकया। 



  
28. िजरह के दौरान इस गवाह ने कहा है ͩक उसकȧ राजेश Ĥसाद के साथ 22 साल से दोèती 
है और वे एक साथ काम करते हɇ। उÛहɉने िजरह मɅ आगे कहा है ͩक मǑहला आरोपी तमÛना को 
छोड़कर सभी आरोपी राजेश Ĥसाद के इलाके के Ǔनवासी हɇ। गवाह ने कहा है ͩक 21.05.2010 
को पुͧ लस ने उससे अपराध कȧ जांच कȧ है, लेͩकन उसका बयान दज[ नहȣं ͩकया है, लेͩकन 
अनुÍछेद  13 मɅ आगे उसने कहा है ͩक उसने पुͧलस को उस घटना के बारे मɅ बताया जो 
उसकȧ जानकारȣ मɅ था और अपहरण ͩकए गए लड़के का बयान घटना के दसूरे या तीसरे Ǒदन 
पुͧ लस ɮवारा ͧलया गया था। गवाह ने यह बताने मɅ असमथ[ता Ǒदखाई है ͩक अǓनल कुमार का 
बयान पुͧलस ɮवारा दज[ ͩकया गया था या नहȣं और कहा है ͩक उसने अपने बयान मɅ पुͧलस 
को नहȣं बताया है ͩक राजेश Ĥसाद ने भी अǓनल गुÜता को टेलȣफोन पर फोन ͩकया था। 
  
29. इस गवाह ने यह भी कहा है ͩक उसने पुͧलस को यह नहȣं बताया है ͩक राजेश को 
टेलȣफोन पर बुलाया गया था और उसे बताया गया था ͩक राहुल अपने आवास पर उनकȧ 
Ǒहरासत मɅ था, जब वह भी वहां मौजूद था और उसने पुͧ लस के सामने यह भी नहȣं बताया ͩक 
कॉल संतोष कुमार ने ͩकया था, िजसकȧ आवाज कȧ पहचान राजेश Ĥसाद ने कȧ थी, लेͩकन 
उसने पुͧलस के सामने कहा है ͩक दोपहर करȣब 3 बजे राजेश Ĥसाद को अपहरणकता[ओं ने 
फोन ͩकया था और उसे 2 लाख ǽपये Ǒदए गए थे। लड़के कȧ ǐरहाई के ͧलए 8 लाख कȧ मांग 
कȧ गई थी। 
  
30. गवाह ने आगे कहा है ͩक उसने ǐरपोट[ इसͧलए ͧलखी है Èयɉͩक राजेश Ĥसाद घबराए हुए 
थ ेऔर ͧलखने कȧ िèथǓत मɅ नहȣं थे। िजरह के अनुÍछेद 20 मɅ गवाह ने कहा है ͩक 22.05.10 
को बोकारो से लगभग 11.12 बजे सुबह वह अǓनल कुमार गुÜता, राजेश Ĥसाद और राजेश 
Ĥसाद के बड़ ेबेटे के साथ धनबाद रेलवे èटेशन गया था। 
  
31. गवाह पुͧलस कͧम[यɉ और वाहन के चालक का नाम और सÉंया बताने मɅ असमथ[ था। 
गवाह ने यह भी कहा है ͩक उसने अपने बयान मɅ पुͧलस को यह नहȣं बताया ͩक जब वे 
धनबाद पहंुचे तो अपहरणकता[ओं ने फोन ͩकया और गोͪवदंपुर आने के ͧलए कहा और ͩफर 
Ǔनरसा आने के ͧलए कहा और उसके बाद आसनसोल और ͩफर Ǔनरसा èटेशन के बाहरȣ इलाके 



मɅ आने के ͧलए कहा और पुͧलस को यह भी नहȣं बताया ͩक राजेश वापस आया और बताया 
ͩक उसने संतोष कुमार ͧसहं और नीतीश कुमार को पैसे का बैग सɋप Ǒदया है और यह भी नहȣं 
बताया ͩक राजेश कुमार ने कहा ͩक वे आधे घंटे के भीतर उसके बेटे को भेज दɅगे और यह भी 
नहȣं कहा ͩक राजेश कुमार को ͩफर से फोन आया था िजसके माÚयम से उसे आसनसोल रेलवे 
èटेशन पहंुचने और लड़के का इंतजार करने का Ǔनदȶश Ǒदया गया था।  
32. गवाह ने यह भी कहा है ͩक उसने पुͧलस के सामने यह नहȣं कहा है ͩक जब अपǿत लड़के 
से पूछा गया था, तो वह कहा ͩक वह घर कȧ पहचान कर सकता है और पुͧलस राजेश और 
उसके बेटे के साथ घर गई और वहा ंसे एक मǑहला और दो लड़कɉ को पकड़ ͧलया। 
  
33. संतोष कुमार कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने कहा ͩक वह राहुल को बचपन से जानता 
है। गवाह ने यह भी कहा है ͩक पुͧलस के सामने Ǒदए गए अपने बयान मɅ उसने संतोष कुमार 
के कÞजे से मोबाइल बरामद होने का उãलेख नहȣं ͩकया था।  
गवाह ने इस बात से इनकार ͩकया ͩक वह धनबाद, Ǔनरसा या आसनसोल नहȣं गया है और 
राजेश Ĥसाद कȧ दोèती मɅ गलत बयान दे रहा है। 
  
34. आगे िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक उसके वत[मान आवास पर आने से पहले राजेश 
Ĥसाद सेÈटर-II के एक अÛय Èवाट[र मɅ रह रहा था, लेͩकन वह कभी वहां नहȣं गया और राजेश 
Ĥसाद ने अपने पहले के Èवाट[र के पड़ोͧसयɉ के ͨखलाफ कोई ͧशकायत नहȣं कȧ है। 
  
35. पूछताछ के दौरान उसने कहा ͩक वह दोपहर 2.30 बजे राजेश Ĥसाद के साथ था जब उसे 
अपहरणकता[ओं ने ͩफरौती के ͧलए बुलाया था और उसके बाद उसके साथ पुͧलस èटेशन गया 
और Ĥाथͧमकȧ दज[ कȧ और शाम 6 बजे तक उसके साथ रहा। 
 
36. गवाह ने कहा है ͩक उसने पहलȣ बार संतोष कुमार को 24.05.2010 को लगभग 5 बजे 
देखा था, लेͩकन यह नहȣं बता सकता ͩक उसने उसे कहां देखा था। उÛहɉने कहा ͩक उÛहɉने 
संतोष को आसनसोल èटेशन से लगभग 15 ͩकमी दरू देखा, न ͩक आसनसोल रेलवे èटेशन 
पर। 



 
37. अͧभयोजन सा¢ी 3 अǓनल कुमार गुÜता भी सूचक के दोèतɉ मɅ से एक है। इस गवाह ने 
अपनी जांच मɅ कहा है ͩक 21.05.2010 को दोपहर करȣब 1.30 बजे राजेश Ĥसाद ने उसे फोन 
ͩकया और बताया ͩक उसका बेटा राहुल ɪयूशन से वापस नहȣं आया और उसे आने को कहा। 
वह अपने दोèत अनवर अहमद के साथ राजेश Ĥसाद के घर गया और राहुल कȧ तलाश शुǾ कȧ 
और उसके बाद पुͧ लस èटेशन गया जहां राजेश Ĥसाद ने एक ͧलͨखत ǐरपोट[ Ĥèतुत कȧ जो 
अनवर अहमद ɮवारा ͧलखी गई थी। 
  
38. उसने आगे बयान Ǒदया है ͩक अगले Ǒदन वे पुͧलस के साथ आसनसोल गए जहाँ राहुल को 
बरामद ͩकया गया और उसके बाद वे बोकारो लौट आए। गवाह ने जÞती सूची कȧ काब[न ĤǓत 
पर अपने हèता¢र कȧ पहचान कȧ, िजस पर Ĥदश[ 2/3 ͬचिéनत है उसकȧ पहचान पर। गवाह 
ने Ĥदश[ 2/2 ͬचिéनत अÛय जÞती सूची पर भी अपने हèता¢र कȧ पहचान कȧ। 
 
39. िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक वह यह नहȣं कह सकता ͩक ͩकसके कÞजे से मोबाइल 
बरामद ͩकया गया था। गवाह ने यह भी कहा है ͩक उसने पुͧलस èटेशन मɅ जÞती सूची मɅ 
अपने हèता¢र ͩकए हɇ और जÞती सूची को पूरȣ तरह से नहȣं पढ़ा है। 
  
40. अͧभयोजन सा¢ी 4 ÏयोǓत देवी अपǿत लड़के राहुल कȧ मां है, िजसने अͧभयोजन प¢ के 
मामले का भी समथ[न ͩकया है और कहा है ͩक 21.05.2010 को उसका बेटा सेÈटर-2/सी, 
èĚȣट-6 मɅ लगभग 10.30 बजे सुबह अनु मैडम कȧ ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेने गया था।  
आम तौर पर वह सुबह 11.30 बजे सुबह  लौटता था, लेͩकन उस Ǒदन जब वह दोपहर 12 बजे 
तक नहȣं लौटा तो वह अपने पǓत के साथ अनु मैडम के घर गई, िजÛहɉने बताया ͩक राहुल ने 
कहा है ͩक आज उसे अपने माता-ͪपता के साथ बाजार जाना है और इसͧलए उसने सुबह 11.20 
बजे क¢ा पूरȣ कȧ। 
  
41. उसने आगे कहा ͩक दो अÛय छाğ अͧभषेक और सौरभ भी राहुल के साथ ɪयूशन Èलास मɅ 
भाग ले रहे थे और वे अनु मैडम के साथ अपने घर गए थे, लेͩकन वे मैदान मɅ खेलने गए थ े
जहां वह लड़कɉ से ͧमलȣ थी। उन दोनɉ ने बताया ͩक ɪयूशन Èलास के बाद राहुल अपने घर कȧ 



ओर चला गया है। ͩफर उनके बेटे कȧ तलाश शुǾ कर दȣ। तलाशी के दौरान उÛहɅ èĚȣट-6 मɅ 
एक मǑहला से पता चला ͩक दो लड़के राहुल को काले रंग कȧ ऑãटो कार मɅ ले गए थे। 
 
42. उÛहɉने आगे कहा ͩक दोपहर करȣब 12.30 बजे उनके पǓत ने अपने दोèतɉ अनवर अहमद 
और अǓनल गुÜता को फोन ͩकया और उÛहɅ अपने बेटे के लापता होने के बारे मɅ बताया। इस 
बीच, दोपहर करȣब 2.30 बजे उनके बड़ े बेटे अͧभषेक के मोबाइल पर एक फोन आया और 
बताया गया ͩक राहुल उनके कÞजे मɅ है और फोन करने वाले ने आधे घंटे बाद ͩफर से फोन 
करने को कहा। ͩफर से, शाम लगभग 5 बजे अपहरणकता[ओं ने फोन ͩकया और ǽपये कȧ 
åयवèथा करने के ͧलए कहा। अगले Ǒदन शाम 5 बजे तक 8 लाख ǽपये और पुͧलस को सूͬचत 
करने पर राहुल को जान से मारने कȧ धमकȧ दȣ। ͩफर उसका पǓत अपने दोèतɉ के साथ पुͧलस 
èटेशन गया। 
 
43. उसने आगे कहा है ͩक उसका बेटा 24.05.10 को आसनसोल रेलवे èटेशन से बरामद ͩकया 
गया था। लौटने पर उसके बेटे ने बताया ͩक जब वह ɪयूशन से लौट रहा था तो एक काले रंग 
कȧ कार मोड़ पर खड़ी थी और संतोष भाई और नीतीश भाई कार के साथ खड़े थ ेऔर उÛहɉने 
उसे अपने साथ आने के ͧलए कहा और वह उनके साथ नहȣं जाना चाहता था, लेͩकन उÛहɉने 
उसे जबरदèती कार मɅ बैठा Ǒदया। कार नीतीश चला रहे थ ेऔर संतोष पीछे कȧ सीट पर बैठे 
थ।े 
 
44. उसने आगे कहा है ͩक उसे उसके बेटे ने बताया था ͩक उसे सेÈटर-VIII और IX के राèते 
धनबाद कȧ ओर ले जाया गया था और उÛहɉने राèते मɅ कुछ गोͧलयां खरȣदȣं और बंदकू Ǒदखाने 
के बाद उसे खाने के ͧलए मजबूर ͩकया और उसके बेटे ने यह भी बताया ͩक दो अÛय लड़के 
सकुन दȣͯ¢त और संतोष पासवान भी धनबाद मɅ कार मɅ बैठे थे। 
  
45. गवाह ने अपनी जांच-Ĥधान मɅ आगे कहा है ͩक उसके पीͫड़त बेटे कȧ बरामदगी से पहले, 
उसे 22.05.2010 कȧ रात को लगभग 2.30 से 3.00 बजे उसके मोबाइल फोन पर कॉल ͩकया 
गया था और फोन करने वाले ने उसे गालȣ देने के बाद पैसे कȧ मांग कȧ, िजस पर उसने कहा 



ͩक उसका पǓत पैसे के साथ चला गया है। गवाह ने अदालत मɅ मौजूद आरोपी संतोष कुमार 
ͧसहं कȧ पहचान कȧ। 
  
46. िजरह के दौरान उसने आगे कहा है ͩक पहले वह Èवाट[र सÉंया 2-445 सेÈटर-2/सी, èĚȣट-
1 मɅ रह रहȣ थी और संतोष कुमार उसके घर के ठȤक बगल मɅ Èवाट[र सÉंया- 2-456 मɅ रह 
रहे थे और वह उस Èवाट[र मɅ 10 साल तक रहती थी। संतोष कȧ सौतेलȣ बहन के Èवाट[र 
बदलने के बाद वह उसके घर आती थी और उसके पǐरवार और संतोष कुमार ͧसहं के पǐरवार के 
साथ कोई शğुतापूण[ संबंध नहȣं था। 
  
47. इस गवाह ने आगे कहा है ͩक उसे याद नहȣं है ͩक उसने अपने बयान मɅ पुͧलस को Èया 
कहा है। उसने आगे कहा ͩक उसे याद नहȣं है ͩक उसने पुͧ लस को बताया है ͩक उसके पǓत के 
दोनɉ दोèत उसके घर मɅ बैठे उसके पǓत से बात कर रहे थे, जब दोपहर करȣब 2.30 बजे उसके 
बड़ ेबेटे के मोबाइल पर फोन आया था। बचाव प¢ ɮवारा Ǒदए गए सुझाव पर गवाह ने कहा है 
ͩक उसने पुͧलस के सामने सब कुछ बता Ǒदया है जो उसने अपने जाँच Ĥमुख मɅ कहा है। 
  
48. िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक कॉल मोबाइल नंबर 9771169356 से ͩकया गया था। 
मेरे बड़ ेबेटे और खुद के मोबाइल पर, जैसा ͩक उसे याद है। सभी कॉल एक हȣ फोन से ͩकए 
गए थे। गवाह ने अपनी िजरह मɅ आगे कहा है ͩक तलाशी के दौरान èĚȣट-6 कȧ मǑहला, िजसने 
उस काले रंग कȧ कार के बारे मɅ बताया है, िजस पर राहुल को ले जाया गया था, एक अ£ात 
मǑहला थी। 
  
49. साकुन दȣͯ¢त और नीतीश व×स कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक वह 
घटना के बाद सकुन दȣͯ¢त और नीतीश व×स को जानती थी और उनके नाम उसके पीͫड़त बेटे 
राहुल ने उसे बताए थे। संतोष पासवान कȧ पहचान के बारे मɅ, गवाह ने िजरह के दौरान कहा है 
ͩक उसके बेटे राहुल ने भी संतोष पासवान के बारे मɅ बताया है। 
  
50. अͧभयोजन सा¢ी  5 अͧभषेक चौधरȣ अपǿत लड़के राहुल का भाई है िजसने यह भी बताया 
है ͩक उसका छोटा भाई राहुल अनु मैडम के आवास पर ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेने गया था, 



जहां से वह दोपहर तक नहȣं लौटा, जबͩक आम तौर पर लगभग 11.30 बजे लौटता था। उसके 
माता-ͪपता अनु मैडम से पूछने गए िजÛहɉने बताया ͩक उसने 11.20 बजे क¢ा पूरȣ कर लȣ थी 
और ͩफर उसके माता-ͪपता अÛय छाğɉ के पास गए जो राहुल के साथ ɪयूशन Èलास मɅ भी 
भाग ले रहे थे। उÛहɉने बताया ͩक Èलास ख×म होने के तुरंत बाद राहुल अपने घर कȧ ओर बढ़ा 
और ͩफर उसके माता-ͪपता घर लौट आए और बताया ͩक एक मǑहला ने बताया है ͩक èĚȣट-6 
मɅ दो लड़के राहुल को काले रंग कȧ ऑãटो कार मɅ ले गए हɇ। उसके ͪपता ने मामले कȧ 
जानकारȣ उसके दो दोèतɉ अनवर अहमद और अǓनल कुमार गुÜता को दȣ, जो उनके घर आए 
थ।े 
 
51. उÛहɉने आगे कहा ͩक उÛहɉने उसके भाई कȧ तलाशी लȣ और घर से बाहर बैठे थे, जब 
दोपहर करȣब 2.30 बजे उसके मोबाइल पर कॉल आया और फोन करने वाले ने बताया ͩक 
राहुल उसकȧ Ǒहरासत मɅ है और कहा ͩक वह आधे घंटे के बाद ͩफर से फोन करेगा। लगभग 3 
बजे उÛहɅ ͩफर से फोन आया और फोन करने वाले ने ǽपये कȧ åयवèथा करने के ͧलए कहा। 
अगले Ǒदन शाम 5 बजे तक 8 लाख ǽपये और कहा ͩक पुͧलस के पास मत जाओ अÛयथा वे 
राहुल को खो दɅगे और ͩफर उसके ͪपता अपने दोèतɉ के साथ पुͧ लस èटेशन गए। 
 
52. उÛहɉने आगे कहा है ͩक फोन करने वाले ने उÛहɅ मोबाइल नंबर 9771169356 से फोन 
ͩकया था और उसने अपनी आवाज़ से फोन करने वाले कȧ पहचान कȧ ͩक यह संतोष कȧ 
आवाज़ थी Èयɉͩक वह संतोष कुमार ͧसहं को बचपन से जानता था। ͩफर दोपहर करȣब 3.11 
बजे उसके मोबाइल पर एक एसएमएस आया िजस पर ͩफर से ͩफरौती मांगी गई और धमकȧ दȣ 
गई ͩक अगर वे पुͧलस के पास गए तो वे राहुल को खो दɅगे। 
  
53. अगले Ǒदन वह अपने ͪपता, अपने ͪपता के दोèतɉ अǓनल और अनवर के साथ पुͧलस टȣम 
के साथ धनबाद होते हुए आसनसोल गया। 24 मई को सुबह लगभग 4 बजे राहुल टɇपो से 
आसनसोल रेलवे èटेशन पहंुचे। पुͧलस कमȸ टेàपो चालक और राहुल को अपने साथ लेकर 
Ǔनयामतपुर गए। वह अपने ͪपता के दोèतɉ अǓनल और अनवर के साथ सड़क पर खड़ा था, 
जबͩक पुͧलस आगे बढ़ȣ और कुछ समय बाद संतोष कुमार, नीतीश व×स और एक मǑहला के 
साथ काले रंग के थैले मɅ रखी ͩफरौती कȧ रकम लेकर वापस लौटȣ।  



गवाह ने अदालत मɅ मौजूद संतोष कुमार ͧसहं और नीतीश व×स कȧ पहचान कȧ और कहा ͩक 
वह अÛय आरोपी åयिÈतयɉ कȧ पहचान नहȣं कर सकता है। 
  
54. आरोपी संतोष कुमार ͧसहं कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक उसे याद नहȣं है 
ͩक वह अपने भाई कȧ तलाश मɅ कहाँ और ͩकतने èथानɉ पर गया था। गवाह उस मोबाइल नंबर 
को कहने मɅ असमथ[ था िजस पर उसे टेलȣफोन कॉल आया था और उसने कहा है ͩक मोबाइल 
उसके ɮवारा Ǔनयͧमत Ǿप से नहȣं रखा जाता था। 
  
55. उसने कहा है ͩक आरोपी संतोष कुमार ͧसहं उसके घर Ǔनयͧमत Ǿप से नहȣं आता था, 
लेͩकन बचपन मɅ वह उसके घर आता था। गवाह ने आसनसोल से बोकारो के ͧलए Ĥèथान का 
सहȣ समय भी नहȣं बताया है। 
  
56. बचाव प¢ के सुझाव पर गवाह ने कहा है ͩक उसने अपने मÉुय परȣ¢ण मɅ जो कुछ भी 
कहा है, वह अपने बयान के दौरान पुͧलस के सामने कहा है। नीतीश व×स और सकुन दȣͯ¢त 
कȧ ओर से जाचँ- परȣ¢ण के दौरान उÛहɉने कहा है ͩक पुͧलस ने 21.05.2010 को उनका बयान 
दज[ ͩकया है। उÛहɉने कहा है ͩक राहुल कȧ बरामदगी के बाद पुͧलस उÛहɅ सबसे पहले उन 
èथानɉ पर ले गई जहां उÛहɅ आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा रखा गया था िजसे लÍचीपुर ढल के नाम 
से जाना जाता है। 
 
57. अͧभयोजन सा¢ी 6. बालɅġ कुमार एक पुͧ लस ͧसपाहȣ है िजसने अपनी परȣ¢ा मɅ कहा है 
ͩक 22.05.2010 को वह पुͧलस अधी¢क, बोकारो के काया[लय के गोपनीय ͪवभाग के तकनीकȧ 
Ĥकोçठ मɅ तैनात था। उस Ǒदन बोकारो के पुͧलस अधी¢क ɮवारा अपǿत लड़के राहुल कȧ 
बरामदगी के ͧलए एक दल का गठन ͩकया गया था और वह भी दल का सदèय था। उÛहɅ राहुल 
के ͪपता के साथ रहने का Ǔनदȶश Ǒदया गया था िजसका उÛहɉने पालन ͩकया। अपहरणकता[ 
राहुल के ͪपता से मोबाइल पर ͩफरौती कȧ राͧश मांग रहे थे, जो घबरा गया था और ͩफर उसने 
अपहरणकता[ओं से बात करना शुǾ कर Ǒदया। 
  
58. उसने आगे बयान Ǒदया है ͩक अपहरणकता[ओं ने उÛहɅ धनबाद, गोͪवदंपुर और खालसा 



होटल और अंत मɅ आसनसोल रेलवे èटेशन और उसके बाद एक याğी Ěेन मɅ चढ़ने के ͧलए 
बुलाया। उÛहɉने पैसे के थलेै को सीतारामपुर èटेशन के पास फɅ कने का Ǔनदȶश Ǒदया, लेͩकन 
उसने थैले को वहां नहȣं फɅ का। उÛहɅ कुãटȣ रेलवे èटेशन पर Ěेन छोड़ने का Ǔनदȶश Ǒदया गया 
और ͩफर से पूवȸ केǒबन कȧ ओर आने का Ǔनदȶश Ǒदया गया। 
  
59. उÛहɉने आगे कहा ͩक अपǿत लड़के के ͪपता को पूवȸ केǒबन कȧ ओर अकेले आने के ͧलए 
कहा गया था जो अकेले वहां गए थे। लौटने पर अपǿत लड़के के ͪपता ने कहा ͩक उÛहɉने पैसे 
का थलैा ले ͧलया है और लड़के को बराकर रेलवे èटेशन पर छोड़ने के ͧलए कहा है। इसके बाद, 
वे बराकर रेलवे èटेशन गए लेͩकन लड़के उनको नहȣं ͧमला और ͩफर फोन पर अपहरणकता[ओं 
से संपक[  ͩकया जो लड़के को आसनसोल रेलवे èटेशन पर भेजने के ͧलए तैयार हो गए। 
  
60. उÛहɉने आगे बयान Ǒदया ͩक टȣम आसनसोल रेलवे èटेशन गई जहां लड़का एक टɅपो पर 
पहंुचा और पुͧ लस टȣम ने उसे बरामद कर ͧलया। पीͫड़त लड़के कȧ पहचान होने पर पुͧ लस दल 
ने èथानीय पुͧलस कȧ मदद से अपहरणकता[ओं के आवास पर छापा मारा, जहां से 
अपहरणकता[ओं को ͬगरÝतार ͩकया गया और ͩफरौती मɅ Ǒदए गए पैसे बरामद ͩकए गए। गवाह 
ने अदालत मɅ मौजदू सतंोष और मǑहला अपहरणकता[ कȧ पहचान कȧ और कहा ͩक ͬगरÝतार 
ͩकया गया तीसरा åयिÈत नीतीश व×स था। गवाह ने आगे कहा है ͩक उÛहɉने बरामद लड़के, 
अपहरणकता[ओं और ͩफरौती मɅ Ǒदए गए पैसे के साथ बोकारो वापस आ गए। 
 
61. िजरह के दौरान इस गवाह ने कहा है ͩक वह एक ͪव£ान èनातक है और उसने 
अपहरणकता[ओं से बात कȧ है और उसे राहुल के ͪपता का ǐरæतेदार पेश ͩकया है। गवाह 
मोबाइल का नंबर नहȣं बता सका ͩक ͩकस नंबर से कॉल ͩकया गया था, लेͩकन उसने कहा है 
ͩक उसे मोबाइल नंबर 9973379521 पर कॉल आ रहȣ थी जो उनका Ǔनजी मोबाइल थाI राहुल 
के ͪपता के मोबाइल कȧ बैटरȣ ͫडèचाज[ हो गई थीI गवाह ने कहा है ͩक वह यह नहȣं कह 
सकता ͩक उसने अपहरणकता[ओं के कॉल पर ͩकतनी बार भाग ͧलया और यह भी नहȣं कह 
सकता ͩक दसूरȣ तरफ से कौन कॉल कर रहा था। 
  
62. गवाह ने आगे कहा है ͩक उसका मोबाइल पुͧलस ने जÞत कर ͧलया था और मोबाइल मɅ 



इèतेमाल ͩकया गया ͧसम एक दोèत धमɏġ कुमार के नाम पर था।  
आगे िजरह के दौरान, गवाह ने ͪवèतार से बताया है ͩक वे ͩकतनी बार सीतारामपुर और कुãटȣ 
मɅ रहे। गवाह ने बचाव प¢ ɮवारा Ǒदए गए इस सुझाव का खंडन ͩकया ͩक उसने अपने बयान 
मɅ पुͧलस को यह नहȣं बताया है ͩक ऑटो चालक और अपǿत लड़के के कहने पर, िजस èथान 
पर अपहरणकता[ Ǔछपे हुए थे, उस पर छापा मारा गया था और ͩफरौती कȧ राͧश के साथ 
अपहरणकता[ओं को ͬगरÝतार ͩकया गया था। 
  
63. आरोपी संतोष कुमार ͧसहं कȧ ओर से िजरह पर गवाह ने कहा है ͩक वह मोटरसाइͩकल पर 
गया था और अÛय पुͧलस दल के सदèय चार पǑहया वाहन पर थे िजसे पुͧलस चालक चला रहा 
था। वे धनबाद गए और उसके बाद खालसा होटल गए और रात तक गाड़ी मɅ रहे। 
अपहरणकता[ओं कȧ ͬगरÝतारȣ तक वे आसनसोल मɅ थे। 
  
64. अͧभयोजन सा¢ी 7 सुखवंत ͧसहं, जो पुͧलस ɮवारा गǑठत टȣम के सदèय भी थ,े ने अपनी 
जाचं मɅ यह भी कहा है ͩक 22.05.2010 को वह बोकारो सती; ͧसटȣ थाना मɅ तैनात थ।े जब 
पुͧ लस èटेशन मɅ एक लड़के राहुल के अपहरण कȧ सूचना ͧमलȣ। बÍच े कȧ बरामदगी और 
आरोपी åयिÈतयɉ को ͬगरÝतार करने के ͧलए पुͧलस थाने के त×कालȣन पुͧ लस पदाͬधकारȣ 
बालेæवर साहू ɮवारा एक पुͧलस दल का गठन ͩकया गया था। 
 
65. तकनीकȧ Ĥकोçठ से सूचना ͧमलने पर गवाह को सलामपुर और डɅडुआ मɅ और उसके बाद 
मैथन और खालसा होटल, गोͪवदंपुर मɅ ĤǓतǓनयुÈत ͩकया गया। वह 23.05.2010 को रात 10 
बजे आसनसोल èटेशन पर मौजदू थ ेऔर लगभग 1.30 बजे कुãटȣ गए। 24.05.10 कȧ सुबह 4 
बजे राहुल को बरामद ͩकया गया था, उÛहɉने Ǔनयामतपुर  पुͧ लस èटेशन कȧ मदद से रामकोलेन 
के घर पर छापा मारा, जहां से संतोष कुमार ͧसहं, तमÛना उफ[  तनु और नीतीश व×स को 
ͬगरÝतार ͩकया गया और ͩफरौती के Ǿप मɅ Ǒदए गए पैसे बरामद ͩकए गए और उन सभी को 
बोकारो ले जाया गया। 
  
66. उÛहɉने आगे बयान Ǒदया है ͩक बोकारो के सेÈटर-II/ए मɅ नीतीश व×स के गेराज से एक 
ऑãटो कार और एक देसी ͪपèतौल बरामद कȧ गई थी और सकुन दȣͯ¢त को भी ͬगरÝतार 



ͩकया गया था। गवाह ने अपनी जाँच मɅ आगे कहा है ͩक वे राहुल के कहने पर रामकोलेन के 
घर पहंुच।े गवाह ने अदालत मɅ मौजूद तरÛनुम उफ[  तनु और संतोष कुमार ͧसहं कȧ पहचान कȧ 
और नीतीश व×स और सकुन दȣͯ¢त कȧ पहचान करने का दावा ͩकया। 
  
67. गवाह ने िजरह के दौरान कहा है ͩक वह पुͧलस टȣम के गठन के समथ[न मɅ कोई ͧलͨखत 
सबूत पेश नहȣं कर सकता है, लेͩकन उसने कहा है ͩक मनोज कुमार शमा[, ͪवĐम कुमार और 
बालेæवर साहू टȣम के सदèय थे। कुछ पुͧ लस कमȸ ͩफर से टȣम मɅ शाͧमल हो गए लेͩकन उÛहɅ 
उनके नाम याद नहȣं हɇ। èकॉͪप[यो वाहन से गोͪवदंपुर और धनबाद कȧ ओर बढ़ने वालȣ टȣम मɅ 
कुल 7 पुͧ लस पदाͬधकारȣ थे। वे रात मɅ गोͪवदंपुर होटल मɅ ǽके और 23 तारȣख कȧ सुबह 
आसनसोल कȧ ओर बढ़े और अगले Ǒदन सुबह तक रेलवे èटेशन पर मौजदू रहे। 
  
68. गवाह ने कहा है ͩक उÛहɉने राहुल के कहने पर घर पर छापा मारा और घेर ͧलया और 
आरोपी åयिÈत नीतीश, तमÛना और संतोष कुमार ͧसहं उसी èथान पर मौजूद थे और उÛहɅ 
पुͧ लस ने ͬगरÝतार कर ͧलया। 
  
69. अͧभयोजन सा¢ी 8 मनोज कुमार शमा[ भी जरȣडीह थाना मɅ तैनात थाना एक पुͧ लस 
ͧसपाहȣ हɇ और टȣम के एक सदèय भी थे। इस गवाह ने अपनी जांच मɅ कहा है ͩक वह 
22.05.10 को पुͧ लस पदाͬधकारȣ बालेæवर साहू के साथ खालसा होटल गया था और सूचना 
ͧमलने के बाद आसनसोल èटेशन गया जहां राहुल लगभग 4.20 बजे टɅपो से पहंुचा और वे 
राहुल के साथ èथानीय पुͧलस èटेशन गए। और राहुल के कहने पर लÍचीपुर ढल मɅ रामकोलेन 
के घर पर छापा मारा और संतोष कुमार ͧसहं, तमÛना उफ[  तनु, संतोष पासवान और एक दसूरे 
को ͬगरÝतार ͩकया। घर से 1,75,000/- नकद भी बरामद ͩकया गया और आरोपी åयिÈतयɉ को 
ͬगरÝतार कर ͧलया गया और वहां जÞती कȧ ĤͩĐया पूरȣ कर लȣ गई और ͩफर वे ͬगरÝतार 
आरोपी बरामद ͩकए गए पैसे और अपǿत लड़के राहुल  के साथ बोकारो èटȣल ͧसटȣ लौट आए,  
 
70. संतोष पासवान कȧ ओर से िजरह के दौरान, इस गवाह ने ͪवɮवान वकȧल ɮवारा Ǒदए गए 
इस सुझाव का खंडन ͩकया है ͩक आरोपी संतोष पासवान को उस घर से ͬगरÝतार नहȣं ͩकया 
गया था िजस पर उनके ɮवारा छापा मारा गया था। 



  
71. संतोष ͧसहं कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने टȣम के कुछ पुͧलस कͧम[यɉ के नाम 
बताए हɇ, लेͩकन वह पुͧ लस दल कȧ वाèतͪवक संÉया नहȣं बता सका और यह भी नहȣं बता 
सका ͩक संतोष कुमार ͧसहं ने ͩफरौती कȧ राͧश कब लȣ थी। गवाह ने िजरह के दौरान कहा है 
ͩक अपǿत लड़के कȧ बरामदगी के बाद वे Ǔनयामतपुर पुͧ लस èटेशन गए और ͩफर लड़के कȧ 
सूचना पर लÍचीपुर ढल गए और रामकोलेन के घर पर छापा मारा। 
  
72. अपनी िजरह के अनुÍछेद 8 मɅ इस गवाह ने कहा है ͩक अपǿत लड़के का ͪपता और उसके 
दोèत उनके साथ नहȣं थ।े नीतीश व×स और सकुन दȣͯ¢त ɮवारा िजरह के दौरान गवाह ने कहा 
ͩक वह पुͧलस पदाͬधकारȣ बालेæवर साहू कȧ टȣम का सदèय था और िजस èथान पर उसे 
ĤǓतǓनयुÈत ͩकया गया था, वह कǓनçठ पुͧलस पदाͬधकारȣ के Ǔनदȶश पर हवालदार रणवीर ͧसहं 
ɮवारा Ǔनयंǒğत ͩकया गया था। गवाह यह नहȣं बता सका ͩक राहुल ͩकतनी गǓत से आसनसोल 
èटेशन पर पहंुचा। 
  
73. अͧभयोजन सा¢ी 9 शुभम चौधरȣ @राहुल कुमार पीͫड़त लड़का है िजसे आरोपी åयिÈतयɉ 
ɮवारा अपहरण कर ͧलया गया था और 09.12.2011 को परȣ¢ा के समय उसकȧ उĨ लगभग 
12 वष[ थी। 
 
74. इस गवाह ने कहा है ͩक 21.05.2010 को वह अनु मैडम के आवास पर ɪयूशन Èलास मɅ 
भाग लेने गया था और लगभग 11.20 बजे अपने आवास पर लौट रहा था। जब वह गुमटȣ के 
पास अपने घर के मोड़ पर पहंुचे, तो संतोष कुमार ͧसहं और नीतीश व×स काले रंग कȧ ऑãटो 
कार के साथ वहां खड़े थे। संतोष कुमार ͧसहं ने उÛहɅ बुलाया और उनके साथ चलने के ͧलए 
आने को कहा। जब उसने कहा ͩक उसे अपने ͪपता और माँ के साथ चास माकȶ ट जाना है, तो 
उसे घसीटा गया, उसका हाथ पकड़ ͧलया गया और उसे कार मɅ बैठा Ǒदया गया। संतोष कुमार 
ͧसहं उनके साथ कार कȧ ͪपछलȣ सीट पर बैठे और नीतीश व×स कार चला रहे थे। वे कार से 
राम मंǑदर कȧ ओर जा रहे थे, लेͩकन बीच राèते मɅ हȣ मुड़ गए और कोआपरेǑटव कॉलोनी चले 
गए। कार रोकने के बाद नीतीश व×स दो ͧमनट के ͧलए कार से बाहर Ǔनकले और वापस लौटे 
और ͩफर सतंोष को बताया ͩक उÛहɅ सामĒी नहȣं ͧमल रहȣ है। 



  
75. गवाह ने आगे बयान Ǒदया है ͩक वे उसे सÈेटर-IV के राèते बसतंी मोड़ ले गए। संतोष 
कुमार ͧसहं ने टेलȣफोन पर ͩकसी को बताया ͩक उसने कार को उठाया और ͩफर से घुमाया और 
बोकारो जनरल अèपताल के राèते सेÈटर-VIII कȧ ओर गया और 5-6 टैबलेट खरȣदे जो भांग 
कȧ गोलȣ और पानी कȧ एक बोतल कȧ तरह थे और ͩफर सेÈटर-XI कȧ ओर बढ़े। संतोष कुमार 
ͧसहं ने उसे गोͧलयां खाने को कहा और जब उसने खाने से इनकार कर Ǒदया, तो उसने उसे 
ͪपèतौल Ǒदखाई और जान से मारने कȧ धमकȧ दȣ, ͩफर उसने गोͧलयां खा लȣं। ͩफर वे उसे 
धनबाद ले गए जहाँ दो अÛय åयिÈत संतोष पासवान और सकुन दȣͯ¢त भी कार मɅ सवार थे। 
धनबाद से वे उसे मैथन ले गए जहा ँवे उसे कार से बाहर ले गए। संतोष भी गाड़ी से बाहर आ 
गया। बाकȧ लोगɉ ने सतंोष से कहा ͩक वे बोकारो लौट रहे हɇ और पुͧ लस कȧ गǓतͪवͬधयɉ के 
बारे मɅ उसे सूͬचत करɅगे। 
  
76. गवाह ने आगे कहा ͩक संतोष कुमार ͧसहं उसे मैथन के वन ¢ेğ मɅ ले गया और वहाँ बैठा 
Ǒदया। उसने मोबाइल पर ͩकसी को फोन ͩकया था और ͩफरौती के Ǿप 8 लाख ǽपये ǽपये देने 
को कहा था और भगुतान नहȣं करने पर उसे जान से मारने कȧ धमकȧ दȣ। शाम करȣब 6 से 7 
बजे संतोष कुमार उसे एक होटल मɅ ले गए और कमरे मɅ बंद कर Ǒदया। वह उसके ͧलए कुछ 
खाना ले आया और खाना खाने के बाद वह वहȣं सोया। 
  
77. उÛहɉने आगे कहा ͩक दसूरे Ǒदन वे होटल मɅ रहे और शाम करȣब 4 बजे नीतीश व×स वहां 
आए और ͩफर शाम करȣब 6-7 बजे नीतीश व×स और संतोष उसे नदȣ के ͩकनारे ले गए। वे 
रात तक वहȣं रहे। सुबह करȣब 3-4 बजे वे उसे बस से आसनसोल ले गए। आसनसोल मɅ संतोष 
और नीतीश व×स उÛहɅ एक कमरे मɅ ले गए जहाँ एक मǑहला मौजूद थी िजसका नाम तमÛना 
था। जब तमÛना ने उनसे पूछा ͩक लड़का कौन है तो संतोष ने उसके कान मɅ कुछ फुसफुसाया 
और खाना खाने के बाद यह गवाह ͩफर से सो गया। शाम को जब यह गवाह उठा तो संतोष 
और  नीतीश व×स बार-बार कहȣं चले गए और रात मɅ खाना खाकर वह सो गया। लगभग 4 
बजे तमÛना ने उसे जगाया और ͩकसी से टेलȣफोन पर बात कȧ और कहा ͩक वह कुछ तैयार 
कर रहȣ है। उसने इस गवाह को मोबाइल सɋपा और उससे बात करने के ͧलए कहा और ͩफर 
संतोष ने उसे मोबाइल पर बताया ͩक उसके ͪपता ने एक टेàपो भेजा है जो 5 ͧमनट के भीतर 



पहंुच रहा है। 10-15 ͧमनट के बाद संतोष और नीतीश व×स वहाँ आए। संतोष के पास काले रंग 
का थलैा था। वे उसे अपने साथ ले गए और उसे टɅपो मɅ बैठा Ǒदया। 
 
78. उÛहɉने आगे कहा ͩक उÛहɉने कहा ͩक टɅपो चालक उÛहɅ (पीͫड़त) को आसनसोल रेलवे 
èटेशन पर एटȣएम के पास छोड़ दे। टɅपो चालक उसे आसनसोल èटेशन पर ले गया जहां टɅपो से 
बाहर आने पर उसने पाया ͩक उसके ͪपता वहां मौजूद थे। पुͧलस टȣम ने टɅपो को घेर ͧलया 
और उसे पकड़ ͧलया और उसे Ǔनयामतपुर पुͧ लस èटेशन ले गई। पुͧलस टȣम उसे टɅपो चालक 
के साथ उस कमरे मɅ ले गई जहां उसे रखा गया था और उसने पुͧ लस को कमरा Ǒदखाया। 
पुͧ लस ने संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और तमÛना को वहां से ͬगरÝतार ͩकया और चौकȧ 
(लकड़ी कȧ खाट) के नीचे रखा काले रंग का बैग भी बरामद ͩकया और उÛहɅ Ǔनयामतपुर पुͧ लस 
èटेशन ले गई। वहां पुͧलस ने नीतीश व×स, संतोष और तमÛना के बयान दज[ ͩकए और उसके 
बाद वे बोकारो लौट आए और सुबह 10.30 बजे बोकारो पहंुचे। 
  
79. गवाह ने आगे कहा ͩक वह 28.05.2010 को पहचान के ͧलए चास जेल गया था और वहां 
उसने संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स, सकुन दȣͯ¢त और तमÛना कȧ पहचान कȧ। पुनः Ǒदनांक 
11.06.2010 कȧ पहचान परेड के दौरान उÛहɉने संतोष पासवान कȧ भी पहचान कȧ। 
  
80. पीͫड़त लड़के ने यह भी कहा है ͩक उसका बयान मिजèĚेट ɮवारा 29.05.2010 को 
अदालत मɅ दज[ ͩकया गया था, िजस पर उसने इसे पढ़ने के बाद अपने हèता¢र ͩकए हɇ। 
उनकȧ पहचान पर मिजèĚेट ɮवारा दज[ ͩकए गए उनके बयान पर Ĥदस[ 3 माक[  ͩकया गया था। 
इस लड़के ने अदालत मɅ मौजूद आरोपी तमÛना कȧ पहचान कȧ और अÛय आरोपी åयिÈतयɉ कȧ 
पहचान करने का दावा ͩकया। 
  
81. नीतीश व×स और सकुन दȣͯ¢त कȧ ओर से िजरह के दौरान इस गवाह ने कहा है ͩक 
घटना के समय वह एमजीएम हायर सेकɅ डरȣ èकूल का छाğ था।  
बचाव प¢ के वकȧल ɮवारा पूछे गए Ĥæन के उƣर मɅ लड़के ने कहा है ͩक 1 मीटर = 100 से. 
मी. के बराबर होता है  और यह भी कहा है ͩक उनकȧ ऊंचाई लगभग 5 फȧट है। गवाह ने यह 
भी कहा है ͩक वह संतोष कुमार ͧसहं को बचपन से जानता है िजÛहɉने उसे चलने के बजाय 



कार से जाने कȧ पेशकश कȧ थी। घटना से पहले वह अÛय लोगɉ को नहȣं जानता था। उसे अÛय 
अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के नाम पता चला जैसा ͩक संतोष ͧसहं ने बताया था। उÛहɉने संतोष कुमार 
ͧसहं ɮवारा बताए गए अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के नाम बताए हɇ। लड़के ने कहा है ͩक उसने ͩकसी 
भी èथान पर कोई अलाम[ नहȣं बजाया था जहां उसे आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा रखा गया था। 
पहचान परेड पर सवाल के जवाब मɅ लड़के ने कहा है ͩक आरोपी åयिÈत कई åयिÈतयɉ के साथ 
एक पंिÈत मɅ खड़े थे। 
  
82. उÛहɉने 28.05.2010 को पहलȣ बार और 11.06.2010 को दसूरȣ बार पहचान परेड मɅ भाग 
ͧलया। सकुन दȣͯ¢त कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने उन èथानɉ का ͪवèततृ ͪववरण Ǒदया 
है जहां उसे आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा कार से ले जाया गया था। लड़का मैथन मɅ होटल के कमरे 
का नंबर नहȣं बता सका, जहां उसे 21.05.10 को रखा गया था, लेͩकन उसने कहा ͩक रिजèटर 
को भरा गया था। आगे िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक वह 24.05.2010 को सुबह हȣ 
पुͧ लस से ͧमला था और सभी पुͧलसकमȸ ͧसͪवल Ĝसे मɅ थे। 
  
83. संतोष पासवान कȧ ओर से िजरह के दौरान सवाल के जवाब मɅ गवाह ने कहा है ͩक पुͧलस 
ने उसे पहचान परेड से पहले पुͧलस èटेशन मɅ संतोष पासवान Ǒदखाया है और उसने पुͧ लस 
èटेशन मɅ उसकȧ पहचान कȧ है और जेल मɅ भी उसकȧ पहचान कȧ है। 
 
84. अͧभयोजन सा¢ी 10 Ǒदनेश कुमार गुÜता पुͧ लस Ǔनरȣ¢क थे और 21.05.2010 को बोकारो 
èटȣल ͧसटȣ पुͧ लस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ के Ǿप मɅ तैनात थे। गवाह ने अपने मÉुय 
परȣ¢ण मɅ कहा है ͩक उस Ǒदन उसे सूचक राजेश Ĥसाद कȧ एक ͧलͨखत ǐरपोट[ ͧमलȣ थी 
िजसमɅ बताया गया था ͩक ɪयूशन क¢ा से लौटते समय उसके बेटे का अपहरण कर ͧलया गया 
था। उसने अपने पहले के पड़ोसी संतोष कुमार ͧसहं को अपहरणकता[ के Ǿप मɅ नाͧमत ͩकया 
और ͧलͨखत ǐरपोट[ के माÚयम से यह भी Ĥèतुत ͩकया ͩक संतोष कुमार ͧसहं ने ǽपये कȧ मांग 
कȧ थी। उसके बेटे को ǐरहा करने के बदले मɅ 8 लाख Ǿपये कȧ। 
  
85. उÛहɉने आगे कहा ͩक ͧलͨखत ǐरपोट[ के आधार पर उÛहɉने बोकारो èटȣल थाना मɅ केस 
सÉंया 122/10 का पंजीकरण कराया है और मामले कȧ जांच का Ĥभार पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क 



बालेæवर साहू को सɋप Ǒदया। गवाह ने ͧलͨखत ǐरपोट[ पर अपने ɮवारा ͩकए गए समथ[न कȧ 
पहचान कȧ, िजसे एÈस के Ǿप मɅ ͬचिéनत ͩकया गया है। 1/1 उसकȧ पहचान पर। औपचाǐरक 
Ĥाथͧमकȧ ͧसपाहȣ ǒबͪपन कुमार ͧसहं ɮवारा उनके Ǔनदȶश पर ͧलखी गई थी, िजस पर उनके 
हèता¢र भी थे। गवाह कȧ पहचान होने पर औपचाǐरक एफआईआर को Ĥदश[ 4 के Ǿप मɅ  
ͬचिéनत ͩकया गया । आगे जाँच-पड़ताल के दौरान गवाह ने कहा है ͩक उसने घटना कȧ सूचना 
बोकारो के पुͧलस अधी¢क को दȣ और उससे अनुरोध ͩकया ͩक वह उस मोबाइल फोन कȧ कॉल 
ͫडटेल ǐरपोट[ और टॉवर लोकेशन Ĥदान करे िजससे संतोष कुमार ͧसहं कॉल कर रहा था। 
 
86. उÛहɉने आगे कहा है ͩक 22.05.2010 को उÛहɅ पता चला ͩक आरोपी का टॉवर मैथन पर 
और ͩफर 22.05.10 को अनुसंधान पदाͬधकारȣ, पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क बालेæवर साहू, पुͧ लस उप- 
Ǔनरȣ¢क दȣपक कुमार, पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क सुरेश Ĥसाद और सशèğ बल अͧभयÈुत कȧ तलाश 
के ͧलए मैथन ¢ेğ कȧ ओर बढ़े। उसी Ǒदन शाम को 22.05.10 उनके नेत×ृव मɅ एक और टȣम 
का गठन ͩकया गया था िजसमɅ इंèपÈेटर अशोक कुमार और चास पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ 
पदाͬधकारȣ , पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क शाͧमल थे। 22.05.10 कȧ शाम को बासुदेव साह, सहायक 
पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क अशोक कुमार ͧसहं, सहायक पुͧलस उप- Ǔनरȣ¢क चġंदेव ͧसहं, ͧसपाहȣ 
हरɅġ पाठक और ͧसपाहȣ Ǔनरंजन Ĥसाद और वह इस टȣम के साथ आगे बढ़े।  
तकनीकȧ Ĥकोçठ के चालक कैलाश Ĥसाद और ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार को भी उनकȧ टȣम के साथ 
भेजा गया था। 
  
87. उसने कहा है ͩक सूचक को आरोͪपयɉ ने ͩफरौती कȧ रकम के साथ धनबाद रेलवे èटेशन 
पर आने के ͧलए बुलाया था और जब वे धनबाद रेलवे èटेशन कȧ ओर बढ़े और èटेशन पर 
पहंुचने वाले थे तो आरोपी ने बताया ͩक उसने अपना èथान बदल ͧलया है और खालसा होटल, 
गोͪवदंपुर, धनबाद मɅ फोन ͩकया है। उस सूचना को ĤाÜत करने पर, उÛहɉने खालसा होटल मɅ 
सूचना देने वाले का पीछा ͩकया। कुछ समय बाद आरोपी ने ͩफर फोन ͩकया और कहा ͩक वह 
पैसे लेकर Ǔनरसा के पास आए। ͩफर वे उसी रात Ǔनरसा गए। उÛहɉने वहां आरोपी से फोन पर 
संपक[  करने कȧ कोͧशश कȧ लेͩकन सफल नहȣं हो सके।  
अगले Ǒदन 23.05.10 आरोपी को आसनसोल रेलवे èटेशन पर आने के ͧलए कहा गया। ͩफर 
पुͧ लस दल के सभी सदèय आसनसोल पुͧलस èटेशन पहंुचे और शाम तक इंतजार ͩकया। 



आरोपी कुछ अंतराल के बाद सूचक से बात कर रहा था और एसएमएस के माÚयम से भी बात 
कर रहा था। सूचक घबरा गया था और आरोपी से ठȤक से बात करने मɅ असमथ[ था और उसके 
बाद ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार ने अपने मोबाइल पर और कभी-कभी सूचक के मोबाइल पर आरोपी से 
संपक[  ͩकया। रात मɅ आरोपी ने सूचक को कुãटȣ रेलवे èटेशन पर आने और एक याğी Ěेन मɅ 
चढ़ने के ͧलए कहा और ͩफर सूचक, ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार और अÛय पुͧ लस कमȸ पैसे के साथ 
गए और याğी Ěेन मɅ सवार हो गए। यह गवाह अपनी टȣम के साथ सड़क माग[ से कुãटȣ रेलवे 
èटेशन कȧ ओर भी बढ़ा। 
  
88. उÛहɉने आगे कहा ͩक 24.05.2010 कȧ रात करȣब 1 बजे आरोपी ने सूचक को फोन ͩकया 
और èटेशन के केǒबन कȧ ओर पैसे का बैग लेकर अकेले आने को कहा और बैग को रेलवे 
लाइन के बगल मɅ रखने का Ǔनदȶश Ǒदया और ͩफर सूचक पैसे का थैला लेकर गया और आरोपी 
के Ǔनदȶश के अनुसार उसे उस जगह पर रख Ǒदया। बालɅġ और अÛय लोग बगल से देख रहे थे 
और दो लोग आए और थैला उठाया।सूचक ने उनकȧ पहचान कȧ और बताया ͩक संतोष कुमार 
ͧसहं ने थैला उठा ͧलया है। 
  
89. उसने कहा है ͩक आरोपी ने सूचक को फोन ͩकया था और उसे बराकर जाने का Ǔनदȶश 
Ǒदया था। पुͧलस दल बराकर गया लेͩकन उÛहɅ पीͫड़त लड़का नहȣं ͧमला। ͩफर से, संपक[  करने 
पर आरोपी ने कहा ͩक वह लड़के को आसनसोल रेलवे èटेशन पर भेज रहा है। ͩफर टȣम 
आसनसोल रेलवे èटेशन गई जहां अपǿत लड़का लगभग 4 बजे टɅपो पर पहंुचा। 
  
90. उसने बयान Ǒदया है ͩक पुͧलस टȣम ने टɅपो चालक को पकड़ ͧलया िजसने उस जगह के 
बारे मɅ बताया जहां से वह लड़के को ले गया था। यह èथान पिæचम बंगाल के Ǔनयामतपुर 
पुͧ लस èटेशन के लÍचीपुर ढल मɅ िèथत एक घर था। ͩफर पुͧलस टȣम- टेàपो चालक और 
बरामद लड़के के साथ Ǔनयामतपुर पुͧ लस èटेशन गई और Ǔनयामतपुर पुͧलस कȧ मदद से 
Įीमती रामकोलेन के घर पर छापा मारा। अपǿत लड़के और टेàपो चालक कȧ पहचान पर 
उÛहɉने संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और तमÛना उफ[  तनु को ͬगरÝतार ͩकया जो वहां 
ͩकरायेदार के Ǿप मɅ रह रहे थे। अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ पहचान होने पर ͩफरौती कȧ एयरबैग 
मɅ रखी राͧश 1,75,000/ Ǿपये कȧ नकदȣ भी बरामद कȧ गई। 



  
91. उÛहɉने गवाहȣ दȣ है ͩक सभी अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने कͬथत अपराध मɅ अपनी संͧलÜतता 
èवीकार कȧ है और उनके इकबाͧलया बयान के आधार पर नीतीश व×स के गैराज से काले रंग 
कȧ ऑãटो कार बरामद कȧ गई और अपराध मɅ इèतेमाल कȧ गई ͪपèतौल भी कार कȧ ͫडÈकȧ 
से बरामद कȧ गई। 
  
92. उÛहɉने आगे बयान Ǒदया है ͩक उपरोÈत ͬगरÝतार अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने अपने साथ 
अपराध करने मɅ अपने दोèतɉ सतंोष पासवान और सकुन दȣͯ¢त कȧ संͧ लÜतता के बारे मɅ भी 
बताया है। पुͧलस Ǔनरȣ¢क ने अदालत मɅ मौजूद अͧभयुÈत संतोष कुमार ͧसहं और तमÛना उफ[  
तनु कȧ पहचान कȧ। 
  
93. िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने जांच के दौरान अपना बयान 
दज[ ͩकया है और यह भी कहा है ͩक आरोपी åयिÈतयɉ को दȣ जाने वालȣ ͩफरौती कȧ राͧश 
सूचक ɮवारा कȧ गई थी िजसे उसने देखा है। गवाह यह नहȣं बता सका ͩक 22.05.2010 कȧ 
रात ͩकतने बजे वे खालसा होटल पहंुचे, लेͩकन खालसा होटल मɅ उसके साथ गई पुͧ लस टȣम के 
सदèय के नाम बताए। 
  
94. गवाह ने यह भी कहा है ͩक उसने अनुसंधान पदाͬधकारȣ बालेæवर साहू, पुͧ लस उप- 
Ǔनरȣ¢क दȣपक कुमार, पुͧलस उप- Ǔनरȣ¢क सुरेश Ĥसाद और अÛय पुͧ लस कमȸ को आसनसोल 
रेलवे èटेशन पर ĤǓतǓनयुÈत ͩकया था। गवाह ने यह भी कहा है ͩक पुͧलस कȧ एक टȣम रात 
मɅ लगभग 10 बजे Ěेन से आसनसोल से कुãटȣ के ͧलए रवाना हुई और दसूरȣ टȣम सड़क माग[ 
से कुãटȣ गई। 
  
95. अपनी ĤǓतपरȣ¢ा के अनुÍछेद 13 मɅ गवाह ने कहा है ͩक टेàपो चालक और राहुल का 
बयान अनुसंधान पदाͬधकारȣ ɮवारा ͧलया गया था और ĤǓतपरȣ¢ा के अनुÍछेद 16 मɅ गवाह ने 
कहा है ͩक उसे याद नहȣं है ͩक ͬगरÝतार अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने अÛय अͧभयुÈत åयिÈतयɉ 
और उनके दोèतɉ के नाम बताए हɇ या नहȣं। 



  
96. अनुÍछेद 17 मɅ गवाह ने कहा है ͩक िजस èथान से लड़का बरामद ͩकया गया था वह 
सरकारȣ रेलवे पुͧलस का ¢ेğ है। गवाह ने अनुÍछेद  18 मɅ ͩफर से दोहराया है ͩक पुͧ लस दल 
23/24.5.2010 कȧ रात 1 बजे से पहले कुãटȣ èटेशन पर पहंुचा और कुछ पुͧ लस कमȸ इधर-
उधर फैले हुए थ ेऔर कॉÛèटेबल बालɅġ कुमार सूचना देने वाले के 3-4 दोèतɉ के साथ सूचना 
देने वाले के साथ थे। गवाह ने यह भी कहा है ͩक ͩफरौती के Ǿप मɅ Ǒदए जाने वाले Ĥ×येक नोट 
पर सूचना देने वाले ने अपने Ĥारंͧभक हèता¢र ͩकए थे। सूचक केǒबन के पास पैसे रखने के 
ͧलए अकेला गया था। 
  
97. िजरह के दौरान इस गवाह ने िजरह के अनुÍछेद 25 मɅ इस तØय को साǒबत ͩकया है ͩक 
जÞती सूची रामकोलेन के घर मɅ तैयार कȧ गई थी। िजरह के अनुÍछेद 31 मɅ गवाह ने कहा है 
ͩक अपǿत लड़के ने अपनी उपिèथǓत मɅ घटना के बारे मɅ बताया है। 
  
98. अͧभयोजन सा¢ी  11 राजेश Ĥसाद अपǿत लड़के का ͪपता है और मामले का सूचक है 
िजसने अपनी जांच मɅ कहा है ͩक उसका बेटा Èवाट[र सÉंया 4-185, èĚȣट-6, सेÈटर-2/सी मɅ 
अनु कुजुर मैडम के आवास पर ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेने गया था। उसने अपने बेटे को जãदȣ 
आने के ͧलए कहा था Èयɉͩक उÛहɅ बाजार जाना है और वे उसका इंतजार कर रहे थे, लेͩकन 
वह सुबह 11.30 बजे तक नहȣं लौटा और ͩफर वह अनु कुजरु के घर गया, िजसने बताया ͩक 
उसने 11.20 बजे क¢ा पूरȣ कर लȣ है। ͩफर वे राहुल के दोèतɉ के पास गए जो उसके साथ 
ɪयूशन भी ले रहे थे और राहुल के बारे मɅ पूछा और उसकȧ तलाश शुǾ कȧ। तलाशी के दौरान 
जब वे उनके आवास के मोड़ पर आए तो कुछ लोग थ,े वे लोग वहाँ इकɪठे हुए िजनके बीच 
एक मǑहला ने उÛहɅ बताया ͩक दो लड़के राहुल को काले रंग कȧ ऑãटो कार से ले गए थे। 
सूचक ने अपने बेटे कȧ खोज जारȣ रखी और अपने दोèतɉ अनवर अहमद और ए. के. को फोन 
ͩकया। गुÜता ने टेलȣफोन पर उनके साथ अपने लड़के कȧ इधर-उधर तलाशी लȣ। 
  
99. उÛहɉने आगे कहा ͩक आͨखरकार, वह अपने दोèतɉ के साथ अपने आवास पर बैठे थे और 
आगे कȧ कार[वाई के बारे मɅ सोच रहे थे, जब मोबाइल पर एक फोन कॉल आया और उस समय 
मोबाइल उनके बड़ े बेटे के पास था। फोन करने वाले ने मोबाइल पर बताया ͩक राहुल अपनी 



कèटडी मɅ है और अÍछȤ हालत मɅ है और उसने कहा ͩक आधे घंटे के बाद वह ͩफर से फोन 
करेगा और उसके बाद कॉल काट Ǒदया गया। उनके बड़े बेटे ने कहा ͩक उÛहɉने फोन करने वाले 
कȧ आवाज कȧ पहचान कȧ जो संतोष कुमार ͧसहं थ।े उÛहɉने यह भी बताया ͩक कॉल मोबाइल 
नंबर 9771169356 से ͩकया गया था। फोन उनके बड़ े बेटे को मोबाइल नंबर पर 
8873577537 ͧमला था। उÛहɉने आगे कहा ͩक उÛहɉने दसूरȣ कॉल का इंतजार करना शुǾ कर 
Ǒदया और दोपहर लगभग 3 बजे ͩफर से फोन करने वाले ने फोन ͩकया और ǽपये कȧ åयवèथा 
करने के ͧलए कहा। अगले Ǒदन शाम 5 बजे तक 8 लाख ǽपये और फोन करने वाले ने यह भी 
कहा ͩक अगर मामले कȧ सूचना पुͧलस को दȣ गई तो वे राहुल को खो दɅगे। तब सूचक को पता 
चला ͩक उसके बेटे का अपहरण कर ͧलया गया है। ͩफर वह अपने दोèतɉ के साथ पुͧलस 
èटेशन गया और बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧलस èटेशन के सामने एक ͧलͨखत ǐरपोट[ Ĥèतुत कȧ। 
ͧलͨखत ǐरपोट[ उनके दोèत अनवर अहमद  के Ǔनदȶश पर ͧलखी थी, िजस पर सूचना देने वाले 
ने इसे पढ़ने के बाद अपने हèता¢र ͩकए थे। सूचना देने वाले ने ͧलͨखत ǐरपोट[ कȧ पहचान कȧ 
िजस पर पहले से हȣ Ĥदश[ 1 का Ǔनशान था। आगे अपनी जाँच मɅ सूचक ने कहा है ͩक उसके 
बड़ ेबेटे के मोबाइल पर ͩफर से कॉल आया था जब वे पुͧलस èटेशन मɅ थे और फोन करने वाले 
ने 8 लाख ǽपये कȧ åयवèथा करने के ͧलए कहा और ͩफर धमकȧ दȣ ͩक पैसे कȧ åयवèथा नहȣं 
करने पर वे राहुल को खो दɅगे। 
  
101. उÛहɉने आगे बयान Ǒदया ͩक पुͧलस ने अपने आवास पर वापस जाने के ͧलए कहा और 
यǑद कोई और जानकारȣ ͧमलती है तो उसे देने का Ǔनदȶश Ǒदया। 4.30 से 4.45 के बीच पुͧलस 
उनके आवास पर पहंुची और घटनाèथल का Ǔनरȣ¢ण ͩकया। अगले Ǒदन सुबह वह ͩफर पुͧलस 
èटेशन गया जहां बताया गया ͩक पुͧलस टȣम लड़के कȧ तलाश करने जा रहȣ है और एक टȣम 
पहले हȣ लगभग 10.30 बजे आगे बढ़ चुकȧ है। उÛहɉने उसे शाम तक कुछ पैसे कȧ åयवèथा 
करने के ͧलए कहा और तदनुसार वह 1,75,000/- ǽपये कȧ åयवèथा शाम तक कर सकता है। 
सूचक ने पुͧलस अͬधकाǐरयɉ कȧ उपिèथǓत मɅ Ĥ×येक नोट पर अपना Ĥारंͧभक हèता¢र ͩकया 
िजसमɅ 1000/- Ǿपये के  91 ǽपये के नोट थ ेऔर 500/- Ǿपये के 168 नोट थे। है। सारा पैसा 
काले रंग के थलेै मɅ बंडल मɅ रखा गया था। 
  
102. उÛहɉने बताया ͩक 22.05.10 को शाम करȣब पांच बजे संतोष कुमार ͧसहं ने मोबाइल पर 



कॉल ͩकया और उसे मोटरसाइͩकल पर अकेले आने को कहा। सबसे पहले संतोष ͧसहं ने उसे 
धनबाद रेलव े èटेशन पर बुलाया तो इस गवाह ने पुͧलस अͬधकाǐरयɉ को इसकȧ सूचना दȣ। 
पुͧ लस दल ने ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार ͧसहं को अपने साथ रखा और उसे अपहरणकता[ओं को यह 
बताने का Ǔनदȶश Ǒदया ͩक वह पीͫड़त लड़के का ǐरæतेदार है। इसके बाद वह ͧसपाहȣ बालɅġ 
कुमार के साथ मोटरसाइͩकल पर धनबाद कȧ ओर बढ़े। पुͧ लस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ और 
पुͧ लस बल ने वाहन पर उनका पीछा ͩकया। धनबाद पहंुचने के बाद उसने अपहरणकता[ओं से 
संपक[  ͩकया, िजÛहɉने उसे धनबाद रेलवे èटेशन कȧ ओर आने के ͧलए कहा और जब वे धनबाद 
रेलवे èटेशन कȧ ओर बढ़े, तो अपहरणकता[ओं ने फोन ͩकया और हȣरापुर बाजार पǐरसर आने के 
ͧलए कहा और ͩफर से फोन ͩकया और खालसा होटल, गोͪवदंपुर आने के ͧलए कहा। ͩफर वे 
गोͪवदंपुर के खालसा होटल पहंुच ेऔर इंतजार करने लगे। 
  
103. उसने कहा है ͩक रात मɅ लगभग 11 बजे अपहरणकता[ओं ने उसे Ǔनरसा कȧ ओर आने का 
Ǔनदȶश Ǒदया और ͩफर सूचक और बालɅġ कुमार Ǔनरसा कȧ ओर बढ़े। पुͧलस दल ने कुछ अतंराल 
बनाए रखते हुए पीछा ͩकया। Ǔनरसा पहँुचने के बाद वे इंतजार करने लगे और इस बीच सूचक 
के मोबाइल फोन कȧ बैटरȣ Ǔनकल गई और वे दो घंटे तक अपहरणकता[ओं से संपक[  नहȣं कर 
सके। ͩफर अपहरणकता[ओं ने उसकȧ प×नी को मोबाइल पर फोन ͩकया और उसके साथ 
दåुय[वहार ͩकया और ͩफर उसकȧ प×नी ने उसे बताया ͩक उसका पǓत पैसे लेकर चला गया है। 
ͩफर सूचक ने बालɅġ कुमार के मोबाइल से अपहरणकता[ओं को फोन ͩकया और उÛहɅ उस 
मोबाइल पर संपक[  करने के ͧलए कहा ͩक उसके मोबाइल कȧ बैटरȣ ͫडèचाज[ हो गई है।  
तब अपहरणकता[ओं ने कहा ͩक अब वे अगले Ǒदन लगभग 10 बजे फोन करɅगे और अपना 
मोबाइल बंद कर ͧलया। वे वहȣं ǽक गए और इंतजार करने लगे। सुबह करȣब 10 बजे बालɅġ 
कुमार के मोबाइल पर कॉल आया और उसे आसनसोल रेलवे èटेशन आने को कहा गया, ͩफर 
सूचक और अÛय ͩफरौती के पैसे लेकर चले गए। कुछ अंतराल के बाद अपहरणकता[ओं ने सूचना 
देने वाले को धमकȧ देना शुǾ कर Ǒदया ͩक वे राहुल को मार दɅगे Èयɉͩक वह पुͧलस के साथ 
आया है। 
 
104. उÛहɉने कहा ͩक 23.05.10 को लगभग 8.30 बजे अपहरणकता[ओं ने फोन ͩकया और 
धनबाद कȧ ओर जाने वालȣ Ěेन के बारे मɅ पूछताछ करने का Ǔनदȶश Ǒदया और तदनुसार उÛहɉने 



पूछताछ कȧ और पता चला ͩक एक लोकल Ěेन रात मɅ लगभग 11 बजे रवाना होने वालȣ है। 
ͩफर अपहरणकता[ओं ने उसे Ěेन के तीसरे ͫडÞबे मɅ बैठने के ͧलए कहा। सूचक और बालɅġ कुमार 
Ěेन के तीसरे ͫडÞबे मɅ बैठ गए और पुͧलस दल के सदèय इधर-उधर Ěेन मɅ सवार हो गए। जब 
Ěेन सीतारामपुर पहंुची तो अपहरणकता[ओं ने बैग को Üलेटफॉम[ पर फɅ कने के ͧलए कहा, लेͩकन 
सूचक ने यह कहते हुए उनकȧ कॉल को टाल Ǒदया ͩक आवाज èपçट नहȣं है। ͩफर उÛहɉने उसे 
कुãटȣ रेलवे èटेशन पर Ěेन छोड़ने का Ǔनदȶश Ǒदया। उसके बाद वे कुãटȣ रेलवे èटेशन पर Ěेन से 
उतरे और अगले कॉल का इंतजार करने लगे। 
  
105. उसने कहा है ͩक रात मɅ 1 से 1.15 बजे के बीच अपहरणकता[ओं ने उसे फोन ͩकया और 
ͩफरौती कȧ राͧश के साथ बाहरȣ ͧसÊनल पर धनबाद कȧ ओर बढ़ने का Ǔनदȶश Ǒदया। ͩफर सूचना 
देने वाला अकेला रेलवे Ěैक के ͩकनारे बाहरȣ ͧसÊनल कȧ ओर बढ़ा। कुछ समय बाद 
अपहरणकता[ओं ने उसे ǽकने का Ǔनदȶश Ǒदया और 10 सेकंड के बाद संतोष कुमार ͧसहं और 
नीतीश व×स वहां आए और उसे पैसे का थैला रखने के ͧलए कहा। उसने पैसे का थलैा उनके 
सामने रख Ǒदया और उÛहɉने उसे वापस लौटने और मुड़ने से मना कर Ǒदया। जब सूचक ने 
पूछा ͩक वे उसके बेटे को कब वापस करɅगे, तो उÛहɉने कहा ͩक वह आधे घंटे के बाद उसके बेटे 
को ले जाएगा। सूचक ने पीछे मुड़कर भागने कȧ आवाज सुनी और जब वह पीछे मुड़ा तो उसने 
आरोपी åयिÈतयɉ को भागते देखा। ͩफर वह Üलेटफॉम[ पर लौट आया और अगले फोन का 
इंतजार करने लगा। आधे घंटे के बाद उÛहɅ टेलȣफोन आया िजसके माÚयम से उÛहɉने बराकर 
आने का Ǔनदȶश Ǒदया जहा ंवे उनके बेटे को सɋप दɅगे। 
  
106. उÛहɉने आगे कहा ͩक वह अÛय लोगɉ के साथ मौय[ एÈसĤेस से बराकर पहंुचे थे। रात मɅ 
लगभग 2.30 बजे सूचक ने अपहरणकता[ओं से संपक[  ͩकया िजÛहɉने उÛहɅ आसनसोल आने का 
Ǔनदȶश Ǒदया। ͩफर सूचक और ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार आसनसोल गए। रात मɅ लगभग 4 बजे 
अपहरणकता[ओं ने फोन ͩकया और कई टɅपो Ǒदए जो डÞãयूबी- 37बी- 4943 थ ेऔर उÛहɉने 
टɅपो चालक का मोबाइल नंबर भी बताया और एटȣएम के पास अपने बेटे को लेने के ͧलए कहा। 
30 से 40 ͧमनट के बाद टɅपो अपने बेटे के साथ वहां पहंुचा और पुͧ लस टȣम ने उसे अपने बेटे 
को लेने और पुͧलस टȣम के वाहन मɅ बैठने का Ǔनदȶश Ǒदया। 



  
107. उÛहɉने कहा है ͩक पुͧलस ने टɅपो चालक को ͬगरÝतार कर ͧलया,िजसने कहा ͩक पुͧलस 
टȣम उÛहɅ उस èथान पर ले जाएगी जहाँ से वह लड़के को ले जा रहा था। पुͧ लस टȣम अपने 
साथ टɅपो चालक को लेकर Ǔनयामतपुर पुͧलस èटेशन गई और सूचना देने वाला भी पुͧ लस टȣम 
के साथ था। Ǔनयामतपुर पुͧ लस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ के साथ उस जगह कȧ ओर बढ़े 
जहाँ से टɅपो चालक राहुल को अपने टɅपो पर ले गया है। उस जगह से राहुल पुͧ लस दल को उस 
घर ले गया जहाँ उसे अपहरणकता[ओं ने रखा था। पुͧलस दल ने उस èथान पर छापा मारा जहाँ 
से संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और एक मǑहला तमÛना को ͬगरÝतार ͩकया गया था। टȣम 
ने कमरे मɅ चौकȧ (लकड़ी कȧ खाट) के नीच ेरखी ͩफरौती कȧ रकम का थलैा भी बरामद ͩकया। 
पुͧ लस ने थलैा खोला और पाया ͩक थैले मɅ पैसे रखे हुए थे जो पुͧलस ने सूचक को Ǒदखाए। 
पुͧ लस ने जÞती सूची तैयार कȧ।  
 
108. उÛहɉने आगे कहा ͩक वे Ǔनयामतपुर  पुͧ लस èटेशन आए और वहां से बोकारो कȧ ओर 
बढ़े और लगभग 10.45 बजे सुबह बोकारो पहंुचे। उÛहɉने कहा ͩक राहुल से पूछने पर उÛहɉने 
बताया ͩक जब वह ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेने के बाद घर के मोड़ पर पहंुच ेतो संतोष कुमार 
ͧसहं और नीतीश व×स काले रंग कȧ कार के साथ वहां खड़े थे।  
संतोष ने राहुल को फोन ͩकया और उसके साथ आने के ͧलए कहा Èयɉͩक उसे अपने आयु वग[ 
के एक लड़के के ͧलए उपहार खरȣदना है। जब उसने कार मɅ बैठने से इनकार कर Ǒदया, तो 
संतोष कुमार ने उसे जबरन कार मɅ बैठा Ǒदया।  
नीतीश व×स कार चला रहे थे जो कार को राम मंǑदर से होते हुए सेÈटर- IX तक ले जा रहे थे, 
उÛहɉने सेÈटर- VIII मɅ टैबलेट खरȣदे और एक पानी कȧ बोतल और उसे सेÈटर-11 होते हुए 
धनबाद कȧ ओर ले गया। िजस तरह से उÛहɉने उसे गोͧलयɉ का सेवन करने के ͧलए मजबूर 
ͩकया। 
 
109. गवाह ने आगे कहा ͩक उसके बेटे ने यह भी कहा ͩक धनबाद मɅ दो अÛय åयिÈत संतोष 
पासवान और सकुन दȣͯ¢त भी कार मɅ सवार थ।े उÛहɉने उसे मैथन के एक होटल मɅ रखा। 
अगले Ǒदन शाम को वे उसे लÍचीपुर ढल, आसनसोल मɅ इधर-उधर भटकते हुए ले गए और एक 
घर मɅ रखा जहाँ तमÛना रह रहȣ थी। 



  
110. गवाह ने आगे कहा है ͩक वह 28.05.2010 को राहुल के साथ ͧशनाÉत परेड मɅ गया है 
और उसने संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और तमÛना कȧ पहचान कȧ है। 12.06.2010 को 
उसने उस पैसे कȧ भी पहचान कȧ थी िजसे उसने ͩफरौती के Ǿप मɅ Ǒदया है Èयɉͩक उसने नोटɉ 
पर अपने Ĥारंͧभक हèता¢र ͩकए हɇ। सूचक ने अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ पहचान करने का दावा 
ͩकया। 
  
111. तमÛना कȧ ओर से िजरह के दौरान सूचक ने कहा है ͩक उसने उसे उसके आवास पर 
देखा है। गवाह ने िजरह के दौरान कहा है ͩक बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ 
बालेæवर साहू सǑहत 14 पुͧ लस पदाͬधकारȣ तलाशी के दौरान उसके साथ थे। गवाह ने यह भी 
कहा है ͩक िजस èथान पर उसके बेटे को रखा गया था, वह आसनसोल èटेशन से 20 ͧमनट 
कȧ दरूȣ पर है। उनके बेटे ने केवल उस जगह कȧ पहचान कȧ थी जहां उÛहɅ रखा गया था और 
पता नहȣं बताया था। गवाह ने आगे कहा है ͩक तमÛना के कमरे मɅ कोई टेप या शामक पदाथ[ 
नहȣं ͧमला था और उसने आगे बताया ͩक उसका बÍचा èवतंğ था और कमरे के अंदर रèसी से 
बंधा नहȣं था। तमÛना ने उसकȧ उपिèथǓत मɅ पुͧलस को बताया ͩक वह संतोष कुमार ͧसहं कȧ 
प×नी है। 
  
112. गवाह ने आरोपी तमÛना कȧ ओर से Ǒदए गए इस सझुाव का खंडन ͩकया ͩक गवाह 
èवेÍछा से दौरे पर गया था और उसका अपहरण नहȣं ͩकया गया था। 
  
113. संतोष पासवान कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक वह पहले उसके साथ 
पǐरͬचत नहȣं था। 
  
114. आगे संतोष कुमार ͧसहं कȧ ओर से ĤǓतपरȣ¢ा के दौरान गवाह ने कहा है ͩक एक अ£ात 
मǑहला ने वह èथान Ǒदखाया है जहाँ से उसके बेटे को अपहरणकता[ओं ने कार मɅ उठाया था 
िजसे उसने पुͧलस इंèपेÈटर डी. के. गुÜता को Ǒदनांक 21.05.2010  को शाम 4.30 बजे को 
बताया था। गवाह ने आगे कहा है ͩक ͧलͨखत ǐरपोट[ पर Ĥाथͧमकȧ दज[ कȧ गई थी और 
Ĥाथͧमकȧ दज[ करने के बाद पुͧ लस ने मामले कȧ सूचना पुͧलस अधी¢क को दȣ। 



  
115. घटना èथल के बारे मɅ, गवाह ने कहा है ͩक घटना èथल के सभी ͩकनारɉ पर सड़क और 
Èवाट[र हɇ और उƣर-पिæचम कोने मɅ एक खरȣदारȣ कɅ ġ है। 
  
116. अͧभयोजन सा¢ी बालेæवर साहू पुͧलस के उप-Ǔनरȣ¢क और मामले के जांच पदाͬधकारȣ 
हɇ। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने अपनी जाचं मɅ कहा है ͩक वह बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧलस èटेशन 
पर 21.05.10 को बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧलस èटेशन मɅ पुͧलस के पुͧलस उप- Ǔनरȣ¢क के Ǿप 
मɅ तैनात था। 182/10 कांड संÉया राजेश Ĥसाद कȧ ͧलͨखत ǐरपोट[ पर पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ 
पदाͬधकारȣ ने 182/10 के Ǿप मɅ दज[ ͩकया था और उÛहɅ मामले कȧ जांच का Ĥभार उÛहɅ Ǒदया 
गया था। 
  
117. जाँच का Ĥभार ͧमलने के बाद, इस गवाह ने सूचक राजेश Ĥसाद का बयान दज[ ͩकया था 
और घटना èथल कȧ जाँच कȧ थी और घटना èथल से, सूचक का Ǔनवास और िजस èथान पर 
अपǿत लड़का ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेने जाता है, वह लगभग 200 मीटर कȧ दरूȣ पर है। 
सूचक ने कहा है ͩक उसने घटना èथल का एक नÈशा तैयार ͩकया है िजसका उãलेख केस 
डायरȣ के अनुÍछेद 4 मɅ ͩकया गया है। जाँच के दौरान उसने ÏयोǓत देवी, अͧभषेक कुमार, अनु 
कुजुर उफ[  अनु, ͪवकास कुमार ͧसहं, अनवर अहमद और अǓनल गुÜता के बयान दज[ ͩकए। 
उÛहɉने मोबाइल संÉया 8873577537 पर सूचना देने वाले का िजस पर मोबाइल नंबर 
9771169356 ɮवारा ͩफरौती मांगी गई थी। पुͧ लस अधी¢क के तकनीकȧ Ĥकोçठ को और 
मोबाइल के èथान को तुरंत सूͬचत करने का अनुरोध ͩकया। जाँच के दौरान उसने आरोपी 
åयिÈतयɉ संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स, ओम लाल दȣͯ¢त उफ[  सकुन और संतोष पासवान 
के घर पर भी छापा मारा लेͩकन वे फरार पाए गए। 
 
118. उÛहɅ पुͧलस अधी¢क के काया[लय के तकनीकȧ Ĥकोçठ से पता चला ͩक मोबाइल नं. 
9771169356 पिæचम बंगाल के सलामपुर और डɅडुवा मɅ था और उÛहɅ £ापन 3099 गोपनीय 
ɮवारा Ǔनदȶͧशत ͩकया गया था। Ǒदनांक 21.05.10 पुͧ लस अधी¢क ɮवारा गǑठत टȣम के साथ 
राÏय से बाहर जाने के ͧलए पुͧलस काया[लय, िजस पर ¢ेğ के पुͧलस उप- महाǓनरȣ¢क  ɮवारा 
अनुमǓत भी दȣ गई थी। पुͧ लस अधी¢क ɮवारा गǑठत टȣम मɅ दȣपक कुमार, पुͧ लस खुशवंत 



ͧसहं, पुͧ लस ͪवĐम, पुͧ लस मनोज कुमार शमा[ और पुͧलस उप- Ǔनरȣ¢क सुरेश Ĥसाद सदèय थे 
और वह टȣम के साथ धनबाद और मैथन होते हुए सलामपुर गए और समय-समय पर मोबाइल 
कȧ लोकेशन ĤाÜत करने के बाद डɅडुवा बाजार भी गए। 
  
119. इस बीच पुͧलस अधी¢क ɮवारा बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧलस èटेशन के डी. के. गुÜता 
इंèपेÈटर/Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ के नेत×ृव मɅ एक और पुͧलस टȣम का भी गठन ͩकया गया। डी. के. 
गुÜता, पुͧ लस इंèपेÈटर, चास पुͧलस èटेशन के इंèपेÈटर अशोक कुमार, पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क 
बासुदेव साह, पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क  अशोक कुमार ͧसहं,  सी.डी. ͧसहं, पुͧ लस बलɅġ कुमार, 
चालक कैलाश Ĥसाद, पुͧ लस हरɅġ पाठक और Ǔनरंजन Ĥसाद। टȣम को तकनीकȧ Ĥकोçठ के 
Ǔनदȶश के अनुसार छापा मारने का Ǔनदȶश Ǒदया गया था। 
  
120. कुछ समय बाद तकनीकȧ Ĥकोçठ से जानकारȣ ͧमलȣ ͩक मोबाइल नं. 9771169356 
मैथन ¢ेğ मɅ है और ͩफर वह मैथन कȧ ओर गया और दसूरȣ टȣम को जानकारȣ दȣ और 
अमरकंुडा गांव से पूछताछ कȧ। कुछ समय बाद तकनीकȧ Ĥकोçठ ɮवारा सूचना दȣ गई ͩक 
अपहरणकता[ओं ने सूचक को धनबाद रेलवे èटेशन पर ͩफरौती के पैसे के साथ आने का Ǔनदȶश 
Ǒदया है और पुͧ लस को मामले कȧ सचूना देने पर राहुल को जान से मारने कȧ धमकȧ दȣ है। 
उसे फोन पर यह भी जानकारȣ ͧमलȣ ͩक अपहरणकता[ओं ने सूचक को एसएमएस भेजकर राहुल 
को पुͧलस को शाͧमल करने पर जान से मारने कȧ धमकȧ दȣ है। ͩफर से, उसे तकनीकȧ Ĥकोçठ 
से जानकारȣ ͧमलȣ ͩक अपहरणकता[ओं ने हȣरापुर शॉͪपगं कॉàÜलेÈस मɅ पैसे के साथ सूचक को 
बुलाया है और यह जानकारȣ दसूरȣ टȣम को दȣ गई जो वहां गई और इस गवाह को गोͪवदंपुर मɅ 
डेरा डालने के ͧलए Ǔनदȶͧशत ͩकया गया। उसके बाद आरोपी åयिÈतयɉ ने जगह बदलकर सूचना 
देने वाले को Ǔनरसा और Ǔनयामतपुर मɅ बुलाया। वे हमेशा कहते थे ͩक वह पुͧलस के साथ 
आया है। 
  
121. Ǒदनांक 23.05.2010 को इस गवाह को सूͬचत ͩकया गया ͩक अपहरणकता[ओं ने पैसे के 
साथ आसनसोल èटेशन पर फोन ͩकया है। इस बीच तकनीकȧ Ĥकोçठ ने उÛहɅ सूͬचत ͩकया ͩक 
मोबाइल नंबर 9771169356 संतोष कुमार ͧसहं, पğु आर.के. ͧसहं बोकारो èटȣल ͧसटȣ, सेÈटर- 
II, Èवाट[र संÉया 334 के नाम पर पंजीकृत था और अÛय मोबाइल सÉंया 9798736767 



संतोष कुमार सेÈटर-III/बी, Èवाट[र सÉंया 334, थाना- बोकारो èटȣल ͧसटȣ के नाम से पंजीकृत 
था और मोबाइल नंबर 9308344144 एकराम अंसारȣ, Ǔनवासी  158, कोͧलडीह, कतरास के 
नाम पर था। टȣम Ĥभारȣ Ǒदनेश कुमार गुÜता अपनी टȣम के साथ आसनसोल कȧ ओर बढ़े और 
अÛय टȣम को Ǔनयामतपरु और लÍचीपुर मɅ जानकारȣ एकğ करने का Ǔनदȶश Ǒदया गया। 
  
122. ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार ͧसहं को सूचक के मोबाइल नंबर 9973379521 के साथ 
अपहरणकता[ओं के संपक[  मɅ रहने के ͧलए साथ ĤǓतǓनयुÈत ͩकया गया थाI ͩफर से 
अपहरणकता[ओं ने एसएमएस भेजा ͩक अगर उसने शाम 7 बजे तक पैसे नहȣं Ǒदए तो वे रात 9 
बजे राहुल को मार दɅगे और ͩफर शाम 6 बजे फोन करने के ͧलए कहा। दोनɉ टȣमɉ को ĤाÜत 
एसएमएस कȧ जानकारȣ भी दȣ गई। पुनः अͧभयुÈत åयिÈतयɉ को उनके Ǔनदȶशɉ का पालन करने 
के ͧलए एसएमएस के माÚयम से सूͬचत ͩकया गया। 
  
123. जांच के दौरान अनुसंधान पदाͬधकारȣ को आगे पता चला ͩक अपराͬधयɉ ने सूचक को 
कुãटȣ èटेशन से बराकर कȧ ओर अकेले आने का Ǔनदȶश Ǒदया है और टȣम Ĥभारȣ ने सभी 
सदèयɉ को एक-दसूरे से अलग रहने का Ǔनदȶश Ǒदया है।  
अनुसंधान पदाͬधकारȣ को तब जानकारȣ ͧमलȣ ͩक सूचक ɮवारा अपहरणकता[ओं को ͩफरौती कȧ 
राͧश का भुगतान ͩकया गया था और उÛहɉने अपहरण ͩकए गए लड़के को आसनसोल रेलवे 
èटेशन भेजने के ͧलए कहा है। अनुसंधान पदाͬधकारȣ को आगे पता चला ͩक अपǿत लड़का 
आसनसोल  रेलवे èटेशन पर टेàपो सÉंया डÞãयूबी 37बी- 4943 को बीरɅġ Ĥसाद चला रहे थे 
और कुछ समय बाद राहुल टɅपो से वहां पहंुचे। उसके बाद अपǿत लड़के और सूचक को 
Ǔनयामतपुर पुͧ लस èटेशन ले जाया गया और Ǔनयामतपुर पुͧलस कȧ मदद से रामकोलेन के घर 
पर छापा मारा गया, जहां से तमÛना उफ[  तनु, संतोष कुमार ͧसहं और एक अÛय लड़के नीतीश 
व×स को ͬगरÝतार ͩकया गया और एक बैग मɅ रखी ͩफरौती के Ǿप मɅ Ǒदए गए पैसे भी बरामद 
ͩकए गए और जÞती सूची तैयार कȧ गई, िजस पर गवाह बीरɅġ Ĥसाद, मोहàमद कैसर और 
आरोपी åयिÈतयɉ संतोष कुमार और नीतीश व×स ने अपने हèता¢र ͩकए और तनु @तमÛना ने 
अपने अगंूठे का Ǔनशान लगाया और Įी पाथȾ ͧसहं Ǔनयामतपुर पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ 
पदाͬधकारȣ  ने भी अपने हèता¢र ͩकए। जÞती सूची मɅ उसकȧ पहचान पर Ĥदश[- 5 के Ǿप मɅ  
ͬचिéनत ͩकया गया है। 



  
124. इसके अलावा अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने ĤǓत परȣ¢ण मɅ कहा है ͩक उसने अपǿत लड़के 
का बयान दज[ ͩकया और आरोपी åयिÈतयɉ सतंोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स, तमÛना @तनु को 
ͬगरÝतार ͩकया और उनके बयान भी दज[ ͩकए।  
आरोपी संतोष कुमार ͧसहं ने कहा ͩक एक ͪपèतौल िजसे वह राहुल को धमकȧ देने के ͧलए 
इèतेमाल करता था, उसे अपहरण मɅ इèतेमाल कार मɅ रखा गया है जो नीतीश व×स के गैराज 
मɅ है। उसके बयान के आधार पर पुͧलस ने उस èथान पर छापा मारा और उसे जÞत कर ͧलया।  
अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने कहा है ͩक उÛहɉने संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और तनु 
@तमÛना का इकबाͧलया बयान दज[ ͩकया है, िजÛहɉने सभी ने Ǔनयामतपुर  मɅ बयान के 
Ĥ×येक पçृठ पर अपने हèता¢र और अंगूठे का Ǔनशान लगाया है। संतोष कुमार ͧसहं और 
नीतीश व×स के इकबाͧलया बयान को Ĥदश[ 6 और 6/1 के Ǿप मɅ उसकȧ पहचान पर ͬचिÛहत 
ͩकया गया था। 
 
125. इसके अलावा अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने कहा है ͩक इसके बाद वे बरामद लड़के के साथ 
बोकारो लौट आए और आरोपी åयिÈतयɉ कȧ पहचान पर उÛहɉने ओम नाथ दȣͯ¢त @सकुन को 
ͬगरÝतार ͩकया और उसका इकबाͧलया बयान भी दज[ ͩकया, िजसने इकबाͧलया बयान पर अपने 
हèता¢र भी ͩकए, िजसे इस गवाह कȧ पहचान पर Ĥदश[ 6/2 ͬचिéनत ͩकया गया है। आरोपी 
åयिÈतयɉ संतोष कुमार ͧसहं, सकुन दȣͯ¢त और नीतीश व×स के इकबाͧलया बयान के आधार 
पर अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने काला रंगीन माǽǓत अãटो कार पंजीकरण सÉंया जेएच09सी-876 
सेÈटर-II शॉͪपगं सɅटर मɅ सुधा डयेरȣ बूथ के बगल मɅ िèथत नीतीश व×स के गैराज से बरामद 
कȧ। उसने कार के ͫडÈकȧ से एक ͪपèतौल भी बरामद कȧ और जÞती सूची तैयार कȧ जो काब[न 
ĤǓतयɉ मɅ तैयार कȧ गई थी और गवाहɉ ɮवारा हèता¢ǐरत थी।  
अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने जÞती सूची पर गवाहɉ के हèता¢र के साथ अपने लेखन और हèता¢र 
कȧ पहचान कȧ, िजसे उनकȧ पहचान पर Ĥदश[ 7 ͬचिéनत ͩकया गया था। अनुसंधान पदाͬधकारȣ 
ने जÞती सूची के गवाह अनवर अहमद और अǓनल गुÜता का बयान दज[ ͩकया। 
  
126. संतोष कुमार ͧसहं कȧ तलाशी के दौरान, एक मोबाइल सेट िजसमɅ बीएसएनएल ͧसम नंबर 
9470585560 और ईएमआई नंबर 910041036428367 और 910041036428384 उसके 



कÞजे से बरामद ͩकया गया था िजसके ͧलए अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने जÞती सूची भी तैयार कȧ 
और मोबाइल जÞत कर ͧलया। जांच के दौरान अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क 
बासुदेव साह, इंèपेÈटर सह Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ, बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧ लस èटेशन, डी. के 
गुÜता,इंèपेÈटर सह Ĥभारȣ चास पुͧ लस èटेशन, अशोक कुमार, पुͧ लस 173 बालेÛġ कुमार, 
पुͧ लस 226, सुखवंत ͧसहं, पुͧ लस 211 ͪवĐम, पुͧ लस 391 मनोज कुमार शमा[, पुͧ लस उप- 
Ǔनरȣ¢क दȣपक कुमार, पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क सुरेश Ĥसाद, पुͧ लस Ĝाइवर कैलाश Ĥसाद, पुͧ लस 
462 हरɅġ पाठक और पुͧलस 933 Ǔनरंजन राम के बयान दज[ ͩकए। 
  
127. उÛहɉने आरोपी åयिÈतयɉ को अदालत के सम¢ पेश ͩकया और उनके ͧशनाÉत परेड के 
ͧलए अनुरोध ͩकया और अदालत से अपǿत पीͫड़त लड़के का बयान दंड ĤͩĐया सǑहतंा कȧ धारा 
164 के तहत दज[ करने का अनुरोध ͩकया जो ÛयाǓयक मिजèĚेट ɮवारा दज[ ͩकया गया था। 
अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने अपराͬधयɉ ɮवारा उपयोग ͩकए गए मोबाइल कȧ कॉल ͫडटेल ǐरपोट[ के 
ͧलए पुͧलस अधी¢क के सम¢ एक अनुरोध पğ दायर ͩकया। 
  
128. अदालत के सामने आ×मसमप[ण करने वाले आरोपी संतोष पासवान को अनुसंधान 
पदाͬधकारȣ ने पुͧलस ǐरमांड पर ले ͧलया। संतोष कुमार ने कहा ͩक ͧसम नं. 9771169356 
संतोष कुमार के नाम पर था और उनके ɮवारा इèतेमाल ͩकया गया था। संतोष पासवान ने 
अपना मोबाइल नंबर 9798736767 बताया I इस गवाह ने यह भी बताया ͩक सकुन मोबाइल 
नंबर 9308344144 का इèतेमाल करता था, तमÛना मोबाइल नंबर 9547258836  का उपयोग 
कर रहȣ थी और नीतीश के पास मोबाइल 8002812311  नंबर था। जबͩक आरोपी संतोष 
पासवान मोबाइल नंबर 08986618330 का इèतेमाल कर रहा था। जांच के दौरान बरामद 
ͩफरौती राͧश कȧ पहचान परेड बी.डी.चास ɮवारा आयोिजत कȧ गई थी। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने 
संतोष पवन के आपराͬधक इǓतहास कȧ जांच कȧ और पाया ͩक उस पर बोकारो èटȣल ͧसटȣ 
थाना मɅ केस नं. 181/03, शèğ अͬधǓनयम कȧ धारा 25 (1-ख) 26/35 के अंतग[त दज[ है 
िजसमɅ आरोपपğ Ĥèतुत ͩकया गया है का भी आरोप था। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने मोबाइल 
नंबरɉ कȧ कॉल ͪववरण ǐरपोट[ ĤाÜत कȧ और पाया ͩक मोबाइल नंबर 9771169356 आर. के. 
ͧसहं के बेटे सतंोष कुमार ͧसहं के नाम पर पंजीकृत था, मोबाइल नंबर 9798736767 संतोष 
कुमार के नाम पर और मोबाइल नंबर  9308344144 मोहàमद एकराम अंसारȣ के नाम पर 



था। सीडीआर  से अनुसंधान पदाͬधकारȣ को पता चला ͩक तीन मोबाइल नंबर हɇ 
910041036428384, 910041036428367 और 910041036428370 का इèतेमाल अपराध 
मɅ ͩकया गया था िजसमɅ ͧसम नं. 9771169356 का उपयोग ͩकया गया जो संतोष कुमार ͧसहं 
के नाम पर था। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने कहा है ͩक उÛहɉने केस डायरȣ के अनुÍछेद 178 मɅ 
सीडीआर ǐरपोट[ का उãलेख ͩकया है। इस मोबाइल नंबर से सूचना देने वाले को 25.05.10 पर 
एसएमएस भेजा गया था और इसका इèतेमाल अÛय तारȣखɉ पर भी ͩकया गया था। 
  
129. इसके अलावा अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने कहा है ͩक उसने पुͧलस 38 राकेश कुमार और 
राजेश Ĥसाद के बयान भी दज[ ͩकए और पुͧ लस अधी¢क काया[लय से एक और ǐरपोट[ ĤाÜत 
कȧ। िजसके माÚयम से यह बताया गया था ͩक ͬगरÝतार अͧभयुÈत åयिÈतयɉ और उनके 
पǐरवारɉ और सूचक और उनके पǐरवार के सदèयɉ ने उस अवͬध के दौरान Ǔनàनͧलͨखत Ǿप मɅ 
मोबाइल का उपयोग ͩकया - (i) संतोष कुमार पुğ राधा ͩकसुन ͧसहं मोबाइल नंबर  
9771169356, मोबाइल नंबर 9470585560 और मोबाइल नंबर 8092359985, (ii) ओम नाथ 
दȣͯ¢त@ सकुन पğु रͪव ͩकशोर ͩकशोर दȣͯ¢त, सेÈटर-II/ए, Èवाट[र सÉंया 3-68, मोबाइल नं. 
9808344144, मोबाइल नंबर 9835396466 और मोबाइल नंबर 9708677141, (iii) संजय 
व×स के पğु नीतीश व×स, सेÈटर-II/ए, Èवाट[र सÉंया 3-14, मोबाइल नंबर 8986618330 और 
8002812399, (iv) तमÛना @तनु  पğुी हैदर पठान Ǔनवासी बताला, थाना बता[ला, कोलकाता 
वत[मान मɅ लÍचीपुर, Ǔनयामतपुर मɅ मोबाइल नंबर 9547258836 और 9547258832 था 
जबͩक सÉंया (v) सूचक राजेश Ĥसाद और उसके पǐरवार ने मोबाइल नंबर 9835753890, 
मोबाइल नंबर 8873577537, मोबाइल नं. 9835347472 और मोबाइल नंबर 9534236969 का 
इèतेमाल ͩकयाI जबͩक पुͧलस 173 बालɅġ कुमार मोबाइल नंबर 9973379521 और 
9835347969  का उपयोग कर रहे थे और आरोपी संतोष पासवान का मोबाइल नंबर 
9798736767 था। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स, ओम नाथ दȣͯ¢त 
@सकुन दȣͯ¢त, संतोष पासवान और तमÛना @तनु के ͨखलाफ आरोप पğ Ĥèतुत ͩकया। 
अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने उस जÞती सूची कȧ भी पहचान कȧ िजसके माÚयम से आरोपी संतोष 
कुमार ͧसहं का मोबाइल जÞत ͩकया गया था िजसे उसकȧ पहचान पर Ĥदश[ 8  ͬचिéनत ͩकया 
गया है। 



130. अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने औपचाǐरक Ĥथम सूचना ǐरपोट[  के लेखन और उस पर पुͧलस 
èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ के हèता¢र कȧ भी पहचान कȧ, िजसे उसकȧ पहचान पर Ĥदश[ 9 
ͬचिéनत ͩकया गया है और 12 पğɉ मɅ कुल कॉल ͪववरण ǐरपोट[ कȧ पहचान कȧ है जो उसने 
पुͧ लस अधी¢क, बोकारो से ĤाÜत कȧ थी और इस कॉल ͪववरण ǐरपोट[ को Ĥदश[ 10 उसकȧ 
पहचान पर ͬचिéनत ͩकया गया है। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने वत[मान अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ 
भी पहचान कȧ और बाकȧ लोगɉ कȧ पहचान करने का दावा ͩकया जो उनके वकȧल के माÚयम 
से ĤǓतǓनͬध×व कर रहे थे। आरोपी तमÛना कȧ ओर से िजरह के दौरान अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने 
बताया ͩक वह रामकोलेन के घर मɅ ͩकराए पर रह रहȣ थी, लेͩकन उसने संबंͬधत पुͧलस èटेशन 
से इस तØय कȧ पुिçट नहȣं कȧ है। उÛहɉने केस डायरȣ मɅ उस जगह कȧ सीमा भी नहȣं ͧलखी है 
जहाँ से आरोपी åयिÈतयɉ को ͬगरÝतार ͩकया गया था। आगे िजरह के दौरान,  उÛहɉने कहा है 
ͩक रामकोलेन और èथानीय पुͧलस थाने के Ĥभारȣ के मौͨखक बयान के अलावा घर कȧ पहचान 
का कोई अÛय आधार नहȣं है। उसने िजरह के दौरान कहा है ͩक कमरे मɅ लड़के को बांधने के 
ͧलए कोई टेप या रèसी नहȣं थी, जहां उसे आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा रखा गया था। 
  
131. संतोष पासवान कȧ ओर से िजरह के दौरान उÛहɉने कहा है ͩक अपǿत लड़के का बयान 
दंड ĤͩĐया सǑहतंा कȧ धारा 164 के तहत दज[ ͩकया गया है को उसी केस डायरȣ मɅ उनके 
ɮवारा कॉपी ͩकया गया था और उÛहɉने केस डायरȣ के अनुÍछेद 181 मɅ अपǿत लड़के के ͪपता 
का बयान भी दज[ ͩकया है, लेͩकन लड़के के ͪपता ने अपने बयान मɅ यह नहȣं कहा है ͩक 
संतोष पासवान भी धनबाद मɅ वाहन पर सवार थIे अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने कहा है ͩक इसी 
तरह से अपǿत लड़के सुभम चौधरȣ@ राहुल ने भी पुͧलस के सामने Ǒदए गए अपने बयान मɅ 
संतोष पासवान का नाम नहȣं ͧलया है। उÛहɉने आगे कहा है ͩक अपǿत लड़के कȧ मां ने भी 
अपने बयान मɅ यह नहȣं बताया है ͩक संतोष पासवान धनबाद मɅ अÛय आरोपी åयिÈतयɉ के 
साथ वाहन पर सवार थे। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने इस सझुाव का खंडन ͩकया है ͩक उÛहɉने 
संतोष पासवान के इकबाͧलया बयान को गलत तरȣके से ͧलखा है और इस पर जबरन उनके 
हèता¢र ͩकए हɇ और उÛहɅ इस मामले मɅ गलत तरȣके से फंसाया है। अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने 
यह भी कहा है ͩक संतोष पासवान ने अपने मोबाइल नंबर 9798736767 से ͩकसी भी आरोपी 
या पीͫड़त से बात नहȣं कȧ है। उनके ɮवारा ĤाÜत कॉल ͪववरण ǐरपोट[ के अनुसार।  



 
132. संतोष कुमार ͧसहं कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक उसने केस डायरȣ के 
अनुÍछेद 63 मɅ लड़के कȧ बरामदगी के समय का उãलेख ͩकया है, लेͩकन अͧभयुÈत åयिÈतयɉ 
और पीͫड़त को Ǔनयामतपुर पुͧलस थाने ले जाने के समय का उãलेख ͩकया।  
नहȣं ͩकया हैI 
 
133. बाकȧ अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ ओर से िजरह के दौरान गवाह ने कहा है ͩक उसने उस 
अ£ात मǑहला कȧ तलाश करने कȧ कोͧशश नहȣं कȧ, िजसने अपनी माँ ɮवारा बताए अनुसार 
अपहरण ͩकए गए लड़के को कार से ले जाने के बारे मɅ बताया है। गवाह ने यह भी कहा है ͩक 
उसने केस डायरȣ मɅ उãलेख ͩकया है ͩक सूचक अलग से ͩफरौती कȧ राͧश ले जा रहा था।  
134. अͧभयोजन सा¢ी  13 मनीष कुमार घटना के समय चास Þलॉक मɅ Ĥखंड ͪवकास 
पदाͬधकारȣ थे और उÛहɉने पुͧ लस ɮवारा बरामद नोटɉ के बंडल कȧ ͧशनाÉत परेड का आयोजन 
ͩकया है। मुÉय मɅ परȣ¢ा के दौरान इस गवाह ने कहा है ͩक अदालत के Ǔनदȶश पर उÛहɉने 
ͧशनाÉत परेड सामĒी Ĥदश[नी कȧ परेड जो नोटɉ का बंडल है। गवाह राजेश Ĥसाद उनके सामने 
उपिèथत हुए िजÛहɉने नोटɉ कȧ पहचान कर लȣ है। 1:9 के अनुपात मɅ पहचान के दौरान समान 
नोटɉ को संदͧभ[त नोटɉ के साथ ͧमलाया गया था, िजसमɅ गवाह ने उसी बंडल कȧ पहचान कȧ 
थी िजसे पुͧलस ने बरामद ͩकया था। उÛहɉने पहचान पğ तैयार ͩकया और गवाहɉ ǒबͪपन ǒबहारȣ 
ͧसहं और बादशाह खान ने भी अपने हèता¢र ͩकए। पहचान चाट[ को Ĥदश[ 11 उसकȧ पहचान 
पर ͬचिéनत ͩकया गया है। 
 
135. िजरह के दौरान गवाह ने कहा ͩक पैसे कȧ åयवèथा पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ 
ɮवारा कȧ गई थी और नोटɉ को अलग से नंबर नहȣं Ǒदया गया था। गवाह ने उन नोटɉ कȧ 
पहचान कȧ िजन पर उसके हèता¢र थे। 
  
136. अͧभयोजन सा¢ी 14 Įीश दƣा ǒğपाठȤ Ĥथम Įेणी ÛयाǓयक मिजèĚेट हɇ, बोकारो मɅ 
तैनात हɇ और उÛहɉने मुÉय ÛयाǓयक मिजèĚेट बोकारो के अनुरोध पर 11.06.10 को आरोपी 
संतोष पासवान कȧ ͧशनाÉत परेड का संचालन ͩकया है। जाँच के दौरान मÉुय गवाह ने कहा है 



ͩक पीͫड़त लड़के ने आरोपी कȧ पहचान कȧ और कहा ͩक वह उस कार मɅ अÛय आरोपी 
åयिÈतयɉ के साथ भी बैठा था िजससे उसका अपहरण ͩकया गया था। 
  
137. गवाह ने कहा है ͩक पीͫड़त लड़का लगभग 11 साल का था और इस तरह इस गवाह ने 
इंटेͧलजɅस (आई. Èयू.) का परȣ¢ण ͩकया है। पीͫड़त लड़के को पहचान परेड मɅ उपिèथत होने कȧ 
अनुमǓत दȣ। गवाह ने ͧशनाÉत परेड तैयार ͩकया। परेड चाट[ िजस पर उनके और पीͫड़त लड़के 
शुभम चौधरȣ@ राहुल के हèता¢र हɇ। उसकȧ पहचान पर पहचान चाट[ पर Ĥदश[ 12 ͬचिéनत 
ͩकया गया है। 
 
138. अͧभयोजन सा¢ी 15 आͧसफ एकबल, जो घटना के समय बोकारो मɅ तैनात Ĥथम Įेणी 
के ÛयाǓयक मिजèĚेट थ,े िजÛहɉने अपǿत लड़के शुभम चौधरȣ @राहुल का बयान दंड ĤͩĐया 
सǑहतंा कȧ धारा 164 के तहत दज[ ͩकया थाI इस गवाह ने अपनी जांच मɅ कहा है ͩक मुÉय 
ÛयाǓयक दंडाͬधकारȣ के Ǔनदȶश पर उसने शुभम चौधरȣ का बयान दंड ĤͩĐया सǑहतंा कȧ धारा 
164 के तहत बोकारो èटȣल ͧसटȣ थाना केस नं. 182/10 म,मɅ दज[ ͩकया था I गवाह ने अपने 
ɮवारा दज[ ͩकए गए बयान कȧ पहचान कȧ िजसे उसकȧ पहचान पर Ĥदश[ 3 के Ǿप मɅ ͬचिéनत 
ͩकया गया हैI इस गवाह ने आरोपी åयिÈतयɉ संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स, ओम नाथ 
दȣͯ¢त उफ[  सकुन और तमÛना उफ[  तनु कȧ पहचान परेड भी आयोिजत कȧ है। गवाह राहुल 
कुमार उफ[  शुभम चौधरȣ और राजेश Ĥसाद ने आरोपी åयिÈतयɉ कȧ पहचान कȧ थी। गवाह 
राजेश Ĥसाद ने आरोपी åयिÈतयɉ सतंोष कुमार, नीतीश व×स और मǑहला आरोपी तमÛना उफ[  
तनु कȧ पहचान कȧ, जबͩक राहुल कुमार उफ[  शुभम चौधरȣ ने सभी चार आरोͪपयɉ कȧ पहचान 
कȧ। उÛहɉने पहचान चाट[ तैयार ͩकए िजÛहɅ Ĥदश[ 13 और 13/1 उनकȧ पहचान पर  ͬचिéनत 
ͩकया गया है।  
 
139. संतोष पासवान कȧ ओर से िजरह के दौरान मिजèĚेट ने कहा ͩक पीͫड़त लड़के राहुल ने 
दंड ĤͩĐया सǑहतंा कȧ धारा 164 मɅ  Ǒदए गए अपने बयान मɅ सतंोष पासवान का नाम नहȣं 
ͧलया है। उÛहɉने केवल संतोष का नाम ͧलया है। अÛय अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ ओर से इससे 
अͬधक मह×वपूण[ कुछ नहȣं पूछा गया है। 



  
140. यह Ûयायालय अͧभयोजन प¢ के गवाहɉ कȧ गवाहȣ पर चचा[ करने के बाद अब उन 
आधारɉ पर ͪवचार करने के ͧलए आगे बढ़ रहा है, िजनके आधार पर कहा जाता है ͩक 
दोषͧसɮͬध और सजा के आदेश का ͪववाǑदत Ǔनण[य दबु[लता से पीͫड़त था। 
  
141. इसके अलावा, हम इस अपील मɅ ͪवचार के ͧलए ǒबदं ुका जवाब देना भी उͬचत समझते हɇ 
ͩक Èया इस मामले मɅ तØय, आईपीसी कȧ धारा 364- कके तहत अपराध को आकͪष[त करते हɇ 
और यǑद उƣर नकारा×मक है, Èया आईपीसी कȧ धारा 363 के तहत दोषͧसɮͬध को सजा मɅ 
संशोͬधत करना उͬचत होगा। 
 
142. मामले को पǐरĤेêय मɅ रखने के ͧलए, आईपीसी कȧ धारा 362,363,364 और 364- कके 
साथ पǑठत धारा 361 के Ĥावधानɉ कȧ तुलना कȧ जानी चाǑहए। उÈत Ĥावधान इस Ĥकार हɇ: 
"धारा 361 वैध संर¢कता से अपहरण- जो कोई सोलह वष[ से कम आयु के ͩकसी नाबाͧलग को, 
यǑद कोई पुǽष हो, या अठारह वष[ से कम आयु कȧ मǑहला हो, या ͩकसी अèवèथ åयिÈत को, 
ऐसे नाबाͧलग के वैध अͧभभावक या अèवèथ Ǒदमाग वाले åयिÈत के संर¢ण से, ऐसे 
अͧभभावक कȧ सहमǓत के ǒबना लेता है या लुभाता है, वह ऐसे नाबाͧलग या åयिÈत का वैध 
संर¢कता से अपहरण करता है। èपçटȣकरण. -इस धारा मɅ "वैध अͧभभावक" शÞदɉ मɅ कोई भी 
åयिÈत शाͧमल है िजसे कानूनी Ǿप से ऐसे नाबाͧलग या अÛय åयिÈत कȧ देखभाल या अͧभर¢ा 
का काम सɋपा गया है। अपवाद- यह धारा ͩकसी ऐसे åयिÈत के काय[ पर लागू नहȣं होती है जो 
सɮभावना से èवयं को ͩकसी अवैध बÍच ेका ͪपता मानता है, या जो सɮभावना से èवयं को 
ऐसे बÍच ेकȧ वैध अͧभर¢ा का हकदार मानता है, जब तक ͩक ऐसा काय[ ͩकसी अनैǓतक या 
गैरकानूनी उɮदेæय के ͧलए नहȣं ͩकया जाता है।  
                               *** 
  
धारा 362 अपहरण- जो कोई भी बलपूव[क या ͩकसी छलपूण[ तरȣके से ͩकसी भी åयिÈत को 
ͩकसी भी èथान से जाने के ͧलए मजबूर करता है, कहा जाता है ͩक वह उस åयिÈत का 
अपहरण कर लेता है। 



  
धारा 363 अपहरण के ͧलए सजा - जो कोई भी भारत से या वैध संर¢कता से ͩकसी åयिÈत 
का अपहरण करता है, उसे सात साल तक कȧ अवͬध के ͧलए ͩकसी भी Ĥकार के कारावास से 
दंͫडत ͩकया जाएगा, और जमुा[ना भी लगाया जा सकता है। 
  
धारा 364. ह×या के ͧलए अपहरण या अपहरण- जो कोई भी ͩकसी åयिÈत का अपहरण या 
अपहरण करता है ताͩक ऐसे åयिÈत कȧ ह×या कȧ जा सके या उसका इस तरह से Ǔनपटान 
ͩकया जा सके ͩक उसकȧ ह×या होने का खतरा हो, उसे आजीवन कारावास या कठोर कारावास 
से दंͫडत ͩकया जाएगा िजसकȧ अवͬध दस साल तक हो सकती है, और वह जुमा[ने के ͧलए भी 
उƣरदायी होगा। 
  
धारा 364- क ͩफरौती आǑद के ͧलए अपहरण - जो कोई भी ͩकसी åयिÈत का अपहरण करता 
है या ऐसे अपहरण या अपहरण के बाद ͩकसी åयिÈत को Ǒहरासत मɅ रखता है, और ऐसे 
åयिÈत को मौत या चोट पहँुचाने कȧ धमकȧ देता है, या उसके आचरण से एक उͬचत आशंका 
पैदा होती है ͩक ऐसे åयिÈत को मौत या चोट पहँुचाई जा सकती है, या सरकार या ͩकसी 
ͪवदेशी राÏय या अतंरा[çĚȣय अतंर-सरकारȣ संगठन या ͩकसी अÛय åयिÈत को कोई काय[ करने 
या ͩफरौती देने से बचने के ͧलए मजबूर करने के ͧलए ऐसे åयिÈत को चोट या मौत का कारण 
बन सकता है, वह मौत या आजीवन कारावास से दंडनीय होगा, और जुमा[ने से भी दंडनीय 
होगा। 
  
143. भारतीय दंड सǑंहता कȧ धारा 361 वैध संर¢कता से अपहरण से संबंͬ धत है िजसमɅ यह 
Ǔनधा[ǐरत ͩकया गया है ͩक जो कोई भी सोलह वष[ से कम आयु के ͩकसी नाबाͧलग पुǽष या 
अठारह वष[ से कम आयु कȧ मǑहला या ͩकसी अèवèथ åयिÈत को ऐसे नाबाͧलग के वैध 
अͧभभावक या अèवèथ Ǒदमाग वाले åयिÈत के सरं¢ण से ऐसे अͧभभावक कȧ सहमǓत के ǒबना 
लेता है या लुभाता है, उसे ऐसे नाबाͧलग या åयिÈत का वैध संर¢कता से अपहरण करने के 
ͧलए कहा जाता है। इस धारा मɅ वैध अͧभभावक का अथ[ है कोई भी åयिÈत िजसे कानूनी Ǿप 
से ऐसे नाबाͧलग या अÛय åयिÈत कȧ देखभाल या अͧभर¢ा सɋपी गई है। 



  
144. अपहरण को आईपीसी कȧ धारा 362 के तहत पǐरभाͪषत ͩकया गया है, िजसमɅ यह 
Ǔनधा[ǐरत ͩकया गया है ͩक यǑद कोई åयिÈत बलपूव[क या ͩकसी छलपूण[ तरȣके से ͩकसी भी 
åयिÈत को ͩकसी भी èथान से जाने के ͧलए मजबूर करता है, तो कहा जाता है ͩक वह उस 
åयिÈत का अपहरण करता है। इस Ĥकार, अपहरण के अपराध का गठन करने के ͧलए 
आवæयक त×व ͩकसी भी åयिÈत को मजबूर करने के ͧलए बल का उपयोग करना या ͩकसी 
åयिÈत को छल के माÚयम से उसे एक èथान से दसूरे èथान पर ले जाने के ͧलए Ĥेǐरत करना 
है। 
  
145. जबͩक अपहरण सरलȣकृत करना तकनीकȧ Ǿप से आई. पी. सी. के तहत एक अपराध 
नहȣं हो सकता है, यह एक दंडनीय अपराध बन जाता है जब इसे ͩकसी अÛय अͬधǓनयम के 
साथ जोड़ा जाता है। उदाहरण के ͧलए, ह×या करने के ͧलए अपहरण आईपीसी कȧ धारा 364 के 
तहत एक अपराध है। इसͧलए अपहरण एक अपराध है यǑद यह ͩकसी åयिÈत को गुÜत Ǿप से 
या गलत तरȣके से सीͧमत करने के इरादे से ͩकया जाता है (धारा 365, आईपीसी) या जब यह 
ͩकसी मǑहला को शादȣ के ͧलए मजबूर करने आǑद के ͧलए ͩकया जाता है। (धारा 
366,आईपीसी)I 
  
146. हम Úयान देते हɇ ͩक आईपीसी कȧ धारा 363 अपहरण के काय[ को दंͫडत करती है और 
इसकȧ धारा 364 ͩकसी åयिÈत कȧ ह×या करने के ͧलए अपहरण या अपहरण के अपराध को 
दंͫडत करती है। धारा 364क एक अपराध है जहां अपहरण या अपहरण ͩकया जाता है और 
ͩकसी åयिÈत को मार Ǒदया जाता है या चोट पहंुचाई जाती है; या ͩफरौती कȧ मांग पर ͩकसी 
åयिÈत को जान से मारने कȧ धमकȧ दȣ जाती है या वाèतव मɅ ह×या कर दȣ जाती है। 
  
147. चूंͩक, त×काल मामले मɅ हम आईपीसी कȧ धारा 364क के तहत कͬथत अपराध से ͬचǓंतत 
हɇ, इसͧलए इस समय आईपीसी कȧ धारा 364क के मूल और ĤयोÏयता पर ͪवèतार से चचा[ 
करना लाभदायक होगा। 
  
148. आई. पी. सी. कȧ धारा 364क को दंड सǑंहता, 1860 मɅ संसद के एक अͬधǓनयम 



(अͬधǓनयम सं. 1993 का 42 (22 मई, 1993 से Ĥभावी) भारत के ͪवͬध आयोग ने 1971 मɅ 
अपनी 42वीं ǐरपोट[ मɅ आईपीसी मɅ धारा 364क को शाͧमल करने कȧ ͧसफाǐरश कȧ थी, हालांͩ क 
इसे अंततः वष[ 1993 मɅ शाͧमल ͩकया गया था। 
 
149. यहां यह उãलेख करना उͬचत है ͩक माननीय सवȾÍच Ûयायालय ने ͪवĐम ͧसहं बनाम 
भारत संघ (2015) 9 एस. सी. सी. 502 के मामले मɅ आई. पी. सी. कȧ धारा 364क के मह×व 
का उãलेख करते हुए Ǔनàनͧलͨखत मत åयÈत ͩकया हैः  
"53. उपरोÈत मामले को हाथ मɅ लागू करते हुए, हम पाते हɇ ͩक आईपीसी कȧ धारा 364- क 
लाने कȧ आवæयकता शुǾ मɅ ͩफरौती के ͧलए अपहरण और अपहरण कȧ बढ़ती घटनाओं के 
कारण उ×पÛन हुई थी। यह ͪवͬध आयोग ɮवारा कȧ गई उन ͧसफाǐरशɉ से èपçट है िजनका 
हमने इस Ǔनण[य के पूव[ भाग मɅ उãलेख ͩकया है। जब वे ͧसफाǐरशɅ सरकार के पास लǒंबत थीं, 
तब आतंकवाद के खतरे ने न केवल नागǐरकɉ कȧ सुर¢ा और सुर¢ा को बिãक देश कȧ संĤभुता 
और अखडंता को भी खतरे मɅ डालना शुǾ कर Ǒदया, िजसमɅ ͩकसी भी देश को अिèथर करने कȧ 
¢मता पर अंकुश लगाने के ͧलए पया[Üत उपायɉ का आéवान ͩकया गया। आतंकवाद के 
अंतरा[çĚȣय आयाम Ēहण करने के साथ, कानून मɅ और संशोधन करने कȧ आवæयकता पैदा हुई, 
िजसके पǐरणामèवǾप वष[ 1994 मɅ आईपीसी कȧ धारा 364- क मɅ संशोधन ͩकया गया। 
ͩफरौती के ͧलए अपहरण और अपहरण से उ×पÛन चुनौǓतयɉ का Đͧमक ͪवकास, न केवल आम 
अपराͬधयɉ ɮवारा मौǑġक लाभ के ͧलए या आͬथ[क लाभ के ͧलए एक संगǑठत गǓतͪवͬध के Ǿप 
मɅ, बिãक आतंकवादȣ सगंठनɉ ɮवारा आईपीसी कȧ धारा 364- क को शाͧमल करने और ऐसी 
गǓतͪवͬधयɉ मɅ ͧलÜत लोगɉ के ͧलए कड़ी सजा कȧ आवæयकता है।  
150. इस Ĥकार, यह èपçट है ͩक आईपीसी कȧ धारा 364क केवल सरकार या ͪवदेशी राÏय के 
ͨखलाफ आतंकवादȣ कृ×यɉ को शाͧमल नहȣं करती है, बिãक इसमɅ ऐसे मामले भी शाͧमल हɇ 
जहां ͩफरौती कȧ मांग आतंकवादȣ कृ×य के Ǒहèसे के Ǿप मɅ नहȣं कȧ जाती है, बिãक एक Ǔनजी 
åयिÈत के ͧलए मौǑġक लाभ के ͧलए कȧ जाती है। 
  
151. दंड सǑंहता, 1860 कȧ धारा 364-क को आकͪष[त करने के ͧलए, ͩकसी åयिÈत को Ǔनरोध 
मɅ रखा जाना चाǑहए और ऐसे åयिÈत को म×ृयु या चोट पहँुचाने कȧ धमकȧ होनी चाǑहए, या 
अपहरणकता[ के आचरण से इस बात कȧ उͬचत आशंका होनी चाǑहए ͩक सरकार या ͩकसी 



åयिÈत को कोई काय[ करने या ͩफरौती देने से बचने के ͧलए मजबूर करने के ͧलए अपǿत 
åयिÈत को मौत या चोट पहँुचाई जा सकती है। 
  
152. धारा 364- क मɅ शाͧमल पहलȣ आवæयक शत[ यह है ͩक 'जो कोई भी ͩकसी åयिÈत का 
अपहरण या अपहरण करता है या इस तरह के अपहरण या अपहरण के बाद ͩकसी åयिÈत को 
Ǒहरासत मɅ रखता है'। दसूरȣ शत[ संयोजन “और” के साथ शुǾ होती है। 
  
153. दसूरȣ शत[ मɅ भी दो भाग हɇ जो (क) ऐसे åयिÈत को म×ृयु या चोट पहँुचाने कȧ धमकȧ 
देता है या (ख) उसके आचरण से एक उͬचत आशंका पैदा होती है ͩक ऐसे åयिÈत को मार 
Ǒदया जा सकता है या चोट पहँुचाई जा सकती है। उपरोÈत शत[ का कोई भी भाग, यǑद पूरा 
होता है, तो अपराध के ͧलए दसूरȣ शत[ को पूरा करेगा। 
  
154. तीसरȣ शत[ शÞद “और” साथ शुǾ होती है जो या सरकार या ͩकसी ͪवदेशी राÏय या 
अंतरा[çĚȣय अंतर-सरकारȣ संगठन या ͩकसी अÛय åयिÈत को कोई काय[ करने या ͩफरौती देने से 
बचने के ͧलए मजबूर करने के ͧलए ऐसे åयिÈत को चोट पहँुचाता है या मौत का कारण बनता 
है। 
 
155. इस Ĥकार, धारा 364- क के तहत एक अपराध को शाͧमल  
 
करने के ͧलए, पहलȣ शत[ कȧ पूǓत[ के अलावा, दसूरȣ शत[ जो कȧ 'और ऐसे åयिÈत को मौत या 
चोट पहँुचाने कȧ धमकȧ' को भी साǒबत करने कȧ आवæयकता है यǑद मामला बाद के खंडɉ ɮवारा 
शाͧमल नहȣं ͩकया गया है। शÞद और का उपयोग संयोजन के Ǿप मɅ ͩकया जाता है। 'या' शÞद 
का उपयोग èपçट Ǿप से ͪवͧशçट है और दोनɉ शÞदɉ का उपयोग अलग-अलग उɮदेæय और 
उɮदेæय के ͧलए ͩकया गया है। 
  
156. धारा 364-क के वैधाǓनक Ĥावधान को Úयान मɅ रखने के बाद हम यह Ǔनçकष[ Ǔनकालते 
हɇ ͩक धारा 364-क के तहत एक आरोपी को दोषी ठहराने के ͧलए आवæयक त×व जो 
अͧभयोजन ɮवारा साǒबत ͩकए जाने कȧ आवæयकता है, वे इस Ĥकार हɇ: 



  
(i) ͩकसी åयिÈत का अपहरण या अपहरण या ऐसे अपहरण या अपहरण के बाद ͩकसी åयिÈत 
को Ǒहरासत मɅ रखना; और (ii) ऐसे åयिÈत को मौत या चोट पहँुचाने कȧ धमकȧ देना, या उसके 
आचरण से एक उͬचत आशंका पैदा होती है ͩक ऐसे åयिÈत को मौत या चोट पहँुचाई जा सकती 
है या; (iii) सरकार या ͩकसी ͪवदेशी राÏय या ͩकसी सरकारȣ संगठन या ͩकसी अÛय åयिÈत को 
कोई काय[ करने या ͩफरौती देने से परहेज करने के ͧलए मजबूर करने के ͧलए ऐसे åयिÈत को 
चोट या मौत का कारण बनता है। 
  
157. इस Ĥकार, पहलȣ शत[ èथाͪपत करने के बाद, एक और शत[ पूरȣ करनी होगी Èयɉͩक 
पहलȣ शत[ के बाद, उपयोग ͩकया गया शÞद है- और। इस Ĥकार, पहलȣ शत[ के अलावा या तो 
शत[ (ii) या (iii) को साǒबत करना होगा, िजसमɅ ͪवफल रहने पर धारा 364- क के तहत 
दोषͧसɮͬध को कायम नहȣं रखा जा सकता है। 
  
158. त×काल मामले के तØयɉ पर Úयान देने और आ¢ेͪपत Ǔनण[यɉ का मãूयाकंन करने से 
पहले, हम आईपीसी कȧ धारा 364क कȧ ĤयोÏयता के मुɮदे पर माननीय सवȾÍच Ûयायालय 
ɮवारा Ǒदए गए कुछ ÛयाǓयक Ǔनण[यɉ को भी संदͧभ[त करना उͬचत समझते हɇ। 
 
159. लोǑहत कौशल बनाम हǐरयाणा राÏय (2009) 17 एस. सी. सी. 106 के मामले मɅ 
माननीय सवȾÍच Ûयायालय ने Ǔनàनͧलͨखत मत åयÈत ͩकया हैः 
 
“15. .. यह सच है ͩक अपहरण जैसा ͩक धारा 364-क आई. पी. सी. के तहत समझा जाता है, 
वाèतव मɅ एक Ǔनदंनीय अपराध है और जब एक असहाय बÍच ेका ͩफरौती के ͧलए अपहरण 
ͩकया जाता है और वह भी करȣबी ǐरæतेदारɉ ɮवारा, तो घटना और भी अèवीकाय[ हो जाती है। 
हालाँͩ क, अपराध कȧ बहुत गंभीरता और अदालत के मन मɅ जो घणृा पदैा होती है, वे ऐसे कारक 
हɇ जो ऐसे मामलɉ मɅ अͧभयुÈत के Ǔनçप¢ मुकदमे के ͨखलाफ भी ͪवġोह करते हɇ। इसͧलए, 
एक अदालत को साêय का मãूयांकन करते समय वèतुǓनçठता और ÛयाǓयक ͪवचारɉ के बजाय 
भावनाओं ɮवारा अपने Ǔनण[यɉ मɅ Ĥभाͪवत होने कȧ संभावना से बचना चाǑहए। 



  
160. अǓनल बनाम दमन और दȣव Ĥशासन (2006) 13 एस. सी. सी. 36 मɅ, माननीय सवȾÍच 
Ûयायालय ɮवारा धारा 364 और 364- क के तहत अपराध करने के ͧलए सामĒी के संबंध मɅ 
Ĥासंͬ गक ǑटÜपͨणयां कȧ गई थीं। माननीय उÍचतम Ûयायालय के उÈत Ǔनण[य से िजन Ĥासंͬ गक 
अंशɉ को Ǔनकाला जा सकता है, वे इस Ĥकार हɇ: 
 
“55” धारा 364 और 364- क के तहत अपराध करने के ͧलए त×व अलग-अलग हɇ। जबͩक 
अपहरण करने का इरादा ताͩक उसकȧ ह×या कȧ जा सके या ह×या के Ǿप मɅ इस तरह से 
Ǔनपटाया जा सके ͩक उसे ह×या के Ǿप मɅ खतरे मɅ डाला जा सके, दंड संǑहता कȧ धारा 364 कȧ 
आवæयकताओं को पूरा करता है, धारा 364- क के तहत अपराध करने के ͧलए दोषͧसɮͬध ĤाÜत 
करने के ͧलए यह साǒबत करना आवæयक है ͩक न केवल ऐसा अपहरण या उकसाना हुआ है, 
बिãक उसके बाद आरोपी ने ऐसे åयिÈत को मौत या चोट पहंुचाने कȧ धमकȧ दȣ है या उसके 
आचरण से एक उͬचत आशंका पैदा होती है ͩक ऐसे åयिÈत को मौत या चोट पहंुचाई जा सकती 
है या चोट या मौत का कारण बन सकता है ताͩक सरकार या ͩकसी ͪवदेशी राÏय या 
अंतरा[çĚȣय अंतर-सरकारȣ संगठन-74-या ͩकसी अÛय åयिÈत को कोई काय[ करने या ͩफरौती देने 
के ͧलए मजबूर ͩकया जा सके। 
  
161. ͪवæवनाथ गुÜता बनाम उƣरांचल राÏय मɅ (2007) 11 एस. सी. सी. 633 के फैसले मɅ 
यह माननीय सवȾÍच Ûयायालय ɮवारा Ǔनàनͧलͨखत Ǿप मɅ देखा गया थाः 
 
“8. धारा 364- क के अनुसार, जो कोई भी ͩकसी åयिÈत का अपहरण या अपहरण करता है 
और उसे Ǒहरासत मɅ रखता है और ऐसे åयिÈत को मौत या चोट पहंुचाने कȧ धमकȧ देता है और 
उसके आचरण से एक उͬचत आशंका पैदा होती है ͩक ऐसे åयिÈत को मौत या चोट पहंुचाई जा 
सकती है, और ͩफरौती का दावा करता है और यǑद मौत हुई है तो उस मामले मɅ आरोपी को 
मौत या आजीवन कारावास से दंͫडत ͩकया जा सकता है और जमुा[ना भी Ǒदया जा सकता है। 
  
9. धारा 364क का मह×वपूण[ घटक अपहरण या अपहरण है, जैसा भी मामला हो। इसके बाद, 
अपǿत/अपǿत åयिÈत को धमकȧ दȣ जाती है ͩक यǑद ͩफरौती कȧ मांग पूरȣ नहȣं कȧ गई तो 



पीͫड़त को मौत के घाट उतार Ǒदया जाएगा और मौत होने कȧ िèथǓत मɅ, धारा 364- क का 
अपराध पूरा हो जाएगा। इस खंड मɅ तीन चरण हɇ, एक अपहरण या अपहरण, दसूरा धन कȧ 
मांग के साथ मौत कȧ धमकȧ और अंत मɅ जब मांग पूरȣ नहȣं कȧ जाती है, तो मौत का कारण 
बनता है। यǑद तीन त×व उपलÞध हɇ, तो यह दंड संǑहता कȧ धारा 364- क के तहत अपराध 
होगा।  
तीनɉ अवयवɉ मɅ से कोई भी एक èथान पर या अलग-अलग èथानɉ पर हो सकता है।“ 
  
162. ͪवĐम ͧसहं बनाम भारत संघ (उपयु[Èत) के मामले मɅ Ǒदए गए Ǔनण[य मɅ माननीय 
सवȾÍच Ûयायालय ɮवारा Ǔनàनानुसार अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया गया हैः 
 
"25. ...धारा 364-क आई. पी. सी. के तीन अलग-अलग घटक हɇ। (i) संबंͬधत åयिÈत अपहरण 
या अपहरण के बाद पीͫड़त का अपहरण करता है या अपहरण करता है या उसे Ǒहरासत मɅ 
रखता है; (ii) मौत कȧ धमकȧ देता है या चोट पहंुचाता है या मौत कȧ आशंका पैदा करता है या 
चोट पहंुचाता है या वाèतव मɅ चोट पहंुचाता है या मौत का कारण बनता है; और (iii) अपहरण, 
अपहरण या Ǒहरासत और मौत या चोट कȧ धमकȧ, ऐसी मौत या चोट कȧ आशंका या वाèतͪवक 
मौत या चोट कȧ धमकȧ से संबंͬ धत åयिÈत या ͩकसी और को कुछ करने के ͧलए या कुछ 
करने से रोकने या ͩफरौती देने के ͧलए मजबूर ͩकया जाता है। हमारȣ राय मɅ ये त×व आईपीसी 
कȧ धारा 383 के तहत जबरन वसूलȣ के अपराध से èपçट Ǿप से अलग हɇ। मौजूदा कानूनी ढांचे 
मɅ कमी को ͪवͬध आयोग ɮवारा देखा गया था और धारा 364-क  आई. पी. सी. के Ǿप मɅ एक 
अलग Ĥावधान को ऊपर उिãलͨखत घटकɉ को शाͧमल करते हुए ͩफरौती िèथǓतयɉ को शाͧमल  
करने के ͧलए शाͧमल करने के ͧलए Ĥèताͪवत ͩकया गया था। 
  
163. इस Ĥकार, अͧभयोजन प¢ को Ûयायालय के सम¢ एक उͬचत सदेंह से परे जो आवæयक 
सामĒी साǒबत करनी चाǑहए, वे न केवल अपहरण या अपहरण का काय[ है, बिãक उसके बाद 
ͩफरौती कȧ मांग, अपहरण या अपहरण ͩकए गए åयिÈत के जीवन के ͧलए खतरे के साथ, होना 
चाǑहए। इस संबंध मɅ आगे का सदंभ[ रͪव ढȣंगरा बनाम हǐरयाणा राÏय, (2023) 6 एससीसी 76 
के मामले मɅ माननीय सवȾÍच Ûयायालय ɮवारा Ǒदए गए Ǔनण[य से ͧलया जा सकता है। 



164. उपयु[Èत कानूनी अनुपात और ताͩक[ क कटौती कȧ पçृठभूͧ म मɅ, अब हम त×काल मामले के 
तØय के ͧलए उपरोÈत अनुपात कȧ ĤयोÏयता पर ͪवचार करɅगे और ऊपर उिãलͨखत 
अपीलाͬथ[यɉ के तक[  पर ͪवचार करɅगे। 
  
165. हम नोट करते हɇ ͩक ͪवɮवत ͪवचारण Ûयायालय ने अͧभयोजन प¢ के गवाहɉ कȧ गवाहȣ 
ͪवशेष Ǿप से अͧभयोजन सा¢ी  9 पीͫड़त लड़के, अͧभयोजन सा¢ी  11 पीͫड़त के ͪपता और 
अͧभयोजन सा¢ी  12 अÛवेषक पदाͬधकारȣ कȧ गवाहȣ पर भरोसा ͩकया है ताͩक म×ृयु या चोट 
पहंुचाने कȧ धमकȧ के त×व को साǒबत ͩकया जा सके, या यह Ǔनधा[ǐरत ͩकया जा सके ͩक Èया 
अपीलकता[ का आचरण एक उͬचत अपराध को जÛम देता है। ऐसी आशंका ͩक ऐसे åयिÈत को 
मार Ǒदया जा सकता है या घायल ͩकया जा सकता है। 
  
166. गवाहɉ कȧ गवाहȣ के अवलोकन से यह èपçट है ͩक सभी गवाहɉ ने बयान Ǒदया है ͩक 
पीͫड़त लड़के राहुल उफ[  शुभम चौधरȣ को 21.05.2010 को ͩफरौती के ͧलए आरोपी åयिÈतयɉ 
ɮवारा अपहरण कर ͧलया गया था, जब वह ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेकर लौट रहा था। बदमाश 
उसे धनबाद और उसके बाद मैथन ले गए और उसे आसनसोल मɅ रखा गया, जहां से उसे 
24.05.2010 को बरामद ͩकया गया। 
  
167. जब सूचक (पीͫड़त लड़के के ͪपता) को अपने बेटे के अपहरण के बारे मɅ पता चला, तो 
उसने अपने दो दोèतɉ अǓनल कुमार गुÜता और अनवर अहमद को बुलाया, जो उसके बेटे के 
ठȤक होने तक लगातार उसके साथ मौजूद थे। पीͫड़त के बड़ ेभाई से भी अͧभयोजन प¢ ɮवारा 
पूछताछ कȧ जाती है जो मोबाइल पर आरोपी åयिÈतयɉ के फोन कॉल का जवाब दे रहा था। 
  
168. एफआईआर दज[ होने के बाद बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ 
ɮवारा मामले कȧ जांच का Ĥभार पुͧ लस उप- Ǔनरȣ¢क बालेæवर साहू को सɋप Ǒदया गया था, जो 
मोबाइल के टॉवर लोकेशन के आधार पर आरोपी åयिÈत ͩफरौती कȧ मांग कर रहे थ,े मैथन, 
धनबाद मɅ लड़के कȧ तलाश शुǾ कर दȣ। 
  
169. अपǿत लड़के कȧ बरामदगी के ͧलए पुͧ लस अधी¢क, बोकारो ɮवारा दो टȣमɉ का गठन 



ͩकया गया था, एक टȣम ने अपǿत लड़के के ͪपता, सूचक राजेश Ĥसाद को आरोपी åयिÈतयɉ के 
Ǔनदȶश का पालन करने और ͩफरौती कȧ राͧश के साथ आरोपी åयिÈतयɉ के Ǔनदȶश के अनुसार 
उस èथान पर जाने के ͧलए Ǔनदȶͧशत ͩकया। पुͧ लस दल ने सूचक का पीछा ͩकया और उसके 
मोटरसाइͩकल पर उसके ǐरæतेदार के Ǿप मɅ एक ͧसपाहȣ को उसके साथ रखा Èयɉͩक आरोपी 
åयिÈतयɉ ने उसे मोटरसाइͩकल पर अकेले आने का Ǔनदȶश Ǒदया था। 
  
170. इस बीच, बोकारो èटȣल के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ के नेत×ृव मɅ पुͧलस अधी¢क ɮवारा एक 
दसूरȣ टȣम का गठन ͩकया गया। बोकारो ͧसटȣ पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ ɮवारा Ǒदनेश 
कुमार गुÜता िजसमɅ अशोक कुमार ͧसहं इंèपेÈटर सह चास पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ 
और अÛय पुͧलस कͧम[यɉ को सदèय के Ǿप मɅ जोड़ा गया था।  
पुͧ लस कȧ दोनɉ टȣमɉ ने Ĥयास ͩकया और आरोपी åयिÈतयɉ को ͬगरÝतार कर ͧलया। 
  
171. यह èपçट है ͩक बोकारो èटȣल ͧसटȣ थाना के त×कालȣन Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ सǑहत पुͧ लस 
टȣमɉ के सदèय जो दसूरȣ टȣम का नेत×ृव कर रहा था, इंèपेÈटर अशोक कुमार ͧसहं चास पुͧ लस 
èटेशन के Ĥभारȣ इंèपेÈटर टȣम के सदèय और अÛय पुͧलस कमȸ जो टȣम के सदèय भी थे, 
अनुसंधान पदाͬधकारȣ सǑहत अͧभयोजन प¢ ɮवारा जांच कȧ जाती है। कॉÛèटेबल बालɅġ कुमार, 
जो सूचक के ǐरæतेदार के Ǿप मɅ उसे Ǒदखाने वाले आरोपी के फोन कॉल पर लगातार उपिèथत 
रहता था, से भी अͧभयोजन प¢ ɮवारा पूछताछ कȧ जाती है और उन सभी ने अͧभयोजन प¢ 
के मामले को पूरȣ तरह से साǒबत ͩकया है। 
  
172. यह èपçट है ͩक ͧश¢क, जहां अपǿत लड़का ɪयूशन लेने गया है, अͧभयोजन प¢ ɮवारा 
अͧभयोजन सा¢ी के Ǿप मɅ जांच कȧ जाती है। और उसने अͧभयोजन कȧ कहानी का समथ[न 
ͩकया था और अपनी गवाहȣ के दौरान सुसंगत रहȣ और इस तØय कȧ पुिçट कȧ ͩक राहुल कȧ 
मा ंजो पीͫड़त लड़के ने उसे बताया है ͩक शायद संतोष ने उसके बेटे का अपहरण कर ͧलया है। 
  
173. अपǿत लड़के के ͪपता राजेश Ĥसाद और अपǿत लड़के राहुल उफ[  शुभम और अपǿत 
लड़के कȧ माँ ÏयोǓत देवी से भी अͧभयोजन प¢ ɮवारा पूछताछ कȧ जाती है और उÛहɉने 
अͧभयोजन प¢ के मामले का समथ[न ͩकया है। 



  
174. अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ ओर से यह तक[  Ǒदया गया है ͩक मामले से पहले सूचक के साथ 
शğुतापूण[ संबंध के कारण उÛहɅ इस मामले मɅ फंसाया गया है। अपील कता[ कȧ ओर से यह भी 
तक[  Ǒदया गया है ͩक अͧभयोजन प¢ के गवाहɉ के बयानɉ मɅ बड़ े ͪवरोधाभास हɇ जो अपराध 
करने मɅ अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ संͧलÜतता मɅ उͬचत संदेह पैदा करते हɇ। 
  
175. अपीलाͬथ[यɉ के तक[  के जवाब मɅ इस बात पर जोर देना उͬचत है ͩक यह तय ͩकया गया 
कानूनी Ĥèताव है ͩक Ĥ×येक ͪवसंगǓत या ͪवरोधाभास एक गवाह कȧ ͪवæवसनीयता और 
ͪवæवसनीयता का आकलन करने के ͧलए मायने नहȣं रखता है, जब तक ͩक ͪवसंगǓतयां और 
ͪवरोधाभास इतने भौǓतक न हɉ ͩक अͧभयोजन मामले के आधार को नçट कर देता है। एक 
गवाह के ͧलए घटना के संबंध मɅ गवाहȣ मɅ मामूलȣ सुधार करना èवाभाͪवक है, इसͧलए इस 
तरह के सुधारɉ को गवाहɉ कȧ गवाहȣ को अèवीकार करने के ͧलए भौǓतक मह×व का नहȣं कहा 
जा सकता है। 
  
176. ͪवͬध का यह Ǔनिæचत Ĥèताव है ͩक केवल इसͧलए ͩक साêयɉ मɅ कुछ अंतͪव[रोध और 
ͪवसंगǓतयां हɇ, वहȣ अͧभयोजन प¢ कȧ कहानी को दूͪ षत करने के ͧलए अकेला नहȣं हो सकता 
है, जैसा ͩक माननीय सवȾÍच Ûयायालय ɮवारा मुकेश कुमार बनाम राÏय (एन. सी. टȣ. Ǒदãलȣ) 
के मामले मɅ (2015) 17 एस. सी. सी. 694 मɅ ǐरपोट[ ͩकया गया है, िजसमɅ, अनुÍछेद -8 मɅ, 
यह Ǔनàनानुसार अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया गया हैः- 
  
"8. यɮयͪप अͧभयोजन प¢ के Ĥारंͧभक संèकरण और एफ. आई. आर. सèंकरण मɅ मामूलȣ 
अंतर को अͧभयोजन सा¢ी  6 कȧ ĤǓतपरȣ¢ा ɮवारा यथोͬचत Ǿप से समझाया गया है, यह 
हमारा सुͪवचाǐरत Ǻिçटकोण है ͩक Ĥ×य¢दͧश[यɉ के साêय मɅ मामूलȣ ͪवसंगǓतया,ं अलंकरण और 
ͪवरोधाभास अͧभयोजन मामले के आवæयक ताने-बाने को नçट नहȣं करते हɇ, िजसका मूल 
अĤभाͪवत रहता है। यहां तक ͩक अगर हमɅ यह मानना है ͩक चæमदȣद गवाहɉ के साêय मɅ 
कुछ अĤाकृǓतक ͪवशेषताएं हɇ, तो भी कानून के एक èवीकृत Ĥèताव पर उͬचत Ǿप से समझाया 
जा सकता है ͩक अलग-अलग åयिÈत एक हȣ िèथǓत पर अलग-अलग तरȣके से ĤǓतͩĐया दɅगे 
और अͧभयोजन प¢ के गवाहɉ के आचरण कȧ शुɮधता का Ûयाय करने के ͧलए कोई समान या 



èवीकृत आचार संǑहता नहȣं हो सकती है, यानी जो अͧभयोजन सा¢ी  1 और 2। अͧभयोजन 
सा¢ी  5 और 6 और अͧभयोजन सा¢ी  1 और 2 और मतृक के बीच संबंध, हमारे ͪवचार मɅ, 
अपने आप मɅ, उÈत गवाहɉ कȧ गवाहȣ को बदनाम नहȣं करेगा। अͧभयोजन सा¢ी  1 और 2 के 
साêय मɅ ऐसा कुछ भी नहȣं है जो उनके संèकरण को èवीकृǓत के योÊय नहȣं बनाता है और 
उनकȧ गवाहȣ कȧ गई ͪवèततृ ĤǓतपरȣ¢ा मɅ अͫडग है। 
  
177. इसी Ĥकार, æयामल घोष बनाम पिæचम बंगाल राÏय के मामले मɅ माननीय सवȾÍच 
Ûयायालय ने (2012) 7 एस.सी.सी. 646 मɅ ǐरपोट[ कȧ, िजसमɅ, अनुÍछेद 46 और 49 मɅ, यह 
Ǔनàनानुसार अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया गया हैः- "46. ͩफर, यह तक[  Ǒदया गया ͩक अͧभयोजन प¢ 
के गवाहɉ के बयान मɅ कुछ ͪवसंगǓतयां और ͪवरोधाभास हɇ Èयɉͩक इन गवाहɉ ने अलग-अलग 
समय Ǒदया है ͩक उÛहɉने आरोपी ɮवारा मतृक कȧ हाथापाई और गला घɉटने को कब देखा था। 
यह सच है ͩक अͧभयोजन सा¢ी  8, अͧभयोजन सा¢ी  17 और अͧभयोजन सा¢ी  19 ɮवारा 
Ǒदए गए समय मɅ कुछ ͧभÛनता है। इसी तरह, अͧभयोजन सा¢ी  7, अͧभयोजन सा¢ी  9 और 
अͧभयोजन सा¢ी  11 के बयान मɅ कुछ ͧभÛनता है। अͧभयोजन सा¢ी  2, अͧभयोजन सा¢ी  
4 और अͧभयोजन सा¢ी 6 के बयानɉ मɅ भी अपराध करने के ͧलए अͧभयुÈत के उɮदेæय के 
बारे मɅ कुछ ͧभÛनताएँ बताई गई हɇ। Ǔनèसंदेह, इन गवाहɉ के बयानɉ मɅ कुछ मामूलȣ ͪवसंगǓतया ं
या ͧभÛनताएं पाई जाती हɇ। लेͩकन Ûयायालय को यह देखना है ͩक Èया ये ͧभÛनताएं भौǓतक हɇ 
और अͧभयोजन प¢ के मामले को काफȧ हद तक Ĥभाͪवत करती हɇ। Ĥ×येक पǐरवत[न 
अͧभयोजन प¢ के मामले को ĤǓतकूल Ǿप से Ĥभाͪवत करने के ͧलए पया[Üत नहȣं हो सकता है।  
49. यह कानून का एक èथाͪपत ͧसɮधांत है ͩक अदालत को एक तक[ संगत Ǔनçकष[ पर पहंुचने 
के ͧलए एक गवाह के बयान कȧ पूरȣ तरह से जांच करनी चाǑहए और अÛय गवाहɉ के बयान के 
साथ उÈत बयान को पढ़ना चाǑहए। गवाह के ͩकसी भी बयान को आंͧशक और/या पथृक Ǿप से 
नहȣं पढ़ा जा सकता है। हम इन गवाहɉ के बयान मɅ कोई सामĒी या गंभीर ͪवरोधाभास देखने मɅ 
असमथ[ हɇ जो अͧभयुÈत को कोई लाभ दे सकता है। 
  
178. अब उपरोÈत कानूनी अनुपात के आलोक मɅ हम गवाहɉ कȧ गवाहȣ पर ͩफर से ͪवचार कर 
रहे हɇ। अͧभयोजन सा¢ी 9 कȧ गवाहȣ से पीͫड़त लड़का, शुभम चौधरȣ उफ[  राहुल कुमार, यह 
èपçट है ͩक उसने हमेशा अͧभयोजन प¢ के बयान का समथ[न ͩकया है और èपçट Ǿप से 



बयान Ǒदया है ͩक जब वह ɪयूशन से लौटने के बाद गुमटȣ के पास पहंुचा तो आरोपी संतोष 
कुमार ͧसहं और नीतीश व×स काले रंग कȧ ऑãटो कार के साथ खड़ ेथे और उÛहɉने उसे जबरन 
कार मɅ घसीटा। उÛहɉने आगे कहा ͩक संतोष कुमार ͧसहं ने टेलȣफोन पर ͩकसी को बताया ͩक 
उÛहɉने पीͫड़त लड़के को उठा ͧलया है। उÛहɉने ͪवशेष Ǿप से अपने जाँच-Ĥभारȣ के सामने बयान 
Ǒदया है ͩक वे उÛहɅ धनबाद ले गए जहाँ दो åयिÈत संतोष पासवान और सकुन दȣͯ¢त भी कार 
मɅ सवार थे। धनबाद से वे उसे मैथन ले गए जहाँ वे उसे कार से बाहर ले गए। वहां से उसे 
आसनसोल मɅ रखा गया जहा ं से उसे पुͧ लस ने 24.05.2010 को बरामद ͩकया और उसकȧ 
पहचान होने पर पुͧ लस ने आरोपी नीतीश व×स और संतोष कुमार ͧसहं को ͬगरÝतार कर ͧलया। 
(अपǿत लड़के के ͪपता)I  
 
179. सूचक ने वहȣ अͧभयोजन प¢ कȧ कहानी सुनाई है जो पीͫड़त ɮवारा बताई गई है, िजसका 
नाम है, शुभम चौधरȣ उफ[  राहुल और इस तØय कȧ पुिçट भी कȧ है ͩक संतोष कुमार ͧसहं, 
नीतीश व×स, तमÛना उफ[  तनु को उस कमरे से ͩफरौती के पैसे के साथ ͬगरÝतार ͩकया गया 
था जहां अपहरण के बाद लड़के को रखा गया था। पीͫड़त और सूचक कȧ गवाहȣ के अवलोकन 
से ऐसा Ĥतीत होता है ͩक पीͫड़त के अपहरण और अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ ͬगरÝतारȣ के साथ-
साथ घटना èथल से ͩफरौती कȧ राͧश कȧ जÞती के मɮुदे पर उनके बयानɉ मɅ कोई बड़ा 
ͪवरोधाभास नहȣं है। 
  
180. यहां यह Úयान रखना भी उतना हȣ मह×वपूण[ है ͩक अपǿत लड़के शुभम चौधरȣ उफ[  
राहुल का बयान Ĥथम Įेणी Įी के ͪवɮवान मिजèĚेट ɮवारा दज[ ͩकया गया था। Įीश दƣा 
ǒğपाठȤ ने 29.05.2010 को पीͫड़त का बयान दज[ ͩकया और बयान के दौरान पीͫड़त ने भी 
अͧभयोजन प¢ के मामले का समथ[न ͩकया है और कहा है ͩक उसे नीतीश व×स और संतोष 
कुमार ͧसहं ने अपहरण कर ͧलया था और उसे धनबाद, मैथन और उसके बाद असंसोल ले जाया 
गया था और उसे तमÛना के आवास मɅ रखा गया था और अंत मɅ उसे टेàपो ɮवारा असंसोल 
रेलवे èटेशन भेज Ǒदया गया था। पीͫड़तɉ ने मिजèĚेट के सम¢ दंड ĤͩĐया सǑहतंा कȧ धारा 
164 मɅ  Ǒदए गए अपने बयान के दौरान भी कहा है ͩक ऑटो चालक को पुͧ लस ɮवारा 
ͬगरÝतार ͩकया गया था और उसने पुͧलस को वह घर Ǒदखाया जहां से उसे रखा गया था जहां 
से आरोपी åयिÈतयɉ को ͬगरÝतार ͩकया गया था। 



  
181. इस Ĥकार, यह èपçट है ͩक पीͫड़त लड़के और सूचक कȧ गवाहȣ दंड Ĥͩकया सǑहतंा कȧ 
धारा 164 के तहत दज[ पीͫड़त के बयान के अनुǾप है। इसके अलावा पीͫड़त के बयान को उन 
पुͧ लस कͧम[यɉ कȧ गवाहȣ से भी Ĥमाͨणत ͩकया गया है, िजनकȧ गवाहɉ के Ǿप मɅ जांच कȧ गई 
थी, ͪवशेष Ǿप से अͧभयोजन सा¢ी 6 और 12। 
 
182. अͧभयोजन सा¢ी 2 अनवर अहमद और अͧभयोजन सा¢ी 3 अǓनल कुमार गुÜता उस 
सूचक के दोèत हɇ िजसे उसने टेलȣफोन पर अपने लड़के के लापता होने कȧ सूचना दȣ थी और 
वे उसके घर गए थे। अͧभयोजन सा¢ी  2 अनवर अहमद ने कहा है ͩक वह अǓनल कुमार 
गुÜता के साथ राजेश Ĥसाद के Èवाट[र मɅ गया और उसके लड़के को इधर-उधर खोजने मɅ उसकȧ 
मदद कȧ और उनकȧ उपिèथǓत मɅ फोन आया िजसके माÚयम से उसे अपहरणकता[ओं ɮवारा 
सूͬ चत ͩकया गया ͩक राहुल को उनके ɮवारा अपहरण कर ͧलया गया था। इस गवाह ने इस 
तØय कȧ भी पुिçट कȧ है ͩक संतोष कुमार ͧसहं कȧ िजस आवाज से ͩफरौती मांगी गई थी, 
उसकȧ पहचान सूचक के बड़ ेबेटे ने कȧ थी। 
  
183. अͧभयोजन सा¢ी 2 ने यह भी कहा है ͩक वह लड़के कȧ खोज के दौरान पुͧलस टȣम के 
साथ था और धनबाद, गोͪवदंपुर मोरे, मैथन, Ǔनरसा और आसनसोल गया और राजेश कुमार ने 
अकेले अपहरणकता[ओं को पैसे Ǒदए। उÛहɅ रेलवे èटेशन पर छोड़कर वह अपहरणकता[ओं के पास 
पैसे का थलैा लेकर गया है। गवाह ने इस तØय कȧ भी पुिçट कȧ है ͩक अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने 
टेलȣफोन पर सूͬचत ͩकया ͩक वे लड़के को आसनसोल रेलवे èटेशन पर भेज दɅगे। गवाह भी 
आसनसोल रेलवे èटेशन पर मौजूद था जब लड़का एक ऑटो ǐरÈशा पर आया और पुͧलस ने 
उसे बरामद कर ͧलया और ऑटो चालक को ͬगरÝतार कर ͧलया गया। इस गवाह ने इस तØय 
कȧ पुिçट भी कȧ है ͩक पुͧलस अपǿत लड़के और ऑटो चालक और सूचक राजेश Ĥसाद के साथ 
Ǔनयामतपुर  मोरे गई है और दो लड़कɉ और एक मǑहला को ͬगरÝतार ͩकया है। गवाह ने इस 
तØय कȧ भी पुिçट कȧ है ͩक पुͧ लस ने उसकȧ उपिèथǓत मɅ 24.05.10 को सेÈटर-II/ए  से कार 
कȧ ͫडÈकȧ से एक ऑãटो कार और एक ǐरवॉãवर भी बरामद कȧ है और जÞती सूची तैयार कȧ 
है। 



184. इसी तरह, अǓनल कुमार गुÜता अͧभयोजन सा¢ी 3 ने इस तØय का भी समथ[न ͩकया है 
ͩक उसे राजेश Ĥसाद के बेटे के अपहरण के बारे मɅ सूͬचत ͩकया गया था और वह भी पुͧ लस के 
साथ आसनसोल गया था जहां लड़का बरामद ͩकया गया था। यह गवाह सेÈटर-2 मɅ िèथत 
गैराज से कार और ͪपèतौल कȧ जÞती का भी गवाह है, िजसका इèतेमाल आरोपी के इकबाͧलया 
बयान के आधार पर अपराध करने मɅ ͩकया गया था। 
  
185. अͧभयोजन सा¢ी 6 बालɅġ कुमार एक ͧसपाहȣ है िजसे लड़के को बरामद करने के ͧलए 
गǑठत पुͧलस दल के अͬधकाǐरयɉ ɮवारा सूचक के साथ उपिèथत रहने का Ǔनदȶश Ǒदया गया था 
और वह अपने बेटे के ठȤक होने तक सूचक के साथ रहा और उसने सूचक के ǐरæतेदार के Ǿप 
मɅ उसका ĤǓतǓनͬध×व करने वाले अपहरणकता[ओं से भी बात कȧ। 
  
186. अͧभयोजन सा¢ी 6 घटना का गवाह है िजसने कहा है ͩक अपहरणकता[ओं के साथ 
बातचीत के दौरान राहुल के ͪपता काफȧ घबराए हुए थ ेऔर ͩफर उÛहɉने उनसे बात करना शुǾ 
कर Ǒदया। उÛहɉने उÛहɅ धनबाद और ͩफर गोͪवदंपुर और उसके बाद खालसा होटल और अंत मɅ 
आसनसोल रेलवे èटेशन पर बुलाया। उÛहɉने उÛहɅ Ěेन मɅ चढ़ने का Ǔनदȶश Ǒदया और ͩफरौती के 
पैसे का थलैा सीतारामपुर रेलव ेèटेशन पर फɅ कने का Ǔनदȶश Ǒदया लेͩकन उÛहɉने इसे नहȣं फɅ का 
और ͩफर उÛहɉने कुãटȣ रेलवे èटेशन पर Ěेन से उतरने का Ǔनदȶश Ǒदया। वहाँ से उÛहɉने अकेले 
लड़के के ͪपता को èटेशन के केǒबन कȧ ओर बुलाया। लौटने पर उÛहɉने कहा ͩक उÛहɉने लड़के 
को बराकर मɅ छोड़ने के ͧलए कहा है और वे बराकर गए लेͩकन वहां लड़के को नहȣं ͧमला। 
इसके बाद उÛहɉने अपहरणकता[ओं से संपक[  ͩकया जो पीͫड़त लड़के को आसनसोल रेलवे èटेशन 
पर भेजने के ͧलए तैयार हो गए। वे लड़के के पहंुचने से पहले आसनसोल रेलवे èटेशन पहंुचे। 
लड़का रेलवे èटेशन पर एक ऑटो ǐरÈशा पर आया और लड़के को लेने के बाद और ऑटो 
चालक और पीͫड़त लड़के कȧ पहचान पर, पुͧ लस दल ने èथानीय पुͧ लस कȧ मदद से उस èथान 
पर छापा मारा, जहाँ से अपहरणकता[ओं को ͬगरÝतार ͩकया गया। 
  
187. अͧभयोजन सा¢ी 7 सुखवंत ͧसहं और अͧभयोजन सा¢ी 8 मनोज कुमार शमा[ अÛय 
ͧसपाहȣ और पुͧलस दल के सदèय हɇ िजÛहɉने भी अͧभयोजन प¢ के मामले का समथ[न ͩकया 
है और अͧभयोजन सा¢ी 6 के समान लाइन पर गवाहȣ दȣ है। 



 
188. अͧभयोजन सा¢ी 7 सुखवंत ͧसहं बालेæवर साहू कȧ टȣम के साथ था, िजसने बताया है ͩक 
तकनीकȧ Ĥकोçठ ɮवारा ĤाÜत सूचना के आधार पर उसे डɅडवा, खालसा होटल गोͪवदंपुर, 
आसनसोल रेलवे èटेशन और कुãटȣ मɅ ĤǓतǓनयुÈत ͩकया गया था और 24.05.10 के लगभग 4 
बजे राहुल बरामद ͩकया गया था। इस गवाह ने यह भी कहा है ͩक Ǔनयामतपुर कȧ पुͧलस कȧ 
मदद से रामकोलेन के घर पर छापा मारा गया, जहां से आरोपी/अपील कता[ संतोष कुमार ͧसहं, 
तमÛना उफ[  तनु और नीतीश व×स को ͬगरÝतार ͩकया गया। 
  
189. इसी तरह, अͧभयोजन सा¢ी 8 मनोज शमा[ ने यह भी कहा है ͩक वह भी पुͧलस टȣम का 
सदèय था और तलाशी के दौरान आसनसोल èटेशन पर पहंुचा, जहां सुबह 4.20 बजे राहुल 
बरामद ͩकया गया और उसकȧ पहचान पर लÍचीपुर ढल मɅ रामकोलेन के घर पर छापा मारा 
गया, जहां से संतोष कुमार ͧसहं, तमÛना उफ[  तनु, संतोष पासवान और एक अÛय åयिÈत को 
ͬगरÝतार ͩकया गया। 
  
190. हालांͩ क अͧभयोजन सा¢ी 8 के बयानɉ मɅ ͪवरोधाभास हɇ अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ 
ͬगरÝतारȣ के संबंध मɅ लेͩकन गवाह ने इस तØय का समथ[न ͩकया है ͩक पुͧलस दल ने 
लÍचीपुर ढल मɅ रामकोलेन के घर पर छापा मारा था जहाँ से अͧभयुÈत åयिÈतयɉ को ͬगरÝतार 
ͩकया गया था। 
  
191. इस Ĥकार, यह èपçट है ͩक अͧभयोजन कȧ कहानी पूरȣ तरह से अͧभयोजन सा¢ी 6, 7 
और 8 कȧ गवाहȣ ɮवारा Ĥमाͨणत कȧ गई है। 
  
192. अͧभयोजन सा¢ी 4 पीͫड़त लड़के कȧ माँ ÏयोǓत देवी ने भी अͧभयोजन प¢ के मामले का 
समथ[न ͩकया है और कहा है ͩक जब उसका बेटा ɪयूशन से समय पर नहȣं लौटा तो उसने 
अपने पǓत के साथ उसकȧ खोज कȧ और उसके पǓत ने अपने दोèतɉ को बुलाया िजÛहɉने लड़के 
कȧ खोज मɅ मदद कȧ और उसके साथ मौजदू रहे। 
  
193. पीͫड़त कȧ मां ने भी इस तØय कȧ पुिçट कȧ है ͩक आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा मोबाइल पर 



ͩफरौती कȧ मांग करते हुए कहा गया था ͩक राहुल उनकȧ Ǒहरासत मɅ था और अपहरणकता[ओं ने 
ǽपये का Ĥबंधन करने के ͧलए कहा था। अगले Ǒदन शाम 5 बजे तक 8 लाख। इसके बाद 
उसका पǓत थाने गया और एफआईआर दज[ कराई। 
  
194. उसने आगे कहा है ͩक जब उसका बेटा अपहरणकता[ओं से बचाए जाने के बाद घर लौटा, 
तो उसने उसे बताया ͩक उसे सतंोष भैáया और नीतीश व×स ने काले रंग कȧ कार मɅ उठाया 
और धनबाद ले गए। इस गवाह ने यह भी कहा है ͩक उसके बेटे ने यह भी बताया ͩक धनबाद 
मɅ सकुन दȣͯ¢त और संतोष पासवान भी कार मɅ सवार थे। पीͫड़त लड़के कȧ मां ने कहा है ͩक 
22.05.10 कȧ रात को 2.30 से 3 बजे के बीच उसके बेटे कȧ बरामदगी से पहले आरोपी 
åयिÈतयɉ ने उसे मोबाइल पर कॉल ͩकया और उसके साथ दåुय[वहार ͩकया, िजस पर उसने उÛहɅ 
बताया ͩक उसका पǓत पैसे के साथ गया है। 
  
195. इस तरह इस गवाह ने अͧभयोजन प¢ कȧ कहानी का पूरȣ तरह से समथ[न ͩकया है और 
उसने आगे ͪवशेष Ǿप से पीͫड़त कȧ कहानी कȧ पुिçट कȧ, िजसने कहा था ͩक आरोपी संतोष 
भáैया और नीतीश व×स ने उसका अपहरण कर ͧलया था। 
  
196. इसी तरह, अͧभयोजन सा¢ी  5 पीͫड़त के भाई अͧभषेक चौधरȣ @राहुल ने भी 
अͧभयोजन प¢ के मामले का समथ[न ͩकया है और कहा है ͩक उसके भाई के समय पर ɪयूशन 
से घर नहȣं लौटने के बाद, उसके माता-ͪपता और उसके ͪपता के दोèतɉ ने उसकȧ तलाश शुǾ 
कर दȣ जब एक अ£ात मǑहला ने कहा ͩक राहुल को काले रंग कȧ माǽǓत कार मɅ दो लड़के ले 
गए थे। गवाह ने यह भी कहा है ͩक लगभग 2.30 बजे अपहरणकता[ओं ने उसके मोबाइल पर 
कॉल ͩकया और बताया ͩक राहुल अंदर था उनकȧ Ǒहरासत। यह कॉल मोबाइल नंबर 
9771169356 से कȧ गई थी और उÛहɉने फोन करने वाले कȧ आवाज को पहचाना जो संतोष 
कुमार ͧसहं थे िजÛहɅ वे बचपन से जानते थे।शाम करȣब 3.11 बजे ͩफरौती मांगी गई, 
एसएमएस के माÚयम से और पुͧलस के पास जाने पर राहुल को जान से मारने कȧ धमकȧ दȣ 
गई। 
  
197. इस गवाह ने कहा है ͩक वह भी पुͧलस टȣम के साथ आसनसोल गया है और 24.05.10 



कȧ सुबह राहुल टɅपो से आसनसोल रेलवे èटेशन पहंुचा और टɅपो Ĝाइवर और राहुल को पुͧलस 
èटेशन ले जाया गया और वह अपने ͪपता और दोèतɉ के साथ वहां गया। वे सड़क पर खड़े थे 
और पुͧलस ͩफरौती के पैसे के साथ सतंोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और मǑहला के साथ वापस 
आ गई। 
  
198. इस Ĥकार, अपǿत लड़के को ɪयूशन देने वाले ͧश¢क, सूचक के दोèतɉ, पुͧ लस के ͧसपाहȣ 
जो छापा मारने वालȣ टȣम के सदèय थे और पीͫड़त लड़के कȧ मां और भाई के बयानɉ से यह 
èपçट है ͩक पीͫड़त ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेने गया था और आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा ͩफरौती 
के ͧलए उठाया गया था और बाद मɅ उसे आसनसोल रेलवे èटेशन पर बरामद ͩकया गया था 
और उसकȧ पहचान पर तीन आरोपी åयिÈतयɉ सतंोष कुमार ͧसहं नीतीश व×स को ͩफरौती के 
पैसे के बैग के साथ ͬगरÝतार ͩकया गया था। हालाँͩक गवाहɉ के बयानɉ मɅ कुछ मामूलȣ 
ͪवरोधाभास हɇ, लेͩकन ये साधारण मानवीय ğुǑटयाँ हɇ और अͧभयोजन प¢ कȧ कहानी पर ͩकसी 
भी तरह से अͪवæवास करने के ͧलए मह×वपूण[ नहȣं हɇ। 
  
199. इसके अलावा Ǒदनेश कुमार गुÜता जो पुͧलस के इंèपेÈटर हɇ और बोकारो èटȣल के 
ऑͩफसर-इन-चाज[ के Ǿप मɅ तैनात थे। घटना के समय शहर के पुͧलस èटेशन कȧ जाचं 
अͧभयोजन सा¢ी 10 के Ǿप मɅ कȧ गई है अͧभयोजन प¢ ɮवारा। वह पुͧलस अधी¢क ɮवारा 
गǑठत पुͧ लस कȧ दसूरȣ टȣम के टȣम लȣडर थे और पुͧलस टȣम ने इस गवाह के Ǔनदȶश पर 
कार[वाई कȧ और अपǿत लड़के को बरामद ͩकया और ͩफरौती कȧ राͧश के साथ आरोपी 
åयिÈतयɉ को भी ͬगरÝतार ͩकया। 
  
200. इस गवाह ने कहा है ͩक जांच का Ĥभार उसके ɮवारा बालेæवर साहू उप-Ǔनरȣ¢क को Ǒदया 
गया था और पुͧ लस कȧ टȣम के साथ वह मोबाइल के टॉवर èथान के अनुसार लड़के को बरामद 
करने के ͧलए मैथन ¢ेğ कȧ ओर गया, िजसके ɮवारा ͩफरौती कȧ मांग कȧ गई थी। उÛहɉने 
सूचना देने वाले के साथ तकनीकȧ Ĥकोçठ के एक ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार को ǓनयुÈत ͩकया। 
उसने गवाहȣ दȣ है ͩक अतं मɅ, पुͧ लस कमȸ Ǔनयामतपुर पुͧलस èटेशन गए और Ǔनयामतपुर 
पुͧ लस कȧ मदद से संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और संतोष कुमार ͧसहं कȧ कͬथत प×नी, 
तमÛना उफ[  तनु को ͬगरÝतार ͩकया, जो एक Įीमती रामकोलेन के घर मɅ ͩकराए पर रह रहȣ 



थी। पुͧलस टȣम ने एक लाख पचहतर हज़ार 1,75,000/-  ǽपये भी बरामद ͩकए जो बैग मɅ 
रखा गया था िजसे ͩफरौती के Ǿप मɅ Ǒदया गया था। अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने अपराध मɅ अपनी 
संͧ लÜतता èवीकार कȧ और उनके बयान के आधार पर बोकारो èटȣल ͧसटȣ के सेÈटर-2 िèथत 
नीतीश व×स के गैराज मɅ रखी काले रंग कȧ ऑãटो कार और ͪपèतौल भी बरामद कȧ गई। 
अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने अपने इकबाͧलया बयान मɅ संतोष पासवान और सकुन दȣͯ¢त का नाम 
ͧलया है और कͬथत अपराध मɅ उनकȧ संͧलÜतता के बारे मɅ बताया है। 
  
201. अनुसंधान पदाͬधकारȣ बालेæवर साहू पुͧलस के उप-Ǔनरȣ¢क िजÛहɉने अͧभयोजन सा¢ी 12  
के Ǿप मɅ जांच कȧ है ने घटना और उसके ɮवारा कȧ गई जाँच का ͪवèततृ ͪववरण Ǒदया है और 
उस èथान का नÈशा भी तैयार ͩकया है जहाँ से लड़के का अपहरण ͩकया गया था। अनुसंधान 
पदाͬधकारȣ ने आरोपी åयिÈतयɉ का इकबाͧलया बयान भी दज[ ͩकया है और संतोष कुमार, 
सकुन दȣͯ¢त और नीतीश व×स के इकबाͧलया बयान के आधार पर, उÛहɉने काले रंग कȧ ऑãटो 
कार पंजीकरण संÉया जेएच09सी-8676 से ͫडÈकȧ मɅ रखी एक देसी ͪपèतौल बरामद कȧ  
बोकारो मɅ नीतीश कुमार के गैराज से । 
  
202. इस Ĥकार, यह èपçट है ͩक अͧभयुÈत åयिÈतयɉ अथा[त ्संतोष कुमार, सकुन दȣͯ¢त और 
नीतीश व×स के इकबाͧलया बयान के आधार पर वाहन और देसी ͪपèतौल, िजसका कͬथत 
अपराध करने मɅ उपयोग ͩकया गया था, बरामद कȧ गई थी और इस Ĥकार भारतीय साêय 
अͬधǓनयम कȧ धारा 27 के आधार पर इकबाͧलया बयान का उÈत भाग, िजससे वसूलȣ होती है, 
मह×वपूण[ साêय के Ǿप मɅ èवीकाय[ है। 
  
203. उपरोÈत सदंभ[ मɅ यहां यह उãलेख करना उͬचत है ͩक अब यह कानून का अÍछȤ तरह से 
èथाͪपत ͧसɮधांत है ͩक साêय अͬधǓनयम कȧ धारा 27 के तहत आरोपी ɮवारा Ǒदए गए सबूत। 
यह भी तय ͩकया गया है ͩक Ûयायालय को कथन के अèवीकाय[ भाग कȧ अवहेलना करनी 
चाǑहए और केवल उसके साêय के उस भाग पर Úयान देना चाǑहए, जो èपçट Ǿप से अͧभयÈुत 
ɮवारा Ǒदए गए Ĥकटȣकरण कथन के अनुसरण मɅ लेखɉ कȧ खोज से संबंͬ धत है। कानून का यह 
और तय Ĥèताव है ͩक इस संबंध मɅ तØय कȧ खोज मɅ पाई गई वèतु कȧ खोज, िजस èथान से 
यह उ×पÛन हुई है और आरोपी के अिèत×व के बारे मɅ उसका £ान शाͧमल है। 



  
204. उपयु[Èत तय ͩकए गए Ĥèताव के संबंध मɅ एरभġÜपा बनाम कना[टक राÏय, ए. आई. 
आर. 1983 एस. सी. 446 के मामले मɅ माननीय सवȾÍच Ûयायालय के Ǔनण[यɉ का संदभ[ Ǒदया 
जा सकता है, िजसमɅ अनुÍछेद 7 और 8 मɅ यह Ǔनàनानुसार देखा गया हैः 
  
"7. अपील कता[ एÈस ɮवारा Ǒदए गए बयान पर कोई ͪववाद नहȣं है। पी-35 साêय अͬधǓनयम 
कȧ धारा 27 के तहत èवीकाय[ है। धारा 27 के तहत केवल उतनी हȣ जानकारȣ èवीकाय[ है जो 
वाèतव मɅ खोजे गए तØयɉ से èपçट Ǿप से संबंͬधत है। "तØय" शÞद का अथ[ है कुछ ठोस या 
भौǓतक तØय िजससे जानकारȣ सीधे संबंͬधत है। जैसा ͩक सर जॉन Þयूमɉट ने पुलुकुरȣ कोटáया 
बनाम राजा-सĨाट [(1947) 74 आईए 65: एआईआर 1947 PC 67:230 आईसी  135] मɅ 
समझायाः "... खंड के भीतर" खोजे गए तØय "को उ×पाǑदत वèतु के बराबर मानना गलत है; 
खोजा गया तØय उस èथान को शाͧमल करता है जहाँ से वèतु उ×पÛन होती है और इसके बारे 
मɅ आरोपी का £ान, और दȣ गई जानकारȣ को इस तØय से èपçट Ǿप से संबंͬधत होना चाǑहए।  
8. इसͧलए धारा 27 कȧ ĤयोÏयता के ͧलए दो शतɏ पूव[ शत[ हɇ, अथा[त ्(1) जानकारȣ ऐसी होनी 
चाǑहए िजससे तØय कȧ खोज हुई हो; और (2) जानकारȣ को खोजे गए तØय से "èपçट Ǿप से 
संबंͬधत" होना चाǑहए। वत[मान मामले मɅ, मुकदमे के दौरान एक सुझाव था ͩक अͧभयोजन 
सा¢ी  26 को अÛय İोतɉ से पूव[ जानकारȣ थी ͩक दोषारोपण करने वालȣ वèतुओं को कुछ 
èथानɉ पर छुपाया गया था और बयान Ĥदश[ पी-35 को बरामदगी के बाद तैयार ͩकया गया था 
और इसͧलए साêय अͬधǓनयम कȧ धारा 27 के अथ[ मɅ कोई "तØय कȧ खोज" नहȣं कȧ गई थी। 
हमɅ इस सवाल पर ͪवèतार करने कȧ आवæयकता नहȣं है Èयɉͩक अͧभयोजन सा¢ी  26 को 
उनकȧ िजरह के दौरान कोई सुझाव नहȣं Ǒदया गया था ͩक उÛहɅ उन èथानɉ के बारे मɅ पता था 
जहां आपͪƣजनक वèतुएं रखी गई थीं। ऐसा होने पर, अपील कता[ पूव[ ɮवारा Ǒदया गया कथन। 
पी-35 सबूत मɅ èपçट Ǿप से èवीकाय[ है। 
  
205. इसी Ĥकार Ǔनसार खान बनाम उƣरांचल राÏय, 2006 (9) एस. सी. सी. 386 के मामले 
मɅ माननीय सवȾÍच Ûयायालय ने Ǔनàनͧलͨखत मत åयÈत ͩकया हैः दसूरे तक[  के बारे मɅ ͩक 
अͧभयोजन प¢ ɮवारा हͬथयारɉ कȧ बरामदगी साǒबत नहȣं कȧ गई है, इसमɅ भी कोई सार नहȣं 
है। यह अͧभलेख पर साêय है ͩक अͧभयुÈतɉ को 17-12-1999 को ͬगरÝतार ͩकया गया था 



और उनके ɮवारा Ǒदए गए एक Ĥकटȣकरण बयान के अनुसार, हͬथयार गौला नदȣ के तट से 
बरामद ͩकए गए थे, जहां ये रेत के नीचे Ǔछपे हुए थ ेऔर प×थरɉ से ढके हुए थे। प×थरɉ के 
नीचे Ǔछपे सभी हͬथयारɉ को बरामद कर ͧलया गया जैसा ͩक Ĥ×येक आरोपी ने बताया था। 
उÍच Ûयायालय ने यह अͧभǓनधा[ǐरत करते हुए गलती कȧ ͩक वसूलȣ ͧसɮध नहȣं हुई है Èयɉͩक 
ये ऐसी जगह से बरामद कȧ गई थी जहाँ अÈसर लोग आते हɇ। उÍच Ûयायालय का यह Ǔनçकष[ 
अͧभलेख पर साêय के ͪवपरȣत है। अब यह कानून का अÍछȤ तरह से èथाͪपत ͧसɮधांत है ͩक 
साêय अͬधǓनयम कȧ धारा 27 के तहत आरोपी ɮवारा Ǒदए गए Ĥकटȣकरण बयान के अनुसार 
वसूलȣ साêय मɅ èवीकाय[ है। धनंजय चटजȸ बनाम डÞल.ूबी. [(1994) 2 एस.सी.सी. 220:1994 
एस.सी.सी. (सी.आर.आई.) 358] यह अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया गया है ͩक ͩकसी अͧभयुÈत åयिÈत 
ɮवारा पुͧ लस के सम¢ Ǒदया गया संपूण[ कथन धारा 25 और 26 ɮवारा साêय Ǒदए जाने मɅ 
अèवीकाय[ है, लेͩकन उसके कथन का वह भाग िजसके कारण लेखɉ कȧ खोज हुई, अͬधǓनयम 
कȧ धारा 27 के अधीन èपçट Ǿप से Ēाéय है। यह भी अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया गया है ͩक 
Ûयायालय को कथन के अèवीकाय[ भाग कȧ अवहेलना करनी चाǑहए और केवल उसके कथन के 
उस भाग पर Úयान देना चाǑहए जो अͧभयुÈत ɮवारा Ǒदए गए Ĥकटȣकरण कथन के अनुसरण मɅ 
लेखɉ कȧ खोज से èपçट Ǿप से संबंͬधत है। आगे यह अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया जाता है ͩक इस 
संबंध मɅ तØय कȧ खोज मɅ पाई गई वèतु कȧ खोज, वह èथान जहाँ से वह उ×पÛन हुई है और 
अͧभयुÈत को उसके अिèत×व के बारे मɅ जानकारȣ शाͧमल है।  
7. गोलकɉडा वɅकटेæवर राव बनाम ए.पी. राÏय। [(2003) 9 एस.सी.सी. 277: 2003 एस.सी. 
सी. (सी.आर.आई.) 1904] इस Ûयायालय ने इस ͪवचार को दोहराया और अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया 
ͩक ͩकसी अͧभयुÈत का गुÜत èथान से अपराध कȧ वèतुओं कȧ बरामदगी के ͧलए खोज कथन, 
भले हȣ खोज कथन और बरामदगी £ापन पर अͧभयुÈत के हèता¢र न हɉ, कुएँ और खोदे गए 
कुएँ से बरामदगी का तØय उस èथान से था जो अपील कता[ ɮवारा इंͬगत ͩकया गया था और 
इसͧलए, ऐसी खोज èवैिÍछक थी। यह ͩक वसूलȣ दȣ गई जानकारȣ के पǐरणामèवǾप थी, मतृक 
के पहने हुए कपड़ɉ और कंकाल के अवशेषɉ कȧ खोज से मजबूत और पुिçट कȧ गई थी और 
इसͧलए, जानकारȣ और बयान को गलत नहȣं माना जा सकता है। वसूलȣ पर वत[मान मामले मɅ 
कटȣकरण बयान के अनुसार वसूलȣ मɅ èवीकाय[ है  मɅ सभी अͧभयुÈतɉ के हèता¢र ĤाÜत कर 
ͧलए गए हɇ। Ĥवीण कुमार बनाम कना[टक राÏय [(2003) 12 एस. सी. सी. 199:2004 एस. 
सी. सी. (सी. आर. आई.) सÜलȣमɅट 357] मɅ भी यहȣ Ǻिçटकोण दोहराया गया है। 



  
206. अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के इकबाͧलया बयान के आधार पर कȧ गई वसूलȣ के उपरोÈत पहलू 
कͬथत अपराध मɅ उÈत अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ संͧलÜतता का संकेत देते हɇ। 
  
207. इसके अलावा अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने अपने ĤǓत परȣ¢ण मɅ कहा है ͩक मोबाइल फोन 
नंबर 8873577537 पर अपहरणकता[ओं ɮवारा ͩफरौती कȧ मांग कȧ गई थी। सूचना देने वाला 
और अपहरणकता[ 9771169356 मोबाइल नंबर का उपयोग कर रहे थIे उÛहɅ तकनीकȧ Ĥकोçठ 
से जानकारȣ ͧमलȣ ͩक मोबाइल नं. 9771169356 संतोष कुमार ͧसहं के नाम पर पंजीकृत है 
और अÛय मोबाइल नंबर 9798736767 संतोष कुमार के नाम पर और मोबाइल नंबर 
9308344144 इकराम अंसारȣ कतरास, धनबाद के के नाम पर पंजीकृत है। तकनीकȧ Ĥकोçठ ने 
बताया ͩक बालɅġ कुमार ͧसहं ͧसपाहȣ, िजसे सूचक के साथ ĤǓतǓनयुÈत ͩकया गया था, मोबाइल 
नंबर 9773379521 का उपयोग कर रहा था। 
 
208. सूचक और अÛय गवाहɉ के अनुसार मोबाइल नंबर 9771169356 के माÚयम से ͩफरौती 
मांगी गई थी और अͧभलेख से यह èपçट है ͩक उÈत सÉंया अͧभयुÈत/अपील कता[ संतोष 
कुमार ͧसहं के नाम पर पंजीकृत थी। 
  
209. इसके अलावा ǐरकॉड[ से यह èपçट है ͩक मोबाइल नंबर 8873577537 पर कॉल करके 
ͩफरौती मांगी गई थी और सूचना देने पुͧ लस ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार के मोबाइल नंबर 
9973379521 पर िजसको आरोपी åयिÈतयɉ का पता लगाने के ͧलए सूचक के साथ रखा गया 
था। सूचक ने उन मोबाइल नंबरɉ का ͪवèततृ ͪववरण Ǒदया है िजनके ɮवारा ͩफरौती मांगी गई 
थी और सभी उÈत मोबाइल नंबर आरोपी åयिÈतयɉ या उनके पǐरवार के सदèयɉ के नाम पर 
पंजीकृत थे, िजससे पता चलता है ͩक आरोपी मुÉय Ǿप से मोबाइल नंबर 9771169356  का 
उपयोग कर रहा था और कभी-कभी मोबाइल नंबर 9470585560 और 8098359985 का। 
 
210. कॉल ͫडटेल ǐरपोट[ (सीडीआर) को देखने के बाद यह èपçट है ͩक 21.05.2010 और 
22.05.10 को 50 से अͬधक बार आरोपी संतोष कुमार ͧसहं ने अपने मोबाइल नंबर पर सूचना 



देने वाले को मोबाइल नंबर 8873577357 पर एसएमएस भेजा था। सूचक ने अपनी जाँच मɅ 
यह भी कहा है ͩक वह मोबाइल नंबर 8873577357का उपयोग कर रहा था। 
 
211. सीडीआर से यह भी पता चलता है ͩक आरोपी ɮवारा उसके मोबाइल नंबर 9771169356 
से लगभग 15 सदेंश भेजे गए थे। पुͧ लस ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार के मोबाइल नंबर पर िजसको 
सूचना देने वाले के साथ रखा गया था। सूचक के मोबाइल कȧ बैटरȣ ͫडèचाज[ हो गई थी Ǒदया 
और उसने इस मोबाइल नंबर को आरोपी को बता Ǒदया। इसी तरह 24 मई कȧ रात को भी 
आरोपी ɮवारा इस मोबाइल नंबर पर कई कॉल ͩकए गए और एसएमएस भेजे गए और अंत मɅ 
ͧसपाहȣ बालɅġ कुमार ɮवारा भी उनके मोबाइल नंबर 9973379521 से कॉल ͩकए गए आरोपी 
संतोष कुमार ͧसहं के मोबाइल पर लगभग 3.23 बजे, 3.46 बजे और 4.13 बजे और ͩफर 
पुͧ लस ͧसपाहȣ को उसके मोबाइल नंबर 9973379521 पर आरोपी सतंोष कुमार ͧसहं का कॉल 
आया मोबाइल नंबर 9771169356 सेI 
 
212. इस Ĥकार उपयु[Èत पूव[वतȸ अनुÍछेद  ͪवशेष Ǿप से 209 से 213 से यह èपçट है ͩक 
अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के मोबाइल से ͩफरौती कȧ मांग कȧ गई थी और इस Ĥकार अͧभयÈुत 
åयिÈतयɉ ɮवारा ͩफरौती कȧ मांग से संबंͬधत गवाहɉ कȧ गवाहȣ पूरȣ तरह से èथाͪपत है और 
कॉल ͪववरण ǐरकॉड[ ɮवारा इस तØय को और मजबूत ͩकया गया है(सीडीआर)I 
  
213. इसके अलावा यह Úयान रखना मह×वपूण[ है ͩक मनीष कुमार, चास Þलॉक के त×कालȣन 
Ĥखंड ͪवकास पदाͬधकारȣ िजÛहɉने ͧशनाÉत परेड का संचालन ͩकया। 12.06.10 को बरामद धन 
कȧ परेड कȧ जांच अͧभयोजन सा¢ी 13 के Ǿप मɅ कȧ गई है। िजÛहɉने कहा है ͩक उनकȧ 
उपिèथǓत मɅ सूचना देने वाले ने सभी नोटɉ कȧ पहचान कȧ और इन सभी नोटɉ पर सूचना देने 
वाले के Ĥारंͧभक हèता¢र थे। 
  
214. मोहàमद आͧसफ इकबाल, ÛयाǓयक दंडाͬधकारȣ, Ĥथम Įेणी, बोकारो को अͧभयोजन सा¢ी 
15 के Ǿप मɅ जांच कȧ जाती है। िजÛहɉने उप-जेल, चास मɅ आरोपी åयिÈतयɉ सतंोष कुमार 
ͧसहं, नीतीश व×स, ओम नाथ दȣͯ¢त उफ[  सकुन दȣͯ¢त और तमÛना उफ[  तनु कȧ पहचान परेड 
भी आयोिजत कȧ थी, िजसमɅ गवाह का पीͫड़त लड़का राहुल कुमार उफ[  शुभम चौधरȣ और उसके 



ͪपता राजेश Ĥसाद ने गवाह के Ǿप मɅ भाग ͧलया था। दोनɉ गवाहɉ ने सभी अͧभयुÈतɉ कȧ 
पहचान कȧ थी। 
  
215. इस Ĥकार, पूरȣ तरह से साêय लेने के बाद यह अनुसंधान पदाͬधकारȣ के साथ-साथ 
बोकारो èटȣल ͧसटȣ पुͧलस èटेशन के Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ के साêय से èपçट है, जो अपहरण 
ͩकए गए लड़के कȧ खोज करने वालȣ टȣम का नेत×ृव कर रहे थे। पुͧलस अͬधकाǐरयɉ के बयानɉ 
को गवाहɉ के बयानɉ से पुिçट ͧमलती है और अनुसंधान पदाͬधकारȣ और पुͧ लस èटेशन के 
Ĥभारȣ पदाͬधकारȣ के साêय कȧ Ĥामाͨणकता के बारे मɅ कोई संदेह पैदा करने का कोई आधार 
नहȣं है, जो पुͧ लस कȧ टȣम का नेत×ृव कर रहा है, िजसने पीͫड़त लड़के को बरामद ͩकया और 
तीन आरोपी åयिÈतयɉ सतंोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और तमÛना को ͬगरÝतार ͩकया और 
ͩफरौती कȧ राͧश भी बरामद कȧ। 
  
216. इन पुͧलस अͬधकाǐरयɉ के बयान कȧ पूरȣ तरह से सूचक, अÛय लोगɉ के बयानɉ से पुिçट 
होती हैI गवाह अǓनल कुमार गुÜता और अनवर अहमद और सूचक के बड़ ेबेटे और अÛय पुͧलस 
ͧसपाहȣ जो अपǿत लड़के को बरामद करने और आरोपी åयिÈतयɉ को ͬगरÝतार करने के ͧलए 
पुͧ लस टȣम के सदèय थ।े 
  
217. इस Ĥकार, यह पहचान चाट[ और धन कȧ पहचान ǐरपोट[ और Ĥखंड ͪवकास पदाͬधकारȣ के 
साथ-साथ ÛयाǓयक अͬधकाǐरयɉ के बयानɉ से भी साǒबत होता है ͩक आरोपी åयिÈतयɉ के कÞजे 
से बरामद धन कȧ पहचान सूचक ɮवारा कȧ गई थी और सभी आरोपी åयिÈत िजÛहɅ घटना के 
èथान से ͬगरÝतार ͩकया गया था, उनकȧ पहचान पीͫड़त लड़के के साथ-साथ मामले के सूचक 
ɮवारा भी कȧ गई थी। 
  
218. इसके अलावा, पीͫड़त लड़के शुभम चौधरȣ उफ[  राहुल ने अपने बयान मɅ जो दंड ĤͩĐया 
सǑहतंा कȧ धारा 164 के तहत दज[ ͩकया  जो अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ अͧभर¢ा से उनकȧ 
वसूलȣ के तुरंत बाद मिजèĚेट ɮवारा दज[ ͩकया गया था, उÛहɉने अपने अपहरण कȧ पूरȣ कहानी 
का भी खुलासा ͩकया है और अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के नाम बताए हɇ। इस Ĥकार, पीͫड़त और 
सूचक ɮवारा अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ पहचान के साथ-साथ Ĥखडं ͪवकास पदाͬधकारȣ कȧ 



उपिèथǓत मɅ भुगतान कȧ गई ͩफरौती राͧश कȧ पहचान और ÛयाǓयक पदाͬधकारȣ कȧ उपिèथǓत 
मɅ पकड़े गए अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ पहचान भी अͧभयोजन प¢ के मामले को ͩकसी भी उͬचत 
सदेंह से परे साǒबत करती है। 
  
219. उपयु[Èत तØया×मक प¢ मɅ, यह Ûयायालय भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 364क के अधीन 
दंडा×मक उपबंध को ͩफर से देखना उपयुÈत और उͬचत समझता है, िजसमɅ तीन भाग होते हɇ 
जो, (i) अपहरण या अपहरण; (ii) ͩफरौती के Ĥयोजन के ͧलए धमकȧ देना और (iii) ͩफरौती कȧ 
ओर से भुगतान न करने के मामले मɅ पǐरणाम अपǿत या अपǿत åयिÈत कȧ म×ृयु होगी। 
इसका मतलब है ͩक दो अǓनवाय[ िèथǓतया ंहɇ और यǑद म×ृयु नहȣं है और केवल धमकȧ दे रहȣ 
है तो भी अनुभाग आकͪष[त होगा। 
  
220. जैसा ͩक हमने ͪपछले अनुÍछेद  मɅ चचा[ कȧ थी ͩक दंड संǑहता, 1860 कȧ धारा 364- क 
को आकͪष[त करने के ͧलए, एक åयिÈत को Ǒहरासत मɅ रखा जाना चाǑहए और ऐसे åयिÈत को 
मौत या चोट पहँुचाने कȧ धमकȧ दȣ जानी चाǑहए, या अपहरणकता[ के आचरण से उͬचत आशंका 
होनी चाǑहए ͩक सरकार या ͩकसी भी åयिÈत को कोई काय[ करने या ͩफरौती देने से बचने के 
ͧलए मजबूर करने के ͧलए अपǿत åयिÈत को मौत या चोट पहँुचाई जा सकती है। 
  
221. गवाहɉ कȧ गवाहȣ के अवलोकन से यह èपçट है ͩक सभी गवाहɉ ने एकतरफा बयान Ǒदया 
है ͩक पीͫड़त लड़के राहुल उफ[  शुभम चौधरȣ का 21.05.2010 को अपहरण कर ͧलया गया था, 
जब वह ɪयूशन Èलास मɅ भाग लेकर लौट रहा था और यह आगे èपçट है ͩक पीͫड़त के 
अपहरण और आरोपी åयिÈतयɉ कȧ ͬगरÝतारȣ के साथ-साथ घटना èथल से ͩफरौती कȧ राͧश 
जÞत करने के मुɮदे पर उनके बयानɉ मɅ कोई बड़ा ͪवरोधाभास नहȣं है।  
गवाहɉ ͪवशेष Ǿप से अͧभयोजन सा¢ी . 2 और 3 ने इस तØय कȧ पुिçट कȧ है ͩक पुͧ लस ने 
सेÈटर-2/ए से 24.05.10 को उनकȧ उपिèथǓत मɅ उÈत कार कȧ ͫडÈकȧ से एक अãटो कार और 
एक ǐरवॉãवर भी बरामद कȧ है। 
  
222. अͧभयोजन सा¢ी 9 पीͫड़त लड़के, शुभम चौधरȣ उफ[  राहुल कुमार ने हमेशा अͧभयोजन 
प¢ के बयान का समथ[न ͩकया है और èपçट Ǿप से बयान Ǒदया है ͩक जब ɪयूशन से लौटने 



के बाद गुमटȣ के पास पहंुचे, तो आरोपी संतोष कुमार ͧसहं और नीतीश व×स एक काले रंग कȧ 
ऑãटो कार के साथ खड़े थे और उÛहɉने उसे जबरन कार मɅ घसीटा, इस Ĥकार अपहरण के 
अपराध कȧ पूरȣ पुिçट हुई। 
  
223. घटना èथल से उसकȧ पहचान होने पर आरोपी नीतीश व×स, संतोष कुमार ͧसहं और 
तàमना को पुͧ लस टȣम ɮवारा ͬगरÝतार ͩकया गया और ͩफरौती कȧ राͧश भी बरामद कȧ गई 
जो सूचक (अपǿत लड़के के ͪपता) ɮवारा अपहरणकता[ओं को दȣ गई थी, जैसे ͩक उपरोÈत तØय 
से यह èपçट है ͩक अपहरण का अपराध उÈत आरोपी नीतीश व×स, संतोष कुमार ͧसहं और 
तàमना ɮवारा ͩकया गया था और पीͫड़त लड़के को उपरोÈत आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा Ǒहरासत 
मɅ रखा गया है, इसͧलए धारा 364 ए के तहत अपराध का गठन करने कȧ पहलȣ और सबसे 
मह×वपूण[ आवæयकता èथाͪपत कȧ गई है। 
  
224. आई. पी. सी. कȧ धारा 364क के तहत अपराध का गठन करने के ͧलए दसूरȣ आवæयकता 
अपहरणकता[ का आचरण है िजसके ɮवारा अपहरणकता[ को उͬचत आशंका पैदा कȧ जानी 
चाǑहए। ͩकसी भी åयिÈत को ͩफरौती देने के ͧलए मजबूर करने के ͧलए åयिÈत को मार Ǒदया 
जा सकता है या घायल ͩकया जा सकता है। 
  
225. उपरोÈत संदभ[ मɅ यह सूचना देने वाले कȧ गवाहȣ से èपçट है िजसकȧ जांच अͧभयोजन 
सा¢ी 11 के Ǿप मɅ कȧ गई है ͩक अपहरणकता[ ने मोबाइल पर कॉल ͩकया था जो उसके बड़ े
बेटे के साथ था और कहा था ͩक वे राहुल जो कȧ पीͫड़त है को खो दɅगे, अगर मामले कȧ सूचना 
पुͧ लस को दȣ जाती है। उÛहɉने आगे कहा ͩक उनके बड़ ेबेटे के मोबाइल पर ͩफर से कॉल आया 
था जब वे पुͧलस èटेशन मɅ थे और फोन करने वाले ने 8 लाख ǽपये कȧ åयवèथा करने के 
ͧलए कहा था और ͩफर धमकȧ दȣ ͩक पैसे कȧ åयवèथा नहȣं करने पर वे राहुल को खो दɅगे। 
  
226. इसके अलावा सीडीआर और अÛय गवाहɉ कȧ गवाहȣ के अनुसार ͪवशेष Ǿप से जांच 
पदाͬधकारȣ यह Ĥतीत होता है ͩक अपहरणकता[ ɮवारा मोबाइल नंबर के माÚयम से ͩफरौती कॉल 
कȧ गई थी जो संतोष कुमार ͧसहं के नाम पर पंजीकृत है और यह भी ǐरकॉड[ पर आया है ͩक 
सूचना देने वाले ɮवारा दȣ गई ͩफरौती कȧ राͧश आरोपी åयिÈतयɉ के कÞजे से बरामद कȧ गई 



थी जब उÛहɅ पुͧलस टȣम ɮवारा ͬगरÝतार ͩकया गया था, जैसे ͩक आईपीसी कȧ धारा 364 क 
के तहत अपराध का गठन करने कȧ दसूरȣ आवæयकता भी पूरȣ हो गई है Èयɉͩक यहां 
अपहरणकता[ओं/आरोपी åयिÈतयɉ ɮवारा ͩफरौती कȧ ͪवͧशçट मांग सूचना देने वाले के Ǒदमाग मɅ 
पीͫड़त लड़के कȧ मौत कȧ आशंका पैदा करने के ͧलए कȧ गई थी जो कȧ पीͫड़त लड़के के ͪपता 
थ।े 
 
227. इसके अलावा, यहां यह उãलेख करना उͬचत है ͩक अͧभयोजन प¢ ने आईपीसी कȧ धारा 
364क- और आईपीसी कȧ धारा 34 के तहत अपराध का आरोप लगाया है। जैसा ͩक इस 
पǐरǺæय मɅ यह Ûयायालय सामाÛय इरादे के ǒबदं ुपर ǐरकॉड[ पर साêय मɅ तãलȣन होने और इस 
संबंध मɅ प¢ɉ ɮवारा कȧ गई ĤǓतɮवɮंवी दलȣलɉ को संबोͬधत करने से पहले उͬचत समझता है, 
हम यह पता लगाने के ͧलए ͩक Èया आरोपी åयिÈतयɉ के बीच कͬथत अपराध को सुͪवधाजनक 
बनाने के ͧलए कोई सामाÛय इरादा था, भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 34 कȧ सटȣक ĤकृǓत, 
उɮदेæय और दायरे को दोहराना चाहते हɇ। 
  
228. आई. पी. सी. कȧ धारा 34 को लागू करने के ͧलए इस तØय के अलावा ͩक दो या दो से 
अͬधक अͧभयुÈत होने चाǑहए, दो कारकɉ को èथाͪपत ͩकया जाना चाǑहएः (i) सामाÛय इरादा 
और (ii) अपराध करने मɅ अͧभयुÈत कȧ भागीदारȣ। यǑद एक सामाÛय इरादा साǒबत हो जाता है, 
लेͩकन ͩकसी भी Ĥ×य¢ काय[ के ͧलए åयिÈतगत अͧभयुÈत को िजàमेदार नहȣं ठहराया जाता है, 
तो धारा 34 को आकͪष[त ͩकया जाएगा Èयɉͩक अǓनवाय[ Ǿप से इसमɅ Ĥ×यावतȸ दाǓय×व शाͧमल 
है, लेͩकन यǑद अपराध मɅ अͧभयुÈत कȧ भागीदारȣ साǒबत हो जाती है और एक सामाÛय इरादा 
अनुपिèथत है, तो धारा 34 को लागू नहȣं ͩकया जा सकता है। 
  
229. Ĥ×येक मामले मɅ, एक समान इरादे का Ĥ×य¢ Ĥमाण होना संभव नहȣं है। एक समान 
इरादे के अिèत×व का अनुमान मामले कȧ उपिèथत पǐरिèथǓतयɉ और प¢ɉ के आचरण से 
लगाया जा सकता है। इस संबंध मɅ संदभ[ (2010) 2 एस. सी. सी. 91 मɅ ǐरपोट[ ͩकए गए बɅगई 
मंडल बनाम ǒबहार राÏय के मामले मɅ माननीय सवȾÍच Ûयायालय ɮवारा Ǒदए गए Ǔनण[य से 
ͧलया जा सकता है, िजसमɅ अनुÍछेद 13 मɅ यह Ǔनàनानुसार अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया गया हैः- 
 



"13. इस Ĥकार, आई. पी. सी. कȧ धारा 34 के संबंध मɅ िèथǓत èपçट है। साझा इरादे का 
अिèत×व तØय का सवाल है। चूँͩक इरादा मन कȧ एक िèथǓत है, इसͧलए सामाÛय इरादे का 
Ĥ×य¢ Ĥमाण ĤाÜत करना या ĤाÜत करना असंभव नहȣं तो बहुत मिुæकल है।  
इसͧलए, अदालतɉ को, Ïयादातर मामलɉ मɅ, आरोपी के काय[(ओं) या आचरण या मामले कȧ 
अÛय Ĥासंͬ गक पǐरिèथǓतयɉ से इरादे का अनुमान लगाना पड़ता है। हालांͩक, सामाÛय इरादे के 
बारे मɅ कोई Ǔनçकष[ आसानी से नहȣं Ǔनकाला जाएगा; आपराͬधक दाǓय×व केवल तभी उ×पÛन 
हो सकता है जब इस तरह का Ǔनçकष[ एक Ǔनिæचत èतर के आæवासन के साथ Ǔनकाला जा 
सके। 
  
230. इसके अलावा ͬगǐरजा शंकर बनाम यू.पी.राÏय के मामले मɅ माननीय सवȾÍच Ûयायालय। 
(2004) 3 एस. सी. सी. 793], अनुÍछेद 9 मɅ आई. पी. सी. कȧ धारा 34 के उɮदेæय और 
ĤकृǓत को सामने लाते हुए, इस Ĥकार हैः- 
 
"9. धारा 34 को आपराͬधक काय[ करने मɅ संयुÈत दाǓय×व के ͧसɮधांत पर अͬधǓनयͧमत ͩकया 
गया है। यह धारा केवल साêय का Ǔनयम है और एक ठोस अपराध पैदा नहȣं करती है। इस खडं 
कȧ ͪवͧशçट ͪवशेषता कार[वाई मɅ भागीदारȣ का त×व है। कई åयिÈतयɉ ɮवारा ͩकए गए 
आपराͬधक काय[ के दौरान दसूरे ɮवारा ͩकए गए अपराध के ͧलए एक åयिÈत का दाǓय×व धारा 
34 के तहत उ×पÛन होता है यǑद ऐसा आपराͬधक काय[ अपराध करने मɅ शाͧमल होने वाले 
åयिÈतयɉ के सामाÛय इरादे को आगे बढ़ाने के ͧलए ͩकया जाता है। आम इरादे का Ĥ×य¢ 
Ĥमाण शायद हȣ कभी उपलÞध होता है और इसͧलए, इस तरह के इरादे का अनुमान केवल 
मामले के ͧसɮध तØयɉ और ͧसɮध पǐरिèथǓतयɉ से Ǒदखाई देने वालȣ पǐरिèथǓतयɉ से लगाया 
जा सकता है। समान आशय के आरोप को घर लाने के ͧलए, अͧभयोजन प¢ को साêय ɮवारा, 
चाहे Ĥ×य¢ या पǐरिèथǓतजÛय, यह èथाͪपत करना होगा ͩक सभी अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ उस 
अपराध को करने कȧ योजना या मन कȧ बैठक थी, िजसके ͧलए उन पर धारा 34 कȧ सहायता 
से आरोप लगाया गया है, चाहे वह पूव[ Ǔनयोिजत हो या त×काल; लेͩकन यह आवæयक Ǿप से 
अपराध के आयोग के सम¢ होना चाǑहए। इस धारा कȧ सहȣ अवधारणा यह है ͩक यǑद दो या 
दो से अͬधक åयिÈत जानबूझकर संयुÈत Ǿप से कोई काय[ करते हɇ, तो कानून कȧ िèथǓत 
ǒबãकुल वैसी हȣ है जसेै ͩक उनमɅ से Ĥ×येक ने इसे åयिÈतगत Ǿप से èवयं ͩकया। जैसा ͩक 



अशोक कुमार बनाम पंजाब राÏय [(1977) 1 एस. सी. सी. 746] मɅ देखा गया है ͩक अपराध 
मɅ ĤǓतभाͬगयɉ के बीच एक समान इरादे का अिèत×व इस धारा को लागू करने के ͧलए 
आवæयक त×व है। यह आवæयक नहȣं है ͩक संयुÈत Ǿप से अपराध करने के ͧलए आरोͪपत कई 
åयिÈतयɉ के काय[ समान या समान Ǿप से समान होने चाǑहए। अͬधǓनयम चǐरğ मɅ ͧभÛन हो 
सकते हɇ, लेͩकन Ĥावधान को आकͪष[त करने के ͧलए एक हȣ सामाÛय इरादे से Ĥेǐरत होना 
चाǑहए। 
  
231. इस Ĥकार यह èपçट है ͩक आईपीसी कȧ धारा 34 कȧ ĤयोÏयता के बारे मɅ Ǔनçकष[ 
मामले के ͧसɮध तØयɉ और ͧसɮध पǐरिèथǓतयɉ से Ĥकट होने वालȣ पǐरिèथǓतयɉ से ͧलया 
जाना चाǑहए। समान आशय के आरोप को घर लाने के ͧलए, अͧभयोजन प¢ को साêय ɮवारा, 
चाहे Ĥ×य¢ या पǐरिèथǓतजÛय, यह èथाͪपत करना होगा ͩक सभी अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ उस 
अपराध को करने कȧ योजना या मन कȧ बैठक थी, िजसके ͧलए उन पर धारा 34 कȧ सहायता 
से आरोप लगाया गया है, चाहे वह पूव[ Ǔनयोिजत हो या त×काल; लेͩकन यह आवæयक Ǿप से 
अपराध के आयोग के सम¢ होना चाǑहए। वाèतव मɅ ͩकया गया आपराͬधक काय[ Ǔनिæचत Ǿप 
से Úयान मɅ रखे जाने वाले मह×वपूण[ कारकɉ मɅ से एक होगा, लेͩकन इसे एकमाğ कारक नहȣं 
माना जाना चाǑहए। 
  
232. कानून का यह और तय Ĥèताव है ͩक आई. पी. सी. कȧ धारा 34 कȧ सहायता से ͩकसी 
अͧभयुÈत को शाͧमल करने के ͧलए, यह ठोस साêय ɮवारा èथाͪपत ͩकया जाना चाǑहए ͩक 
उसका सामाÛय इरादा था और उस समय जब अǓंतम काय[ पूरा ͩकया गया था, वह वहां था, हो 
सकता है ͩक वह वाèतͪवक èथान पर न हो।  
233. सुरेÛġ चौहान बनाम èटेट ऑफ एम.पी. (2000) 4 एस. सी. सी. 110 मɅ ĤǓतवेǑदत 
माननीय उÍचतम Ûयायालय ने अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया है ͩक भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 34 के 
अधीन एक åयिÈत को के Ĥयोजन के ͧलए अपराध के वाèतͪवक काय[ मɅ शारȣǐरक Ǿप से 
उपिèथत होना चाǑहए-अपराध को सुगम बनाना या बढ़ावा देना, िजसका काय[ संयुÈत आपराͬधक 
उɮयम का उɮदेæय है। 
  
234. इसके अलावा, आई. पी. सी. कȧ धारा 34 कȧ ĤयोÏयता पर कानून को ĮीकांǓतया रामáया 



मǓुनपãलȣ बनाम बॉàबे राÏय 1954 एस. सी. सी. ऑनलाइन एस. सी. 42 मɅ ͬचǒğत ͩकया 
गया था, िजसमɅ माननीय सवȾÍच Ûयायालय ने Ǔनàनͧलͨखत Ǿप मɅ ǑटÜपणी कȧ हैः गलत Ǒदशा 
का सार जूरȣ को उसके Ǔनदȶश मɅ शाͧमल है ͩक भले हȣ कोई åयिÈत "अपराध वाèतव मɅ ͩकए 
जाने पर उपिèथत न हो" और भले हȣ वह "पदȶ के पीछे" रहता है, उसे धारा 34 के तहत दोषी 
ठहराया जा सकता है बशतȶ ͩक यह साǒबत हो ͩक अपराध सामाÛय इरादे को आगे बढ़ाने के 
ͧलए ͩकया गया था। यह गलत है, Èयɉͩक यह धारा का सार है ͩक åयिÈत को अपराध के 
वाèतͪवक कृ×य मɅ शारȣǐरक Ǿप से उपिèथत होना चाǑहए। उसे वाèतͪवक कमरे मɅ उपिèथत 
होने कȧ आवæयकता नहȣं है; उदाहरण के ͧलए, वह अपने साͬथयɉ को खतरे के ͩकसी भी 
Ǻिçटकोण के बारे मɅ चेतावनी देने के ͧलए तैयार बाहर एक गेट के पास पहरा दे सकता है या 
उनके भागने कȧ सुͪवधा के ͧलए पास कȧ सड़क पर एक कार मɅ इंतजार कर सकता है, लेͩकन 
उसे घटना èथल पर शारȣǐरक Ǿप से मौजदू होना चाǑहए और वाèतव मɅ अपराध के समय 
ͩकसी न ͩकसी तरह से अपराध के कृ×य मɅ भाग लेना चाǑहए। 
  
235. वत[मान मामले के तØय मɅ उपरोÈत कानूनी अनुपात को लागू करने के ͧलए यह 
Ûयायालय अͧभयोजन प¢ के गवाहɉ के साêयɉ को ͩफर से ͪव£ापन देना उͬचत समझता है 
जैसा ͩक ǐरकॉड[ पर उपलÞध है। 
  
236. सूचक, पीͫड़त लड़के और अÛय गवाहɉ कȧ गवाहȣ से यह èपçट है ͩक आरोपी åयिÈतयɉ 
संतोष कुमार ͧसहं, नीतीश व×स और तमÛना को घटना èथल से उनकȧ उपिèथǓत मɅ ͩफरौती 
कȧ राͧश के बैग के साथ ͬगरÝतार ͩकया गया था, Èयɉͩक घटना èथल पर उपरोÈत आरोपी 
åयिÈतयɉ कȧ उपिèथǓत पूरȣ तरह से èथाͪपत है और इस तरह-105-घटना èथल पर उÈत 
आरोपी åयिÈतयɉ कȧ उपिèथǓत के बारे मɅ कोई सदेंह नहȣं है। इस Ĥकार, आईपीसी कȧ धारा 
364 क के तहत कͬथत अपराध को सगुम बनाने के सामाÛय इरादे के साथ अपनी åयिÈतगत 
¢मता मɅ उपरोÈत अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ भूͧ मका को गवाहɉ कȧ गवाहȣ से पूरȣ तरह से 
Ĥमाͨणत ͩकया गया है। 
  
237. आगे यह अͧभयोजन सा¢ी 9 के कथन से èपçट है जो अÛय गवाह कȧ गवाहȣ ɮवारा पूरȣ 
तरह से पुिçट कȧ गई है ͩक उसे संतोष कुमार ͧसहं और नीतीश व×स ɮवारा अपहरण ͩकया 



गया था और दोनɉ उपरोÈत अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने उसे अपने सुरͯ¢त Ǔछपने के उɮदेæय से 
तमÛना के Ǔनवास पर ले ͧलया था और इस तरह Ĥ×येक अͧभयुÈत åयिÈतयɉ कȧ भूͧमका अलग 
हो सकती है, लेͩकन कͬथत अपराध को पूरा करने मɅ समान इरादे का त×व भी है। 
  
238. उपयु[Èत चचा[ को Úयान मɅ रखते हुए अपील कता[ के ͪवɮवत वकȧल का यह तक[  ͩक यह 
भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 34 का मामला नहȣं है, पूरȣ तरह से गलत है। 
  
239. इसके अलावा, आपराͬधक अपील(खंडपीठ) सÉंया 928/2016 मɅ ͪवɮवान वकȧल ने अपील 
कता[ नीतीश व×स के ͧलए तक[  Ǒदया है ͩक दंड ĤͩĐया संǑहता कȧ धारा 313 के अधीन 
अपीलाͬथ[यɉ कȧ जांच करते समय िजन पǐरिèथǓतयɉ के संबंध मɅ ͪवचारण Ûयायालय ɮवारा 
Ĥæन नहȣं रखे गए थ,े उÛहɅ साêय कȧ सराहना करते हुए और Ǔनçकष[ को अͧभͧलͨखत करते हुए 
और तक[  के इस अंग को पुçट करते हुए ͪवचारण Ûयायालय ɮवारा Úयान मɅ नहȣं रखा जाना 
चाǑहए थाI राज कुमार @सुमन बनाम राÏय (एनसीटȣ Ǒदãलȣ) के मामले मɅ माननीय सवȾÍच 
Ûयायालय (ऊपर वͨण[त). 
  
240. उपयु[Èत सदंभ[ मɅ इस Ûयायालय का यह Ǻिçटकोण माना जाता है ͩक ͪवͬध के इस 
Ǔनिæचत Ĥèताव के ͪवǽɮध कोई ͪववाद नहȣं है ͩक दंड ĤͩĐया सǑंहता कȧ धारा 313 के अधीन 
अपीलाͬथ[यɉ कȧ परȣ¢ा करते समय िजन Ĥæनɉ को ͪवचारण Ûयायालय ɮवारा नहȣं रखा गया था, 
उÛहɅ ͪवचारण Ûयायालय ɮवारा Úयान मɅ नहȣं रखा जाना चाǑहए था। 
  
241. लेͩकन इसके ͪवपरȣत, यह भी कानून का तय ͩकया गया Ĥèताव है ͩक उपरोÈत ͧसɮधांत 
को लागू करने के ͧलए अपील कता[ को यह साǒबत करना होगा ͩक उसके ĤǓत कोई पूवा[Ēह 
ऐसी चूक के कारण हुआ था जैसा ͩक Ǔनचलȣ अदालत ने ͩकया था।  
242. त×काल मामले मɅ अͧभलेख के अवलोकन से यह èपçट है ͩक चंूͩक अͧभयोजन प¢ के 
गवाहɉ से इस अपील कता[ कȧ उपिèथǓत मɅ पूछताछ कȧ गई थी और उसके पास अͧभयोजन 
प¢ के गवाहɉ से िजरह करने का पया[Üत अवसर था िजसका उसने लाभ उठाया था। इसके 
अलावा तक[  के ͧलए भी यǑद यह माना जाता है ͩक Ǔनचलȣ अदालत ɮवारा इस अपील कता[ से 
कुछ Ĥæन नहȣं पूछे गए थे, तो अपील कता[ यह मामला नहȣं बना पाया है ͩक ऐसी ͪवफलता के 



कारण उसके ĤǓत कोई पूवा[Ēह पैदा हुआ था, दंड ĤͩĐया संǑहता कȧ धारा 313 के अनुͬचत 
अनुपालन के संबंध मɅ अपील कता[ कȧ ओर से Ĥèतुत कȧ गई दलȣलɅ गलत हɇ और माÛय नहȣं 
हɇ। 
  
243. इस Ûयायालय ने अͧभलेख पर उपलÞध साêय, मौͨखक और दèतावेजɉ के साथ-साथ 
भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 364क के तहत अपराध के दंडा×मक-107 के Ĥावधान को देखने के 
बाद पाया ͩक आरोपी सतंोष कुमार ͧसहं और नीतीश व×स ने ͧशवम चौधरȣ उफ[  राहुल का उस 
समय अपहरण कर ͧलया था जब वह अपनी ɪयूशन से लौट रहा था। उÛहɅ काले रंग कȧ ऑãटो 
कार नं. जेएच09सी-0876 िजसे नीतीश व×स चला रहे थे। उÛहɉने सचूक के मोबाइल नंबर पर 
ͩफरौती मांगी और बाद मɅ एक पुͧलस कमȸ के मोबाइल नंबर पर ͩफरौती मांगी, जो सूचक के 
साथ था Èयɉͩक सूचक का मोबाइल ͫडèचाज[ हो गया था। सीडीआर से èपçट Ǿप से पता चलता 
है ͩक संतोष कुमार ͧसहं के नाम पर पंजीकृत मोबाइल का इèतेमाल कॉल करके और एसएमएस 
भेजकर ͩफरौती मांगने के ͧलए ͩकया गया था। आगे मौͨखक साêय जोड़ा गया है ͩक ͩफरौती न 
देने कȧ िèथǓत मɅ अͧभयुÈत åयिÈतयɉ ने अपǿत लड़के को मारने कȧ धमकȧ दȣ है। अपील 
कता[, िजसे घर से ͬगरÝतार ͩकया गया था, पीͫड़त को रखा गया था िजसे ͩफरौती के भुगतान 
के बाद ǐरहा कर Ǒदया गया था। 
  
244. इसͧलए, अͧभलेख पर उपलÞध मौͨखक और दèतावेजी साêय के आधार पर हमारा ͪवचार 
है ͩक अͧभयोजन प¢ ने आईपीसी कȧ धारा 34 के साथ पǑठत धारा 364क के तहत आरोप को 
सभी उͬचत सदेंहɉ से परे सफलतापूव[क साǒबत कर Ǒदया है। 
  
245.अब तक आरोपी संतोष कुमार पासवान कȧ संͧलÜतता का संबंध है, आरोपी åयिÈत संतोष 
पासवान कȧ ओर से यह तक[  Ǒदया गया है ͩक न तो Ĥाथͧमकȧ मɅ उसका नाम है और न हȣ 
उसके कÞजे से कुछ बरामद ͩकया गया है, उसे अÛय आरोपी åयिÈतयɉ के साथ उस èथान से 
भी ͬगरÝतार नहȣं ͩकया गया था जहां पीͫड़त लड़के को रखा गया था और उसके मोबाइल फोन 
का भी अपराध करने या ͩफरौती मांगने मɅ उपयोग नहȣं ͩकया गया था, लेͩकन उसे इस मामले 
मɅ झूठा फंसाया गया है। 



  
246. उनकȧ ओर से यह भी तक[  Ǒदया गया है ͩक पीͫड़त सǑहत ͩकसी भी गवाह ने अपने 
साêय के दौरान उसका नाम नहȣं ͧलया है और यहां तक ͩक मिजèĚेट ɮवारा दज[ पीͫड़त के 
बयान 164 दंड ĤͩĐया सǑहतंा मɅ भी पीͫड़त ने उसका नाम नहȣं ͧलया है। आरोपी संतोष कुमार 
पासवान कȧ ओर से यह तक[  Ǒदया गया है ͩक वह ǓनदȾष है और पुͧलस ɮवारा इस मामले मɅ 
गलत तरȣके से फंसाया गया है Èयɉͩक वह पुͧलस मɅ शèğ अͬधǓनयम के आरोपी के Ǿप मɅ 
जाना जाता है। 
 
247. उपरोÈत ͪववाद के आलोक मɅ, यह तØय èवीकार ͩकया जाता है ͩक इस अͧभयुÈत को 
घटना èथल से ͬगरÝतार नहȣं ͩकया गया है, बिãक उसने èवयं पुͧ लस के सम¢ आ×मसमप[ण 
कर Ǒदया है। इसके अलावा यह भी माना जाता है ͩक इस आरोपी का नाम Ĥाथͧमकȧ मɅ नहȣं है 
और कͬथत अपराध मɅ उसकȧ संͧलÜतता अÛय आरोपी åयिÈतयɉ संतोष कुमार ͧसहं और नीतीश 
व×स के इकबाͧलया बयान के आधार पर सामने आई है और यह कानून कȧ िèथर िèथǓत है ͩक 
सह-आरोपी åयिÈतयɉ मɅ से एक का इकबाͧलया बयानअÛय अͧभयुÈत åयिÈत का कानून कȧ 
नजर मɅ कोई साêय मूãय नहȣं है। 
  
248. यह भी तØय èवीकार ͩकया जाता है ͩक ͩकसी भी गवाह ने त×काल मामले मɅ उसका 
नाम आरोपी के Ǿप मɅ नहȣं ͧलया है, ͧसवाय पीͫड़त लड़के के, िजसने अपने साêय के दौरान 
अपने मुÉय परȣ¢ण मɅ कहा है ͩक िजस कार मɅ उसका अपहरण ͩकया गया था, उसमɅ दो 
åयिÈत भी सवार थे, िजनके नाम संतोष पासवान और सकुन दȣͯ¢त थे, लेͩकन वे अपने साथ 
केवल कार से मैथन गए और वहां से संतोष ͧसहं को कार से उतारकर बोकारो लौट आए। 
  
249. इसके अलावा, पीͫड़त लड़के ने ÛयाǓयक मिजèĚेट धारा 164 दंड ĤͩĐया सǑहतंा ɮवारा 
दज[ अपने बयान के दौरान भी ͪवशेष अपील कता[/आरोपी का नाम नहȣं ͧलया है और यह 
èवीकार ͩकया गया है ͩक पीͫड़त लड़के ने अपनी परȣ¢ा मɅ पहलȣ बार अपील कता[ संतोष 
पासवान का नाम ͧलया है। 
  
250. यहां यह उãलेख करना उͬचत है ͩक अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने ĤǓतपरȣ¢ा के दौरान यह भी 



कहा है ͩक न तो पीͫड़त लड़का जो राहुल @शुभम चौधरȣ और न हȣ उनके ͪपता या मां ने धारा 
161 दंड ĤͩĐया सǑहतंा के तहत Ǒदए गए अपने बयान मɅ संतोष पासवान को आरोपी के Ǿप मɅ 
उसके सामने नाͧमत ͩकया है। इस संबंध मɅ जांच पदाͬधकारȣ ने अपनी िजरह के अनुÍछेद 108 
से 112 मɅ बयान Ǒदया है। 
  
251. उसके ठȤक होने के बाद पीͫड़त लड़के ने अपने अपहरण कȧ पूरȣ कहानी अपनी माँ को 
सुनाई, िजससे गवाह के Ǿप मɅ पूछताछ कȧ गई है और उसने कहा है ͩक उसके बेटे ने उसे 
बताया ͩक धनबाद मɅ दो åयिÈत सकुन दȣͯ¢त और संतोष पासवान कार मɅ सवार थे। लेͩकन 
यह Úयान देने योÊय है ͩक इस गवाह ने इस तØय को अनुसंधान पदाͬधकारȣ को नहȣं बताया 
है। 
 
252. यह भी èवीकार ͩकया गया है ͩक पीͫड़त लड़के ने 11.06.2010 को अपील कता[ सतंोष 
पासवान कȧ पहचान कȧ है। लेͩकन संतोष कुमार पासवान कȧ ओर से िजरह के दौरान पीͫड़त 
लड़के ने अपनी िजरह के अनुÍछेद  31 मɅ कहा है ͩक पहचान परेड से पहले आरोपी संतोष 
पासवान को बोकारो के पुͧलस थाने मɅ पुͧलस ने Ǒदखाया था और वह उसी संतोष पासवान कȧ 
पहचान करने के ͧलए जेल गया था।  
आगे अपनी िजरह मɅ पीͫड़त ने कहा है ͩक उसने थाने मɅ कȧ गई पुͧलस कȧ पहचान के आधार 
पर आरोपी संतोष पासवान कȧ पहचान कȧ है। 
  
253. अनुसंधान पदाͬधकारȣ ने कहा है ͩक संतोष कुमार पासवान के पास मोबाइल नंबर 
9798736767 था लेͩकन इस आरोपी ɮवारा अपहरण से लेकर अपǿत लड़के कȧ बरामदगी तक 
कȧ अवͬध के दौरान इस मोबाइल फोन का उपयोग नहȣं ͩकया गया है, जो पुͧ लस ɮवारा ĤाÜत 
कॉल ͪववरण ǐरपोट[ से èपçट है, िजसे Ĥदश[ 10 के Ǿप मɅ ͬचिéनत ͩकया गया है। लेͩकन कॉल 
ͫडटेल ǐरपोट[ देखने के बाद संतोष पासवान के मोबाइल नंबर 9798736767 से पता चलता है 
ͩक फोन कȧ लोकेशन 21.05.2010 को पिæचम बंगाल के रानीगंज , धनबाद, झǐरया और महुदा 
और मैथन मɅ थी और वह या तो ͩकसी को कॉल कर रहा था या पूरे Ǒदन कॉल पर था और 
उसके मोबाइल कȧ लोकेशन Ēɇड Ěंक सड़क पर भी पाई गई थी। 



254. इस आरोपी के ͨखलाफ एकमाğ èवीकाय[ सबूत सीडीआर के अनुसार उसके मोबाइल कȧ 
लोकेशन है िजसमɅ उसके मोबाइल कȧ लोकेशन Ēɇड Ěंक सड़क पर Ěेस कȧ गई थी। लेͩकन इस 
साêय के अलावा अͧभयोजन प¢ ने आरोपी सतंोष पासवान के ͨखलाफ कोई ठोस सबूत पेश 
नहȣं ͩकया है। 
  
255. इसके अलावा जैसा ͩक हमने पहले नोट ͩकया है ͩक त×काल मामला आईपीसी कȧ धारा 
34 के साथ धारा 364क के तहत आरोप लगाया गया है, इसͧलए यहां इस बात पर चचा[ करने 
कȧ आवæयकता है ͩक Èया अͧभयोजन प¢ आरोपी åयिÈत अथा[त ्संतोष पासवान के ͨखलाफ 
आईपीसी कȧ धारा 34 कȧ सहायता से आईपीसी कȧ धारा 364क के आरोप को साǒबत करने मɅ 
स¢म है। 
  
256. आई. पी. सी. कȧ धारा 34 के तहत दाǓय×व का सार एक ͪवशेष पǐरणाम लाने के ͧलए 
आपराͬधक कार[वाई मɅ भाग लेने वाले åयिÈतयɉ का एक साथ सचते मन है। समान इरादे को 
साझा करने के संबंध मɅ मन तब संतुçट हो जाता है जब Ĥ×येक अͧभयुÈत के ͧलए एक èपçट 
काय[ èथाͪपत ͩकया जाता है। सामाÛय इरादे का ता×पय[ पूव[-åयविèथत योजना और पूव[-
åयविèथत योजना के अनुसार सामूǑहक Ǿप से काय[ करना है। सामाÛय इरादा वाèतव मɅ ͩकए 
गए अपराध को करने का एक इरादा है और Ĥ×येक अͧभयुÈत åयिÈत को उस अपराध के ͧलए 
दोषी ठहराया जा सकता है, केवल तभी जब उसने एक सामाÛय इरादे के साथ अपराध करने मɅ 
भाग ͧलया हो। 
  
257. यह èपçट है ͩक आईपीसी कȧ धारा 34 कȧ ĤयोÏयता के बारे मɅ Ǔनçकष[ मामले के ͧसɮध 
तØयɉ और ͧसɮध तØयɉ से Ĥकट होने वालȣ पǐरिèथǓतयɉ से ͧलया जाना है।पǐरिèथǓतयɉ और 
वाèतव मɅ ͩकए गए आपराͬधक कृ×य Ǔनिæचत Ǿप से Úयान मɅ रखे जाने वाले मह×वपूण[ कारकɉ 
मɅ से एक हɉगे, लेͩकन इसे एकमाğ कारक नहȣं माना जाना चाǑहए। 
  
258. कानून का यह और तय Ĥèताव है ͩक आई. पी. सी. कȧ धारा 34 कȧ सहायता से ͩकसी 
अͧभयुÈत को शाͧमल करने के ͧलए, यह ठोस साêय ɮवारा èथाͪपत ͩकया जाना चाǑहए ͩक 



उसका सामाÛय इरादा था और उस समय जब अǓंतम काय[ पूरा ͩकया गया था, वह वहां था, हो 
सकता है ͩक वह वाèतͪवक èथान पर न हो। 
  
259. जरनैल ͧसहं बनाम पंजाब राÏय; ए. आई. आर. 1982 एस.सी. 70 मɅ, माननीय सवȾÍच 
Ûयायालय ने अͧभǓनधा[ǐरत ͩकया ͩक चूंͩ क अͧभयुÈत åयिÈतयɉ के बीच कोई पूव[ घटना नहȣं थी 
और न हȣ अपराध होने से पहले उनके बीच मन कȧ बैठक हुई थी, इसͧलए आई. पी. सी. कȧ 
धारा 302/34 के तहत अͧभयुÈत कȧ दोषͧसɮͬध खराब थी और चूंͩक अͧभयुÈत ने केवल कान 
पर सांकेǓतक Ĥहार ͩकया और साधारण चोटɅ पहंुचाɃ, इसͧलए भारतीय दंड संǑहता कȧ धारा 324 
के तहत दोषͧसɮͬध को बदलकर एक कर Ǒदया गया। 
  
260. उपरोÈत चचा[ और ÛयाǓयक Ǔनण[य और अͧभयोजन प¢ के गवाहɉ के साêय कȧ पçृठभूͧ म 
मɅ और त×काल मामले के तØयɉ और पǐरिèथǓतयɉ को Úयान मɅ रखते हुए हमारा ͪवचार है ͩक 
अͧभयोजन प¢ सीडीआर को छोड़कर आरोपी संतोष पासवान के ͨखलाफ कोई ठोस और 
ͪवæवसनीय सबूत पेश करने मɅ ͪवफल रहा था, िजसके ɮवारा उसका मोबाइल लोकेशन जीटȣ रोड 
पर पाया गया था। 
  
261. धारा 164 दंड ĤͩĐया सǑहतंा  के तहत अपने बयान मɅ पीͫड़त लड़के ने कहा है  कहा है 
ͩक दो लड़के धनबाद और मैथन मɅ सवार हुए, लेͩकन Ǔनिæचत Ǿप से इस आरोपी का नाम नहȣं 
बताया। हालांͩ क, उÛहɉने पहलȣ बार मुÉय परȣ¢ा के दौरान इस आरोपी का नाम ͧलया। 
  
262. अब तक पहचान का सवाल है, हालांͩ क पीͫड़त ने ͧशनाÉत परेड के दौरान अपीलकता[ 
संतोष पासवान कȧ पहचान कȧ है, लेͩकन अपील कता[ के ͪवɮवान वकȧल ने यह आधार बनाया 
है ͩक ͧशनाÉत परेड  से पहले पीͫड़त लड़के कȧ पहचान पुͧलस èटेशन मɅ संतोष पासवान से कȧ 
गई थी। पीͫड़त लड़के कȧ गवाहȣ के अवलोकन से, यह èपçट है ͩक उपरोÈत ͪववाद पूरȣ तरह से 
पीͫड़त लड़के कȧ ĤǓतपरȣ¢ा के अनुÍछेद 33 ɮवारा Ĥमाͨणत ͩकया गया है। 
  
263. यह तØय èवीकार ͩकया जाता है ͩक न तो आरोपी संतोष पासवान के मोबाइल का 



इèतेमाल ͩफरौती मांगने के कͬथत अपराध मɅ ͩकया गया था और न हȣ उसके कÞजे से कोई 
आपͪƣजनक वèतु बरामद कȧ गई है। 
  
264. गवाहɉ कȧ गवाहȣ के अवलोकन से यह èपçट है ͩक पीͫड़त लड़के को छोड़कर अͧभयोजन 
प¢ कȧ ओर से पूछताछ ͩकए गए ͩकसी अÛय गवाह ने संतोष पासवान को आरोपी के Ǿप मɅ 
नाͧमत नहȣं ͩकया है और आगे अͧभयोजन प¢ ͩकसी भी तरह से त×काल मामले मɅ 
आरोपी/अपील कता[ संतोष पासवान कȧ Ĥ×य¢ संͧलÜतता को साǒबत करने मɅ स¢म नहȣं है। 
  
265. मामले के तØयɉ और पǐरिèथǓतयɉ कȧ संपूण[ता के साथ-साथ कानूनी Ĥèताव पर, जैसा 
ͩक ऊपर चचा[ कȧ गई हैः 
 
I. आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 928/2016 और आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 105 
1/2016 यह अपीलाͬथ[यɉ नीतीश व×स@ ǓनǓतन व×स और संतोष कुमार ͧसहं@ संतोष ͧसहं से 
संबंͬधत है, इसके ɮवारा खाǐरज कर Ǒदए जाते हɇ। नतीजतन, ͪवɮवत Ǔनचलȣ अदालत ɮवारा 
उनके ͨखलाफ Ǒदए गए दोषͧसɮͬध के फैसले और सजा के आदेश मɅ इस अदालत के हèत¢ेप 
कȧ कोई आवæयकता नहȣं है। 
  
II. आपराͬधक अपील (खंडपीठ) सÉंया 889/2016 अपीलकता[, संतोष पासवान ɮवारा Ĥèतुत 
इसके ɮवारा अनु£ात ͩकया जाता है और ͪवɮवत ͪवचारण Ûयायालय ɮवारा उसके ͪवǽɮध 
पाǐरत दोषͧसɮͬध और सजा के आदेश के Ǔनण[य को इसके ɮवारा Ǔनरèत और अपाèत कर Ǒदया 
जाता है। नतीजतन, अपील कता[ संतोष पासवान को उसके ͨखलाफ लगाए गए आरोपɉ से बरȣ 
कर Ǒदया जाता है। तदनुसार, अपील कता[, अथा[त ्सतंोष पासवान को ͩकसी अÛय मामले मɅ 
वांǓछत नहȣं होने पर जेल Ǒहरासत से तुरंत ǐरहा करने का Ǔनदȶश Ǒदया जाता है। 
  
266. लǒंबत अतंव[तȸ आवेदन, यǑद कोई हो, का Ǔनपटारा कर Ǒदया जाता है। 
  
267. इस Ǔनण[य कȧ ĤǓत के साथ Ǔनचलȣ अदालत के अͧभलेखɉ को तुरंत संबंͬधत Ûयायालय 
को वापस भेजा जाए। 



  
मɇ सहमत हंू।                                       (सुजीत नारायण Ĥसाद, ÛयायमǓूत[) 
(Ĥदȣप कुमार Įीवाèतव, ÛयायमूǓत [)                     (Ĥदȣप कुमार Įीवाèतव, 
ÛयायमूǓत [) 
  
झारखंड उÍच Ûयायालय, रांची 
  
Ǒदनांकः रांची 12/02/2024  
 
यह अनुवाद (मदन मोहन ͪĤय), पैनल अनुवादक के ɮवारा ͩकया गया। 
 
 
 
 
 
 


